
ПАРЛАМЕНТ Госдума восьмого созыва 
завершила свою первую сессию

Четвертое чтение
Татьяна Замахина

В
чера Госдума провела 
последнее пленарное 
заседание осенней 
сессии, которая стала 
первой для обновлен-
ного депутатского 
корпуса. Она была на-
сыщенной, считает 
председатель Госду-

мы Вячеслав Володин. На рас-
смотрении депутатов было сра-
зу несколько громких инициа-
тив, но самым важным событи-
ем стало принятие бюджета на 
следующие три года.  

В общей сложности на пле-
нарные заседания депутаты с 
начала нынешнего парламент-
ского сезона собирались 23 
раза, для сравнения: в 2016 году 
в первую сессию Госдумы седь-
мого созыва прошло 17 пленар-
ных заседаний. Депутаты успели 
за это время принять 143 зако-
на, более трети из которых име-
ют социальную направлен-
ность, сообщил Вячеслав Воло-
дин на пленарном заседании. 
При этом 60% от всех принятых 
законов с начала работы вось-
мого созыва были поддержаны 
всеми думскими фракциями. 
«Эти первые шаги показывают, 
что мы можем объединять с 
вами возможности, можем дого-
вариваться», — заметил Воло-
дин. Это несмотря на то, что у 
каждой фракции есть свои идео-
логические предпочтения. «Но 
страна у нас одна, есть повестка 
развития нашей страны, это 
должно быть надпартийным», — 
подчеркнул спикер.

Несмотря на пандемию, в зда-
нии на Охотном Ряду удалось по-
степенно вернуть привычные 
форматы работы. Сейчас коллек-
тивный иммунитет депутатов до-
стиг 95%, но в ходе сессии были 
дни, когда количество заболев-
ших доходило до 43 человек. За 
последние три недели — один за-
болевший. «Подкрепив» привив-
ками свой иммунитет, народные 
избранники работали и над сти-
мулами для вакцинации всех 
остальных россиян. Самыми 
громкими законопроектами в 
осеннюю сессию стали внесен-
ные правительством поправки о 
QR-кодах на транспорте и в об-
щественных местах. По настоя-
нию фракции «Единая Россия» 
инициативу о введении QR-ко-
дов на транспорте сняли для 
дальнейшей доработки. Проект о 
посещении общественных мест 
по ковид-сертификатам депута-
ты все же одобрили в первом чте-
нии, так как он оказал-
ся более подготовлен-
ным к рассмотрению.

А К Ц Е Н Т

Депутаты успели за 23 заседания сессии принять 
143 закона, более трети из которых имеют 
социальную направленность

Австралийский доллар 52,6788
Азербайджанский манат 43,4315
Армянский драм** 14,9843
Белорусский рубль 29,1949
Болгарский лев 42,5279
Бразильский реал 12,8429

Венгерский форинт** 22,6611
Вон Республики Корея*** 61,8985
Гонконгский доллар* 94,6051
Датская крона 11,1866
Доллар США 73,7901
Евро 83,1541

Индийская рупия** 97,6531
Казахстанский тенге** 16,9146
Канадский доллар 57,1529
Киргизский сом** 86,9931
Китайский юань 11,5796
Молдавский лей* 41,3738

Новый туркменский манат 21,1130
Норвежская крона* 82,6780
Польский злотый 18,0116
Румынский лей 16,8083
СДР  103,0722
Сингапурский доллар 54,0152

Таджикский сомони* 65,3878
Турецкая лира* 59,1575
Узбекский сум**** 68,0868
Украинская гривна* 27,0725
Фунт стерлингов 97,9490
Чешская крона* 32,9685

Шведская крона* 80,6317
Швейцарский франк 79,7903
Южноафриканский рэнд* 46,5691
Японская иена** 64,5554

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000
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В НОМЕРЕ

ИССЛЕДОВАНИЕ На обеспечение жильем 
молодых семей потребуется 13 лет

Формула перероста
Марина Трубилина

С
редств из федерального бюджета на 
жилье для молодых семей выделяется 
недостаточно, отметила Счетная па-

лата. К июлю следующего года она предло-
жила минстрою изменить порядок расчета 
необходимого финансирования, а также 
ужесточить контроль за использованием 
этих выплат.

Семьи, в которых супруги не старше 35 
лет, могут получить соцвыплату на прио-
бретение жилья в 30—35% от его стоимости. 
За 2018—2020 годы на это было направлено 
14 424,1 млн рублей из федерального бюд-
жета и 33 201,7 млн рублей из региональ-
ных, говорится в отчете СП о реализации 
молодежной политики в эти годы. При этом 
в 2018 году из федерального бюджета было 
профинансировано лишь 65,7% от суммы, 
на которую регионы подали заявки (4248,5 
млн рублей из 6466,5), в 2019 году — 20,3% 

(5031,3 из 24 749,7), в 2020 году — 13,3% 
(5144,5 из 38 759,6). В 2018 году из 77 реги-
онов, которые принимали участие в про-
грамме, были профинансированы 22, в 
2019 и 2020 годах из 83 регионов — только 5. 
В целом за три года выплатами воспользо-
вались 45,7 тысячи семей. 

Более того, при составлении заявок реги-
онами учитывается, сколько средств может 
быть выделено на софинансирование вы-
плат из местных бюджетов, а их возможно-
сти ограничены.  «Применяемая формула 
не позволяет рассчитать объем средств, не-
обходимый для ликвидации накопленной 
очереди. Учитывая фактические объемы 
финансирования для обеспечения всех мо-
лодых семей, состоящих в очереди, может 
потребоваться около 13 лет. Это не позво-
лит части молодых семей воспользоваться 
своим правом в связи с возрастны-
ми ограничениями», — констати-
ровал аудитор СП Данил Шилков.

АВТОМОБИЛИ Грядущие зимние каникулы 
окончательно опустошат дилерские склады

Время без машин
Александр Чупров

А
втомобили в России все еще в дефици-
те. Популярные иномарки, которые 
производятся в России, покупателям 

приходится ждать до полугода. Предстоя-
щие зимние каникулы на российских авто-
заводах еще больше усугубят проблему. 

Как говорят участники отрасли, нехват-
ка автомобилей локального производства 
по-прежнему сохраняется, а сроки поста-
вок машин то и дело сдвигаются. К примеру, 
по данным «Авилона», диапазон ожидания 
дефицитных моделей Hyundai составляет от 
1 до 6 месяцев, аналогичная ситуация у 
Volkswagen — сроки поставок увеличены. 
Также из-за дефицита электронных компо-
нентов наблюдается дефицит и сдвинуты 
сроки поставок корейских седанов и крос-
соверов Kia — ожидать автомобиль можно 
четыре месяца. 

Российские автозаводы изо всех сил ста-
раются ликвидировать продолжающийся 
вот уже более года дефицит машин, но пере-
бои с поставками электронных компонен-
тов пока так и не проходят. Между тем скоро 
предприятия планово остановят свои кон-
вейеры на зимние каникулы, которые в 
большинстве случаев пройдут с 31 декабря 
по 9 января.

Раньше других уйдет отдыхать москов-
ский завод Renault, где традиционный кол-
лективный отпуск начнется 29 декабря. 
При этом компания организовала дополни-
тельные рабочие дни до конца рабочего 
года. АвтоВАЗ, по-прежнему испытываю-
щий проблемы с комплектующими для Lada 
Granta, остальные модели тем не менее в де-
кабре выпускает даже сверхурочно. В по-
следнее время их производство ор-
ганизовано не только по субботам, 
но и по воскресеньям.
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COVID-19 В регионах начали 
отменять коды, но пока только 
в торговых центрах

QR-каникулы

Снижение уровня заболеваемо-
сти, настойчивость бизнес-
структур и явная психологиче-
ская усталость людей от панде-
мии привели к тому, что власти 
ряда регионов России перед 
праздниками постепенно стали 
отменять QR-коды. Правда, 
речь пока идет только о посеще-
нии торговых центров. 

Так, «QR-каникулы» объяви-
ли в Свердловской области: в 
торговые центры без «заветно-
го иероглифа» здесь можно хо-
дить в течение месяца — с 22 де-
кабря по 20 января. А потом, как 
отмечают в регионе, будут смо-
треть за эпидемиологической 
ситуацией и решат, следует ли 
продлить послабление или нет. 

Жители региона уже назвали 
решение губернатора «лучшим 
подарком» на Новый год. Но при 
этом они недоумевают, а поче-
му в таком случае хотя бы в ка-

никулы не разрешить ходить 
без кода в музеи, театры и на 
выставки. Ведь там, в отличие от 
ТЦ, столпотворений не бывает. 

У рестораторов на Урале — 
своя радость: им разрешили не 
закрывать заведения по ночам, 
хотя посетители по-прежнему 
должны подтверждать, что сде-
лали прививку. Владельцы не-
скольких кафе и ресторанов по 
такому случаю даже устроили  
маленький праздник на город-
ской набережной — с шампан-
ским и фейерверками.

Отменены QR-коды при вхо-
де в ТРЦ в Курганской и Тюмен-
ской областях. И сразу у касс и 
примерочных выросли очереди. 
Народ спешит «затариться» к 
празднику: кто-то везет огром-
ную телегу мандаринов и шоко-
ладок, кто-то выбирает 
елку, а кто-то краси-
вую посуду.

РУССКИЙ ЯЗЫК
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Новая машина теперь как клад — не только стоит дорого, но и пойди найди, где она спрятана.
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Вячеслав Володин: Повестка развития страны должна быть надпартийной.
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Зачем Польша 
возводит 
бетонную стену 
в Беловежской 
Пуще? / стр. 1, 3

Вчера в Москве чествовали лауреа-

тов Международного Пушкинского 

конкурса. Их поздравил спецпред-

ставитель  президента России по 

международному культурному 

сотрудничеству Михаил Швыдкой
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ПЛАНЫ Страховые выплаты пострадавшим 
в ДТП могут вырасти

Аварийный выход
Владимир Баршев, 
Роман Маркелов 

В 
России могут в четыре раза увели-
чить компенсации пострадавшим в 
ДТП по ОСАГО: с действующих 500 

тысяч рублей до 2 млн рублей. Кроме того, 
планируется отменить учет возраста авто-
мобиля из расчета суммы выплат по 
 ОСАГО.

Такие предложения обсуждались в 
минфине вместе с Банком России и Все-
российским союзом страховщиков (ВСС), 
сообщили «РГ» в ведомстве. «Рассмотрен-
ные инициативы напрямую направлены 
на рост размеров выплат пострадавшим 
при наступлении страхового случая», — 
говорят в минфине. Изменения необходи-
мо проводить поэтапно с учетом оценки 
их влияния на стоимость страховки, под-
черкнули в пресс-службе ЦБ.

Инициатива о повышении порога выплат 
по ОСАГО пострадавшим в ДТП необходима 
для унификации с выплатами пострадав-
шим на общественном транспорте. «При 
аварии с участием перевозчика наследни-
кам выплатят два миллиона рублей, а при 
аварии с участием обычного транспортного 
средства — в четыре раза меньше. Более того, 
при получении одной и той же травмы сум-
мы возмещения также будут различаться в 
четыре раза», — объясняет минфин.

Другая «давно назревшая инициати-
ва» — отмена учета износа из расчета сум-
мы страховой выплаты. Сейчас при полу-
чении страхового возмещения с постра-
давшего удерживается сумма «износа», то 
есть если автомобиль не новый, то выпла-
та будет составлять не всю сумму ущерба, 
определенного по справочникам 
Российского союза автострахов-
щиков (РСА), а только ее часть. 
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Информационное сообщение 
о приеме предложений 

по кандидатурам 
для назначения членом избирательной  
комиссии с правом решающего голоса 

в состав территориальной 
избирательной комиссии федеральной 

территории «Сириус»
В соответствии с положениями статей 22, 26, пункта 11 статьи 29 

Федерального закона от 12 июня 2002 года № 67-ФЗ «Об основных 
гарантиях избирательных прав и права на участие в референдуме гра-
ждан Российской Федерации» (далее — Федеральный закон № 67-ФЗ) и 
на основании частей 5 и 6 статьи 17 Федерального закона от 22 декабря 
2020 года № 437-ФЗ «О федеральной территории «Сириус» (далее — 
Федеральный закон № 437-ФЗ) объявляется прием предложений по кан-
дидатурам для назначения членом территориальной избирательной 
комиссии федеральной территории «Сириус» с правом решающего 
голоса.

Предложения по кандидатурам в состав территориальной избира-
тельной комиссии федеральной территории «Сириус» представляются в 
Центральную избирательную комиссию Российской Федерации.

Прием документов осуществляется с 23 декабря 2021 года по 14 
января 2022 года по адресу: 109012, Москва, Б.Черкасский пер., д. 9, в 
рабочие дни   с 9.00 до 18.00 (в пятницу с 9.00 до 16.45).

Предложения в состав территориальной избирательной комиссии 
федеральной территории «Сириус» могут быть направлены от политиче-
ских партий и иных общественных объединений, от собраний избирате-
лей по месту жительства, работы, службы, учебы в порядке, предусмо-
тренном статьями 22, 26 Федерального закона № 67-ФЗ, статьей 17 
Федерального закона № 437-ФЗ, в соответствии с Методическими реко-
мендациями о порядке формирования территориальных избирательных 
комиссий, избирательных комиссий муниципальных образований, 
окружных и участковых избирательных комиссий, утвержденными 
постановлением ЦИК России от 17 февраля 2010 года № 192/1337-5 (в 
редакции постановлений ЦИК России от 05.12.2012 № 152/1138-6, от 
16.01.2013 № 156/1173-6, от 26.03.2014 № 223/1435-6, от 10.06.2015 № 
286/1680-6, от 23.03.2016 № 329/1874-6).

Перечень документов, необходимых для внесения предложений по 
кандидатурам в состав территориальной избирательной комиссии феде-
ральной территории «Сириус», размещен на официальном сайте Цен-
тральной избирательной комиссии Российской Федерации в сети Интер-
нет в разделе «Актуальные темы» (www.cikrf.ru).

Центральная избирательная комиссия Российской Федерации

ЦИК Утвержден порядок 
многодневных выборов 
до лета 2022 года

Бюллетень
на раз-два-три

Галина Мисливская

Центризбирком на заседании в среду определил по-
рядок проведения многодневного голосования до 
лета следующего года. Речь идет о муниципальных 
выборах, проходящих практически каждую неделю. 
Решение о формате Единого дня голосования, наме-
ченного на 11 сентября 2022 года, комиссия примет в 
начале июня.

Как напомнила секретарь ЦИК Наталья Будари-
на, закон об основных гарантиях избирательных прав 
дает возможность проводящей выборы комиссии са-
мостоятельно определять их длительность. «Данное 
решение принимается в течение десяти дней со дня пу-
бликации решения о назначении выборов и не подле-
жит пересмотру», — уточнила она.

«Поскольку выборы проходят практически каждую 
неделю, того или иного уровня, мы должны дать нашим 
коллегам в регионах возможность выбора, как их про-
водить: или один день, или два, или три, исходя из кон-
кретных возможностей, конкретной ситуации. Потом 
накопленный опыт пойдет в копилку, когда мы будем 
принимать постановление к грядущей избирательной 
кампании осенью 2022 года», — пояснила председатель 
Центризбиркома Элла Памфилова.

«У нас пока 54 
кампании назначе-
но на ближайшее 
время, до середины 
марта. Голосование 
в течение несколь-
ких дней (пройдет) 
пока в одном реги-
оне», — проинфор-
мировала секре-
тарь ЦИК.

В положении о 
многодневном голо-
совании учтен опыт 
выборов этого года, 
в документ «пере-
кочевали» некото-
рые рекомендации, 
действовавшие в 
сентябре 2021 года. 
«По итогам боль-
шой кампании можно сказать, что наши наработки 
прошли проверку в реальных условиях и выдержали 
испытание вместе с получением уникального опыта 
проведения голосования в течение трех дней подряд», 
— подчеркнула Бударина.

В частности, на предстоящих в ближайшие месяцы 
выборах ЦИК по-прежнему рекомендует местным из-
биркомам отказаться от голосования на придомовых 
территориях. Им предлагается использовать две ос-
новные формы — голосование в помещении участка и 
на дому. Если комиссия решит использовать видеона-
блюдение, могут быть созданы специальные центры, 
куда поступит картинка с участков. 

Ряд положений касается защиты результатов голо-
сования от ошибок и вбросов. В случае многодневного 
голосования комиссии обязаны использовать сейф-па-
кеты для сохранности бюллетеней. Бланков в пакете 
больше, чем было выдано, составляется акт. «В случае, 
если такое превышение не позволяет достоверно опре-
делить результат волеизъявления, принимается реше-
ние о признании всех избирательных бюллетеней (в 
сейф-пакете) недействительными», — указала Наталья 
Бударина.

Документ был принят большинством голосов чле-
нов ЦИК, против высказался только представитель 
КПРФ Евгений Колюшин. По его мнению, многоднев-
ное голосование среди прочего ведет к американиза-
ции российской избирательной системы.

«Насчет американизации. Мы, наоборот, идем в 
противоположную сторону. Давайте сравним: никакой 
американизации нет и быть не может», — возразила 
Элла Памфилова. Она напомнила, что в США нет виде-
онаблюдения и электронного голосования, а в России 
есть и будет развиваться. «Американцы используют 
архаичный способ почтового голосования, где непо-
нятно, как ночью хранятся бюллетени, что с ними де-
лается, — продолжила она. — Мы считаем, что это уже 
позавчерашний день, он не позволяет контролировать 
со стороны общества этот процесс, мы его не использу-
ем. Какая американизация».

Кроме того, добавила Памфилова, во многих 
штатах Америки ограничены возможности наблю-
дателей. «У нас, пожалуйста, на все участки прихо-
ди, наблюдай. Поэтому не вижу никакой америка-
низации, мы идем собственным путем, исходя из 
собственного опыта, специфики России и ее про-
стора, ее площади. Хотя мы с уважением изучаем 
международный опыт, лучшие практики мы, есте-
ственно, используем. Ничего такого, чтобы нам 
сейчас заимствовать в американской системе, пока 
я не увидела», — заключила глава ЦИК.  

Четвертое чтение
Ко второму чтению, 
которое состоится уже 
в следующем году, пар-

ламентарии планируют внести 
ряд поправок. Доработкой, как 
и поручил глава государства, 
парламент займется совмест-
но с кабмином и гражданским 
обществом. «Нужно правильно 
использовать время до второго 
чтения, чтобы все риски и опа-
сения, которые высказываются, 
были сняты», — уверен Вячеслав 
Володин.

Другой резонансный доку-
мент — закон о новых полномо-
чиях полиции, который дает 
стражам порядка право прони-
кать в помещения и на земель-
ные участки для задержания по-
дозреваемых, а также оцеплять 
строения и территории. Среди 
прочего, прописываются так-
же правила досмотра граждан и 
транспортных средств. Законо-
проект тоже вызвал много спо-
ров и был в результате дорабо-
тан. Депутаты исключили нор-
му о том, что полицейский «не 
несет ответственность за вред, 
причиненный гражданам и ор-
ганизациям при вскрытии тран-
спортного средства», если тако-
вое проводилось на законных 
основаниях. Убрали и положе-
ние о праве полицейского при-
менить огнестрельное оружие 
при попытке задерживаемого 
совершить действия, которые 

можно расценить как угрозу на-
падения.

Под «занавес» сессии были 
приняты еще два резонансных 
закона. Так, уголовная ответст-
венность теперь будет грозить 
за нарушения Правил дорожно-
го движения для автохамов. Вы-
езд на «встречку» и значитель-
ное превышение скорости (свы-
ше 60 км/ч) могут быть чрева-
ты для нарушителей-рецидиви-
стов лишением свободы на срок 
до трех лет. Обычные штрафы 

таких автохамов не останавли-
вают, подчеркнул Вячеслав Во-
лодин. Интересно, что в резуль-
тате дискуссии по проекту вер-
хняя планка была повышена — 
раньше (в версии первого чте-
ния) предполагалось, что она 
составит два года.

Осенняя сессия также при-
несла хорошую новость для всех 
автолюбителей. Госдума приня-
ла подготовленный в «Единой 

России» закон об отмене обяза-
тельного техосмотра для легко-
вых автомобилей и мотоциклов, 
принадлежащих физическим 
лицам. Такие транспортные 
средства должны использовать-
ся только в личных целях, чтобы 
их владельцы не проходили фор-
мальную процедуру. 

Более трети принятых депу-
татами законов — социальной 
направленности. Так, был уве-
личен минимальный размер 
оплаты труда в 2022 году — с 

12 тыс. 792 руб. до 13 тыс. 890 
руб. в месяц, а также установле-
на ежегодная индексация мате-
ринского капитала по фактиче-
ской инфляции. Семьи с двумя и 
более детьми были освобожде-
ны от выплаты НДФЛ с доходов, 
полученных при продаже жи-
лья. А банкам окончательно за-
претили списывать соцвыплаты 
граждан за долги.

Основу для этих и других со-

циальных законов заложило 
принятие нового бюджета, ко-
торый, несмотря на проблемы 
в экономике, удалось сформи-
ровать с профицитом. По сло-
вам председателя ГД, это позво-
лит направить дополнительные 
средства на борьбу с бедностью, 
создание целостной системы 
поддержки семей с детьми, по-
вышение уровня жизни людей в 
регионах.

Дугой важный блок работы 
депутатов — принятие законов 
вслед за обновлением Консти-
туции. Здесь можно отметить 
закон об организации системы 
власти в регионах. Благодаря 
этому документу чиновники в 
республиках, краях и областях 
смогут разобраться, кто чем 
занимается, а граждане пой-
мут, кто за что отвечает. Таким 
образом, уйдет недопонима-
ние в системе разделения фун-
кций власти. А главы регионов 
при поддержке местных заксо-
браний могут избираться более 
чем на два срока подряд. Ведь 
на местах лучше видно, нужен 
ли губернатор на своем месте и 
впредь. 

После завершения пленар-
ных недель парламентарии бу-
дут работать в регионах. При-
чем как в предпраздничные 
дни, так и сразу после Нового 
года. Они должны вернуться от-
туда с наказами, поручениями и 
обязательствами своих избира-
телей, подчеркнул Вячеслав Во-
лодин. «У политика праздники 
условные, отпусков не бывает. 
Во всяком случае, если человек 
хочет оставаться в политике», 
— заметил он, закрывая сессию 
Госдумы.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил стимулирование 
инвестиций

Время ставок

ВЛАСТЬ Сегодня 
Владимир Путин ответит 
на вопросы журналистов

Спросить 
президента

Кира Латухина 

П
резидент встретил-
ся в Кремле с пред-
седателем «Дело-
вой России» Алек-
сеем Репиком и по-
лучил приглашение 
на февральский фо-
рум. В декабре орга-
низации исполни-

лось 20 лет.
Сейчас в «Деловой России» 

свыше семи тысяч предприни-
мателей, в основном предста-
вителей частного несырьево-
го бизнеса. Репик надеется, что 
именно такие компании смогут 
стать основой для перехода на 
новую модель роста экономики, 
помочь росту благосостояния 
граждан, выполнить все указы 
и национальные цели развития. 
Он пригласил главу государства 
на форум в начале февраля 2022 
года. «Живой диалог с предста-
вителями бизнеса для государ-
ства крайне важен», — заметил 
Владимир Путин, добавив, что 
важна и верная реакция с обеих 
сторон. «У нас это в целом полу-
чается», — оценил он. 

Председатель «Деловой Рос-
сии» перечислил набор тем, ко-
торые вызывают наибольшую 
поддержку у бизнеса и которые 
предполагается обсудить на фо-
руме. «Это успех регуляторной 
гильотины», — начал он, доба-
вив, что здесь многое, что по-
лучилось, отменено почти 12 с 
лишним тысяч старых, неадек-
ватных актов, вместо принято 
447. «Получается хорошо. А ког-
да получается хорошо, больше 
хочется продолжать. Хочется 
распространить эту работу на 
ведомственные письма, на из-
быточные формы отчетности», 
— заметил он.

Следующий блок — консуль-
тации с регуляторами. «Здесь 
блестящий абсолютно был за-
пущен проект Федеральной на-
логовой службой по так называ-
емым консультациям, по моти-
вированному мнению, разъя-
снениям, когда инвестор может 
запросить, что будет, получить 
мнение и в рамках этого рабо-
тать», — сообщил Репик и пред-
ложил распространить этот 
«пилот» и на другие ведомства. 
«Мы ведем работу активно с Ро-
сприроднадзором, а это очень 
на самом деле важная сейчас 

для запуска новых инвестпро-
ектов структура, и очень руко-
водство в этом плане нам по-
могает, Федеральная таможен-
ная служба», — перечислил он. 
«У каждого ведомства есть своя 
специфика, тем не менее подхо-
ды могут быть общими», — про-
комментировал Путин.

Самый большой блок — сти-
мулирование инвестицион-
ной деятельности. «Сейчас мы 
находимся вообще в периоде 
больших ставок в экономике. К 
сожалению, именно так, и по-
этому необходимо задейство-

вать новые механизмы креди-
тования, помогать», — сказал 
докладчик, упомянув инвести-
ционный налоговый вычет и на-
логовые кредиты. «Здесь, кста-
ти, тоже спасибо правительст-
ву, в COVID почти 55 миллиар-
дов рублей было отсрочек нало-
говых для бизнеса», — подсчи-
тал он.

По мнению Репика, рос-
сийская экономика почти луч-
ше всех преодолела тяжелый 
стресс и удар пандемии, и сей-
час нужно уже говорить не толь-
ко о работе в режиме «спасения 

утопающих», но в режиме как 
раз стимулирования инвести-
ций. «Это правильно. Но вот, по 
данным Центрального банка, 
все-таки объемы инвестиций не 
сократились», — заметил Путин. 
«Не сократились», — кивнул со-
беседник, добавив, что нужно 
обеспечить широту и охват ин-
вестициями регионов и отра-
слей. И здесь следует помогать 
еще и тем регионам, у которых 
нет собственной сбалансиро-
ванности бюджета, может быть, 
компенсировать часть выпада-
ющих доходов из федерального 
бюджета, предложил он.

«Когда я сказал про Цен-
тральный банк, имел в виду 
прежде всего объемы кредито-
вания, конечно. Но это, собст-
венно, и уровень инвестиций», 
— уточнил президент. «Корпо-
ративное кредитование на се-
годняшний момент стало до-
роже, мы все это понимаем. 

Это связано, конечно, навер-
ное, с инфляцией, которую мы 
импортируем. Не очень ответ-
ственно ведет себя ряд наших 
зарубежных коллег, которые 
деньги печатают, вбрасывают 
в экономику», — оценил Репик. 
«Мы вынуждены были тоже 
предпринять ряд мер, связан-
ных с небольшой накачкой. Но 
что делать? Но мы делали это 
гораздо более осмотрительно», 
— заметил Путин. «Абсолютно 
точно», — согласился предсе-
датель «Деловой России», вы-
разив надежду, что удастся не 
только продолжить работу по 
реализации крупнейших про-
ектов, но и запустить много 
новых. Может быть, не таких 
больших, но значимых для раз-
ных регионов. «Так и будет», — 
поддержал президент.  

Айсель Герейханова

В этом году традиционная 
большая пресс-конференция 
Владимира Путина возвраща-
ется в офлайн-формат и прой-
дет очно. Но из-за пандемии 
количество журналистов ог-
раничено. Как следует из опу-
бликованного списка на сайте 
Кремля, на разговор с прези-
дентом аккредитовано 507 че-
ловек. Сам диалог станет 17-м 
по счету.

Среди  тех, кто будет при-
сутствовать на мероприя-
тии сегодня, — певец Сергей 
Шнуров (указан как корре-
спондент RTVI) и телеведу-
щая Ксения Собчак (медиа 
OSTOROZHNO). В целом же 
в списки включены предста-
вители как российских, феде-
ральных и региональных, так 
и международных СМИ, среди 
которых, например, испанское 
агентство EFE и китайская га-
зета «Жэньминь Жибао».

Напомним, что в прошлом 
году из-за коронавируса боль-
шая часть представителей 
СМИ задавали вопросы пре-
зиденту по видеосвязи. И тог-
да было аккредитовано 704 че-
ловека.

Ежегодное общение пре-
зидента с журналистами на-
чнется в полдень, 23 декабря, 
и пройдет в Манеже. Традици-
онно прямую трансляцию бу-
дут вести телеканалы «Россия 
1», «Россия 24», Первый канал, 
НТВ и телеканал «МИР», а так-
же радиостанции «Маяк», «Ве-
сти ФМ» и «Радио России».

Говоря об усеченном форма-
те аккредитации на большую 
пресс-конференцию, пресс-се-
кретарь президента Дмитрий 
Песков отметил, что меропри-
ятие состоится «в абсолютно 
свободном формате». «Но если 
раньше было полторы тысячи 
человек, то сейчас это сделать 
невозможно, поэтому у нас не 
открытая аккредитация, а мы 
сами звоним людям. Де-факто 
попадают все, кто был в пре-

дыдущие годы, только их будет 
500 человек. Это требование 
санитарных властей, которое 
мы обязаны выполнять», — до-
бавил представитель Кремля.

Песков подчеркнул, что в 
остальном «все будет то же 
самое, будет тот же Путин си-
деть». «Я буду на своей жер-
дочке сидеть. Сначала я буду 
вести пресс-конференцию, 
потом Путин скажет, чтоб я 
заткнулся, и будет сам вести 
пресс-конференцию. В этом 
плане все будет, как всегда», — 
пояснил Песков. Отметим, что 
рекорд по количеству журна-
листов, желающих попасть на 
пресс-конференцию, был по-
ставлен в 2019 году: тогда было 
аккредитовано 1895 предста-
вителей СМИ.

Чтобы разместить всех жур-
налистов с соблюдением сани-
тарно-эпидемиологических 
правил в этом году, пресс-кон-
ференции пришлось переехать 
из традиционного места встре-
чи — Центра международной 
торговли. В Манеже стулья для 
более чем 500 человек будут 
расставлены на социальной ди-
станции 1,5 метра. 

Представителям СМИ, что-
бы принять участие в ежегод-
ной большой пресс-конферен-
ции, также необходимо было 
сдать 3 ПЦР-теста — таковы 
требования Роспотребнадзора. 

Одна из ежегодных интриг 
пресс-конференций прези-
дента, кроме вопросов и отве-
тов главы государства, — это их 
продолжительность. Так, са-
мая длительная пресс-конфе-
ренция шла четыре часа сорок 
минут, тогда президент отве-
тил более чем на 100 вопросов, 
это было в 2008 году. В прош-
лом году Путин разговаривал с 
журналистами 4 часа 29 минут 
и за это время ответил на 68 во-
просов. 

Напомним,  что практи-
ку проведения больших еже-
годных пресс-конференций 
Владимир Путин ввел в 2001 
году.  

Владимир Путин провел рабочую 
встречу с главой «Деловой России» 
Алексеем Репиком.

Несмотря на пандемию, в здании на Охотном Ряду удалось постепенно вернуть привычные форматы работы. 

А К Ц Е Н Т

Власти и бизнесу крайне важно 
не просто быть в диалоге, 
но и слышать друг друга

ФОРМУЛА 
ПЕРЕРОСТА

В очереди на жилье 
в 2018 году стояли 
226,2 тысячи моло-

дых семей, в 2020 году их число 
уменьшилось до 197,2 тысячи. 
Оно сократилось большей ча-
стью потому, что семьи либо 
достигли 35 лет либо самосто-
ятельно решили жилищный во-
прос. По этим причинам были 
исключены из списков 84,4 ты-
сячи семей, это в 1,8 раза выше, 
чем число получивших господ-
держку. 

Отсутствие отдельного фи-
нансирования субсидий много-
детным молодым семьям ущем-
ляет права других очередни-
ков, отмечает первый зампред 
комиссии Общественной пала-
ты по территориальному раз-
витию и местному самоуправ-
лению Леонид Шафиров. Также 
среди недостатков программы, 
по его мнению, утрата права на 
получение субсидии в связи с 
переездом семьи в другой город.

Счетная палата предложи-
ла минстрою до июля 2022 года 
включить в расчет размера суб-
сидий регионам общее количе-
ство молодых семей, стоящих 
в очереди на эту выплату. Кро-
ме того, нужно разработать ме-
ханизм контроля за тем, чтобы 
купленное или построенное жи-
лье оформлялось в общую соб-
ственность всех членов семьи. 

Молодые семьи занимают 
первую строчку среди льгот-
ных категорий граждан, полу-
чающих господдержку в прио-
бретении жилья по линии мин-
строя, отметил министр стро-
ительства и ЖКХ Ирек Файзул-
лин. Но общего объема госфи-
нансирования недостаточно 
для полного покрытия сущест-
вующей потребности. Ведомст-
во работает над корректиров-
кой программы для максималь-
но эффективного и своевремен-
ного распределения средств и 
упрощения получения соцвы-
плат. Так, с августа 2020 года 
участники программы могут 
тратить субсидии на оплату ре-
финансированной ипотеки или 
покупать жилье в новостройках 
по договору уступки. «Также 
инициативой ведомства стало 
упрощение условий подачи за-
явки и согласование возможно-
сти онлайн-подачи всего пакета 
документов. Это сделает более 
доступной льготную програм-
му для семей, в том числе с ма-
ленькими детьми, то есть для 
категорий граждан, испытыва-
ющих нехватку времени для по-
сещения инстанций, необходи-
мых для сбора справок». 

Центральная 
избирательная 
комиссия реко-
мендует местным 
избиркомам 
отказаться 
от придомового 
голосования 
до лета 2022 года

А К Ц Е Н Т

Основу для социальных законов заложи-
ло принятие нового бюджета, который, 
несмотря на проблемы в экономике, 
удалось сформировать с профицитом
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Что в депутатском 
портфеле на 2022 год? 
 — законопроекты об общих прин-

ципах организации местного са-

моуправления; 

— о лишении представителей 

власти свободы на срок до 12 лет 

за пытки;

— о единых правилах проведения 

дистанционного электронного го-

лосования в РФ на выборах; 

— о применении санкций против 

иностранцев и лиц без гражданст-

ва, нарушивших права россиян.

1
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ИННОВАЦИИ Технологии искусственного интеллекта внедрят 
аккуратно и поэтапно

Этикет для роботов
Дмитрий Гончарук

Л
юбые решения, которые 
выносятся с использо-
ванием искусственного 

интеллекта (ИИ), можно будет 
оспорить, а алгоритмы и пара-
метры с дискриминацией гра-
ждан по различным признакам 
попадут под запрет. Об этом, а 
также о новых мерах поддержки 
IT-отрасли и законе о телеме-
дицине говорили на заседании 
Совета по развитию цифровой 
экономики при Совете Федера-
ции. Оно прошло вчера в Инно-
полисе под Казанью.

В ноябре президент Влади-
мир Путин обозначил ключе-
вые задачи в сфере ИИ: пред-
стоит снять избыточные ба-
рьеры для передовых решений, 
сформировать правовую сре-
ду, отвечающую уровню техни-
ческого прогресса, но при этом 
защитить права и интересы 
граждан. Особенно важен для 
парламентариев последний 
пункт, ведь искусственный ин-
теллект не может развиваться 
без доступа к данным.

«Мы должны четко пони-
мать, как мы обеспечим конфи-
денциальность, неприкосно-
венность частной жизни, кто 
будет нести ответственность 
за ошибки искусственного ин-
теллекта», — сказал первый за-
мпред Совета Федерации Анд-
рей Турчак.

Технологии ИИ уже исполь-
зуются при разрешении жиз-
ненно важных ситуаций. В ав-
тобусах и в метро для пасса-
жиров стали уже привычными 
уведомления о том, что ведется 
видеосъемка. «Аналогично при 
получении каких-либо услуг 
гражданин должен отчетливо 
понимать, что решение прини-
мается при использовании тех-

нологий искусственного интел-
лекта, и он должен иметь воз-
можность оспорить это реше-
ние с участием живого челове-
ка», — убежден сенатор.

По его мнению, необходимо 
раскрыть критерии, которыми 
ИИ руководствуется при при-
нятии решений, в первую оче-
редь юридически значимых. 
«Мы предлагаем установить 
законодательный запрет на 
включение в состав технологий 
искусственного интеллекта па-
раметров, дискриминирующих 
граждан по каким-либо призна-
кам», — сообщил Турчак. Такая 
норма предусмотрена в Кодек-

се этики в сфере ИИ, который 
разработали в верхней палате..

В правительстве планируют 
разработать план мероприятий 
по поэтапному внедрению тех-
нологий искусственного интел-
лекта в России, а также третий 
пакет мер поддержки отечест-
венной IT-отрасли, рассказал 
вице-премьер Дмитрий Чер-
нышенко. Эффект от первого и 

второго пакетов уже прибли-
зился к 50 млрд рублей. С на-
чала 2021 года российские IT-
компании получили ставку в 
три процента по налогу на при-
быль в части, подлежащей пере-
числению в федеральный бюд-
жет, и нулевую — в «региональ-
ной» части. А ставка страховых 
взносов для них снижена с 14 
до 7,6 процента. Также Черны-
шенко анонсировал запуск эк-
спериментального правового 
режима по телемедицине, кото-
рый может привести к росту ее 
рынка на 40 процентов за год.

«Мне кажется, уже давно 
настало то время, когда нужно 

от экспериментов переходить 
к внедрению», — отреагировал 
на это Андрей Турчак. Он обра-
тил внимание, что технологии 
телемедицины уже активно 
применяют в Москве, Татарс-
тане и других регионах, но до 
сих пор в этой сфере не решены 
вопросы в области законода-
тельства. «Нам нужно этот ба-
рьер каким-то образом в 2022 
году преодолеть, иначе это на-
правление оказания помощи 
будет законодательно не отре-
гулировано», — подчеркнул се-
натор. 

В свою очередь, заммини-
стра экономического развития 
Владислав Федулов предложил 
при внедрении новых техноло-
гий ориентироваться на меха-
низм экспериментальных пра-
вовых режимов — «цифровых 
песочниц», максимально облег-
чив его в следующем году.

Глава минцифры Максут Ша-
даев рассказал, что сейчас в ни-
жней палате парламента прохо-
дит обсуждение законопроек-
та по регулированию оборота 
больших данных. «Президент 
нам поставил крайне амбици-
озные сроки — 1 февраля. Мы 
должны обеспечить принятие 
этой регуляторики», — отметил 
министр. Он также поднял во-
прос об обязательном запуске 
госпроектов с использованием 
ИИ, например в сельском хо-
зяйстве.  

Первому вице-спикеру Совфеда Андрею Турчаку и главе Татарстана Рустаму Минниханову в Иннополисе показали наработки IT-отрасли.

А К Ц Е Н Т

В алгоритмах и параметрах искусствен-
ного интеллекта хотят запретить 
дискриминацию по любым признакам

МЕДИЦИНА 
В России 
появился 
препарат 
от COVID-19 

«МИР» ПОЛОН 
ОТКРЫТИЙ
Роман Маркелов

Российский минздрав зареги-
стрировал препарат для лече-
ния коронавирусной инфекции 
под названием «Мир-19». Об 
этом говорится в сообщении 
Федерального медико-биологи-
ческого агентства (ФМБА).

Особенностью препара-
та является работа на генном 
уровне: он избирательно подав-
ляет активность жизненно важ-
ных последовательностей РНК 
вируса, при этом не затрагивая 
геном человека, следует из со-
общения. Как уточнила глава 
ФМБА Вероника Скворцова, 
установлена полная идентич-
ность препарата и мишени в ге-
номе всех известных линий ви-
руса, включая «омикрон». «Не 
выявлено ни одной мутации. 
Что делает препарат универ-
сальным против разных вари-
антов SARS-CoV-2», — подчер-
кнула она.

Доклинические исследо-
вания выявили выраженный 
противовирусный эффект 
препарата в отношении SARS-
CoV-2 (снижение вирусной 
нагрузки в 10 тысяч раз) и его 
низкую токсичность, уточня-
ют в ФМБА. В ходе клиниче-
ских испытаний была доказа-
на безопасность и эффектив-
ность препарата, отмечают в 
ФМБА. «Зарегистрированный 
препарат предназначен для 
ингаляционного применения в 
условиях стационара», — поя-
снил директор ГНЦ «Институт 
иммунологии» ФМБА Муса 
Хаитов.   
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ТЕХНОЛОГИИ Цифровой профиль гражданина планируется 
дополнить медицинскими сведениями

У кого что болит 
Анастасия Алексеевских, 
Елена Манукиян

Ц
ифровой профиль гра-
жданина может быть до-
полнен медицинскими 

данными. Это следует из ос-
новных направлений развития 
финансового рынка до 2024 
года ЦБ (наряду с минцифры 
является основателем проекта 
«Цифровой профиль»).

Цель нововведения — циф-
ровизация страховой медици-
ны: ее переход на электрон-
ный документооборот, полу-
чение врачами достоверной 
и оперативной информации 
о пациентах. Это должно со-
кратить число мошенничеств 
в страховой сфере. ЦБ будет 
способствовать организации 
передачи государственными и 
коммерческими медучрежде-
ниями сведений о пациентах, 
их болезнях и противопоказа-
ниях в цифровой профиль гра-
жданина.

В минздраве уверены, что 
это позволит снизить бумаж-
ную нагрузку: у врачей будет 
вся история болезни пациента, 
что сократит время на прием, 
также станут меньше очереди.

«Необходим цифровой про-
филь пациента, для того чтобы 
понимать, на каком жизнен-
ном этапе что с ним происхо-
дит. Фактически у человека 
есть три жизненных этапа — 
когда мы формируем здоровье, 
когда мы сохраняем здоровье 
и выявляем проблемы, и этап 
жизни старшего возраста, ког-
да мы поддерживаем здоровье. 
Так вот, для того чтобы это сде-
лать, мы фактически по каждо-
му человеку должны сформи-
ровать список основных про-
блем, которые могут прине-
сти ему неприятности со здо-
ровьем или вызвать тяжелое 
заболевание, госпитализацию 
или, что еще хуже, летальный 
исход», —  объяснял министр 
здравоохранения Михаил Му-
рашко.

Цифровой профиль состоит 
из основных данных о человеке 
(паспорт, СНИЛС, ИНН) и све-
дений из государственных ин-
формационных систем, а так-
же согласия человека на обра-
ботку его персональных дан-
ных. Проще говоря, это расши-
ренный аккаунт на портале го-
суслуг. Уже сейчас с его помо-
щью можно подать заявку на 
кредит через портал госуслуг, 
оформить страховой полис. 
Свои данные человек может 
по своему усмотрению предо-
ставлять банкам, микрофинан-
совым и страховым компаниям 
в режиме реального времени, в 
том числе для оценки платеже-
способности в рамках кредито-
вания.

Сейчас участниками проек-
та являются 19 банков, 4 стра-
ховые компании и 2 микро-
финансовые организации. Но 
список организаций, подклю-
ченных к проекту «Цифровой 
профиль», а также перечень 
доступных сведений постоян-
но расширяются, отметили в 
минцифры.

На очереди медицинские 
сведения. По словам замми-
нистра здравоохранения Пав-
ла Пугачева, это позволит вра-
чам и пациентам лучше пони-
мать друг друга. Можно будет 
исключить дублирование ме-
дицинских назначений и услуг. 
«Если человек прошел обсле-
дование и сдал анализы в од-
ной медицинской организа-
ции, ему совсем не обязатель-
но делать это еще раз при обра-
щении в другую», — пояснил он.

Прежде чем поставить ди-
агноз, врач назначает обследо-
вание: обязательный минимум 
— анализ крови и мочи. Может 
быть также рентген, МРТ. Сей-
час, если вы обратитесь в дру-
гую клинику, вас начинают об-
следовать с нуля. Если же доку-
менты будут храниться в циф-
ровом профиле, то доступ к 
ним будет у любого врача. Из 
этого следует, что поток паци-
ентов уменьшится: очереди со-
кратятся, снизится нагрузка 
на врачей.

Человек может хранить 
свои медицинские документы 
— результаты обследований, 
медкарту, назначения врачей, 
медицинский полис — в элек-
тронном виде в Единой госу-
дарственной информацион-
ной системе здравоохранения 
(ЕГИСЗ) и через личный ка-
бинет на портале госуслуг са-
мостоятельно предоставлять 
доступ к ним любому врачу — 
частной или государственной 
клиники. Пациент перестает 
зависеть от привязки к кон-
кретному медучреждению и 
региону, а потому может полу-
чить помощь в любой клинике 
страны.

Мурашко добавил, что циф-
ровой профиль пациента ну-
жен для формирования новой 
системы общественного здо-
ровья, в которой человеку не 
просто предлагается заботить-
ся о себе, но и государство, со 

своей стороны, будет подтал-
кивать его к этому. Он подчер-
кнул, что по каждому челове-
ку должен быть сформирован 
список основных проблем, ко-
торые могут принести ему не-
приятности со здоровьем или 
вызвать тяжелое заболевание, 
госпитализацию или, что еще 
хуже, летальный исход.

«Создание цифрового про-
филя пациента — важный этап 
для развития российского 
здравоохранения, он повысит 
эффективность и качество ме-
дицинских услуг, снизит риски 
врачебных ошибок, — уверен 
кардиохирург Национального 
медицинского исследователь-
ского центра сердечно-сосуди-
стой хирургии имени А.Н. Ба-
кулева Геворг Бледжянц. — Сей-
час пациент может наблюдать-
ся одновременно у нескольких 

врачей разных специально-
стей и не сообщать им об этом, 
а вместе с тем получать тера-
пию, которая, например, про-
тивопоказана друг другу. Но 
когда врач знаком с историей 
пациента, видит всю картину 
болезни, назначенные схемы 
лечения — ситуация меняется 
кардинально. Кроме того, циф-
ровой профиль пациента эко-
номит время приема».

Однако потребуется время, 
чтобы люди привыкли, что в 
медицинских и исследователь-
ских учреждениях появляют-
ся их обезличенные меддан-
ные. Задача, которую нужно 
решить, — правильно организо-
вать сбор, обработку и переда-
чу данных для того, чтобы со-
блюсти баланс пользы, кото-
рый даст эта информация ис-

следовательским организаци-
ям, стартапам и государству, 
которые будут эти данные об-
рабатывать, хранить и строить 
на их основании свои решения.

CEO интерактивной плат-
формы профессионального 
развития врача Михаилу Лит-
виненко сложно представить 
100%-ную безопасность со-
хранения информации. По его 
словам, нужно использовать 
обезличенные данные о паци-
ентах, тщательно зашифровы-
вая персональные данные. 

Еще вопрос — насколько ак-
тивно россияне будут давать 
согласие на передачу медицин-
ской информации. Реализации 
проекта могут помешать него-
товность граждан к цифрови-
зации сведений, относящихся к 
персональным данным челове-
ка, и недоверие к государствен-
ной системе в целом, считает 
социальный предприниматель, 
основатель федеральной сети 
пансионатов для пожилых лю-
дей «Опека» Алексей Маврин.

Писатель-фантаст Вадим Па-
нов опасается, что нововведе-
ние может лишить россиян пра-
ва на медицинскую тайну. «Нет 
никаких сомнений, что эта ин-
формация очень ценна для мас-
сы заинтересованных людей, 
— пояснил он. —  Насколько мы 
здоровы, будет интересовать 
всех работодателей, к которым 
мы придем устраиваться на ра-
боту, банкиров, которые будут 
давать нам ипотеку, страховые 
компании, которые страхуют 
нашу жизнь».

Мы идем в эпоху тотальной 
честности, считает Панов. Не 
потому, что мы не хотим врать, 
а потому что нас лишают пра-
ва на тайну. «Нас уже лишили 
права на банковскую тайну, 
поскольку все заинтересован-
ные люди с помощью оцифро-
ванной экономики могут по-
смотреть, сколько у нас денег, 
нас лишили тайны перемеще-
ния, потому что благодаря на-
шему телефону любой человек 
может в любой момент време-
ни узнать, где мы находимся», 
— говорит он.  

А К Ц Е Н Т

Цифровой профиль состоит из основных 
данных о человеке — паспорт, СНИЛС, 
ИНН — и сведений из государственных 
информационных систем

 КАК ХРАНЯТСЯ НАШИ ПЕРСОНАЛЬНЫЕ ДАННЫЕ

В России ключевых требований к хранению персональных данных не-

сколько. Всегда должна быть четко определена цель их сбора и хране-

ния, причем данные из разных баз, собранные для разных целей, не мо-

гут объединяться. Законом № 152-ФЗ не допускается создание мусор-

ных облаков из данных — запрещено как избыточное хранение персо-

нальных данных, так и хранение неполных или неточных данных. Такая 

информация должна быть уточнена, так чтобы можно было определить 

субъекта, или удалена. После обработки персональных данных для той 

цели, для которой они были собраны, данные должны быть удалены в те-

чение 30 дней. Субъект персональных данных может в любой момент 

запросить у оператора в письменном или электронном виде, какие дан-

ные на него есть. Если информация неточная или старая — может потре-

бовать все удалить.

Подготовил Олег Капранов

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин рассказал экспертам о ситуации в экономике

Плата за открытость
Владимир Кузьмин

И
нфляция в России в 
основном вызвана 
импортом, заявил 
премьер-министр 
Михаил  Мишус-
тин. Кабмин рабо-
тает над системны-
ми решениями, но 
ситуация очень не-

простая, подчеркнул он вчера 
на встрече с членами Экспер-
тного совета при правительстве.

Макроэкономические пара-
метры, по которым живут госу-
дарства и правительства, мно-
гими странами нарушаются, 
что создает нестабильное по-

ложение. «Эмиссия, которая 
достаточно неожиданно может 
стимулировать потребитель-
ский спрос и прийти очень не-
ожиданно в страну — по количе-
ству импорта и так далее, — это 
такая плата за открытость эко-
номики, и это сброс в том чи-
сле мировой девальвации наци-
ональных валют в сторону тех, 
кто все еще импортирует това-
ры», — заявил премьер.

Это лишь одна из тех про-
блем, по которым правитель-
ство намерено сотрудничать с 
Экспертным советом. После об-
новления он стал более компак-
тным, нацеленным на совмест-
ную работу, считает Мишустин. 

Кабмину очень важно получать 
обратную связь от людей и от 
бизнеса. «Это нужно для приня-
тия взвешенных и эффективных 
решений, которые будут учиты-
вать все аспекты того или иного, 
непростого иногда, решения», — 
сказал его председатель.

Главная цель правительст-
ва — в кардинальном улучше-
нии жизни людей. Для этого, 
по словам Михаила Мишусти-
на, планируется развивать ин-
фраструктуру, создавать новые 
точки роста в экономике, улуч-
шать систему здравоохранения, 
что особенно актуально в наше 
время пандемии коронавируса, 
и в целом формировать комфор-

тную среду для жизни граждан. 
«Удобная среда — это не про аб-
страктные изменения, — заме-
тил глава правительства. — Она 
включает практически все важ-
ные для человека вопросы. Это 
хорошие больницы, хорошие 
дороги, качественная вода, бы-
товые условия, в которых люди 
живут».

«Это определяет желание 
людей оставаться и работать в 
регионе, — считает Михаил Ми-
шустин. — Поэтому не менее 
важно для Экспертного совета 
будет наладить обратную связь 
с субъектами Российской Феде-
рации». Оценки регионов о том, 
как принимаемые правительст-

вом меры работают на местах, 
позволят более точно коррек-
тировать действия кабинета 
министров.

Координатор совета Ярос-
лав Кузьминов поделился тем, 
как он видит совместную рабо-
ту экспертов с властями. Опыт 
общественно-деловых советов, 
экспертных советов разных ве-

домств показывает, подчеркнул 
он, что включение даже очень 
хороших специалистов при по-
токе актов на согласование вы-
рождается в механическое со-
гласование уже принятых реше-
ний. В то же время деятельность 
рабочих групп по «регулятор-
ной гильотине», по 42 страте-
гическим инициативам прави-

тельства показала очень высо-
кий коэффициент полезного 
действия, когда эксперты нахо-
дятся в реальном диалоге с руко-
водителями ведомств. «Ставим 
экспертам конкретную задачу 
— получаем результат. Требуем 
согласовать документ без указа-
ния проблемы — работаем вхоло-
стую», — заметил Кузьминов.

Он предложил порядок рабо-
ты, при котором каждый доку-
мент должен входить в Экспер-
тный совет «вместе с постанов-
кой задачи, вместе с проблема-
тизацией от руководства прави-

тельства». Такой принцип, на-
помнил он, уже был опробован 
кабмином в начале года, когда 
формировались быстродейст-
вующие рабочие группы под 
конкретные проблемы.

Михаил Мишустин поручил 
вице-премьерам выстроить си-
стемное и конструктивное вза-
имодействие как с самим сове-
том, так и с его членами. «Ап-
парат правительства готов вам 
оказывать всю необходимую 
помощь и поддержку», — заве-
рил он. Под личный контроль 
это возьмет Дмитрий Григорен-
ко, зампред правительства и ру-
ководитель аппарата.  

Премьер поручил своим замам 
выстроить конструктивное 
взаимодействие с Экспертным 
советом при правительстве.

А К Ц Е Н Т

Оценки со стороны регионов о том, 
как меры правительства работают 
на местах, позволят точнее 
корректировать его действия
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Между тем

В следующем году в Свердлов-

ской и Тюменской областях стар-

тует пилотный проект по ком-

плексной реабилитации и абили-

тации детей-инвалидов с помо-

щью электронных сертификатов. 

Постановление об этом вчера 

подписал Михаил Мишустин. 

Электронный документ будет 

подтверждать право на меры со-

циальной поддержки. С его помо-

щью можно будет, например, 

оплатить услуги в специализиро-

ванных учреждениях, питание и 

проживание пациентов и сопро-

вождающих лиц. Предусмотрена 

компенсация расходов на проезд 

до места прохождения реабили-

тации.

Пилотный проект продлится до 

конца 2024 года. Непосредствен-

но предоставление услуг начнет-

ся со 2 июня 2022 года. Их будут 

оказывать как в реабилитацион-

ных организациях регионов, так и 

в федеральных реабилитацион-

ных учреждениях, подведомст-

венных минтруду.
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СТРАННОЕ ДЕЛО В Томске попался на взятке следователь-полковник, «прославившийся» арестом  
местного градоначальника Ивана Кляйна

Кто надел наручники на мэра
Светлана Тимофеева

В 
Томске 2 декабря был за-
держан и отправлен под 
конвоем в Москву на-

чальник отдела по расследова-
нию особо важных дел регио-
нального следственного управ-
ления полковник Арефьев. Уго-
ловное дело в отношении него 
было возбуждено первым за-
местителем председателя СК 
России. Полковник подозрева-
ется в получении через посред-
ника взятки в особо крупном 
размере.

По версии следствия, в про-
изводстве следователя возглав-
ляемого Арефьевым отдела на-
ходилось уголовное дело по 
факту уклонения от уплаты на-
логов руководством одной из 
местных компаний. Желая по-
лучить взятку за его прекраще-
ние, Арефьев подыскал посред-
ника, который довел указан-
ную информацию до учредите-
ля юридического лица.

 Кроме того, по версии СКР, 
Арефьев непосредственно 
встречался с исполнительным 
директором компании и требо-
вал передачи ему взятки. В ито-
ге, как пишут СМИ,  и сам Аре-
фьев, и его посредник — один из 
крупнейших бизнесменов Том-
ска Левчугов — были задержа-
ны с поличным. 3 декабря Бас-
манный суд столицы арестовал 
Арефьева и Левчугова на два 
месяца.

При чем здесь мэр 
Томска?

Но учитывая, что высоко-
поставленный следователь до 
своего ареста вел и другие дела, 
неплохо было бы проверить и 
их на объективность и непред-
взятость. А, по крайней мере, 
одно такое дело, причем очень 
громкое,  в карьере у Арефье-
ва есть. 

Более года назад жителей 
полумиллионного сибирско-
го города взбудоражило изве-
стие: прямо на рабочем месте 
был задержан мэр Иван Кляйн. 
Градоначальника вывели из 
мэрии в наручниках и поме-
стили в СИЗО, где продержа-
ли три с половиной месяца. В 
начале марта Кляйну сделали 
неотложную хирургическую 

операцию, после которой он 
по состоянию здоровья был пе-
реведен под домашний арест. 
8 апреля по «делу Кляйна» на-
чался судебный процесс, кото-
рый не завершился до сих пор. 
Дело против мэра Томска воз-
будили и вели тот самый, ныне 
арестованный за взятку, пол-
ковник Арефьев и его подчи-
ненные.

Пока неизвестно,  в  чем 
именно сознается (и сознается 
ли?) на московском следствии 
оторванный от своих «томских 
корней» Арефьев. Хотя неко-
торые  «осведомленные лица» 
считают, что «дело Кляйна» но-
сит заказной характер и целью 
«заказчиков» было освободить 
пост томского мэра от несго-
ворчивого Кляйна. А вот было 
«дело Кляйна» заказным или 
не было, возможно, со време-
нем это точно прояснится.

Первый, пошел!
Ивана Кляйна обвиняют по 

трем эпизодам. Очередность 
их появления на свет заслу-
живает отдельного описания, 
но сначала  изложим суть пер-
вого эпизода. Томский бизнес-
мен Аминов владел 11 га земли 
на территории бывшего обо-
ронного предприятия — ради-
отехнического завода, общая 
площадь которого превышает 
двести гектаров. Он решил по-
строить там жилой микрорай-
он и для этого в 2016 году на-
правил в администрацию Том-
ска заявление о переводе при-
надлежащей ему земли из про-
мышленной категории «П-4» 
в категорию «ОЖ», которая 
разрешает строительство жи-
лья и соответствующей инфра-
структуры.

В январе 2017 года мэр 
Кляйн Аминову отказал, ука-
зав три причины. Дело в том, 
что район Томска, где Аминов 
собрался строить жилье, отре-
зан от «большого города» дву-
мя железнодорожными пере-
ездами. Поэтому очень часто, 
особенно в утренние и вечер-
ние часы-пик там наступает 
самый настоящий транспор-
тный коллапс. Поэтому одной 
из трех причин в отказе мэра 
была обозначена транспор-
тная перегруженность района. 

Второй причиной стала пере-
полненность школы и детсадов 
этого района. Третья причина — 
наличие санитарно-защитной 
зоны (СЗЗ) бывшего оборонно-
го предприятия.

Получив отказ мэра, Ами-
нов направил ему письмо с 
предложением разработать 
за свой счет План планиров-
ки территории (ППТ) не толь-
ко своего участка, но гораздо 
большего участка бывшей тер-
ритории оборонного завода. 
Заметим, что ППТ — это доку-
мент, который после его утвер-
ждения городскими властями 
становится базовым для раз-
вития этой территории: здесь 
проходят дороги, здесь — дома, 
здесь — социальные объекты… 
И если, например, на каком-то 

участке запланирован детсад, 
то там нельзя построить жилой 
дом или магазин. 

Весной 2017 года происхо-
дит встреча Кляйна и Аминова, 
во время которой последний 
подтверждает свои намерения 
изготовить ППТ. Выходит со-
ответствующее распоряжение 
мэра, в котором обязанность 
разработки ППТ возлагается 
на Аминова и его делового пар-
тнера Павла Подгорного (буду-
щего мужа Анны Касперович — 
в то время  начальника Депар-
тамента архитектуры и градо-
строительства администрации 
Томска — это важно!). ППТ раз-
рабатывается более года и по-
сле многочисленных согласо-
ваний принимает свой оконча-
тельный вид осенью 2018-го.

В итоге в апреле 2019-го 
Иван Кляйн ставит свою по-
ложительную резолюцию на 
предложении Аминова: в его 
ППТ предусмотрены новые 

детсад и школа, благодаря фе-
деральным деньгам, начато 
строительство новой тран-
спортной развязки, которая 
обеспечивает доступ тран-
спорта в обход ж/д переездов, 
решен вопрос о СЗЗ бывшего 
оборонного предприятия.

И как вы думаете, Аминов 
тут же приступил к строитель-
ству своего микрорайона? Нет! 
Он участок вообще продал.

Ловкость рук и главный 
свидетель обвинения

В чем же здесь вина Кляйна, 
по мнению обвинения? Вина в 
том, что Аминов понес затра-
ты на изготовление ППТ, и эти 
затраты представляются сто-
роной обвинения — прямым 
ущербом Аминову. Тот факт, 

что Аминов изготовил ППТ по 
своей инициативе — следствие 
не интересует. Все остальные 
действия администрации по-
сле отказа мэра в январе 2017-
го игнорируются, факт оконча-
тельного согласия Кляйна на 
предложение Аминова в апреле 
2019-го — тем более. Такая вот 
«машина времени»: заснули в 
начале 2017-го, проснулись в 
конце 2020-го, сразу после за-
держания мэра. Что в действи-
тельности было за эти почти 
четыре года — неважно!

Обратим внимание лишь на 
один факт. Точнее — факты. Де-
ловым партнером Аминова по 
строительству жилья на этой 
территории был Павел Подгор-
ный, с конца 2018 года — офи-
циальный супруг упоминав-
шейся выше Анны Касперович 
(теперь по мужу — Подгорной). 
Многочисленные свидетели по-
казали в суде, что фактические 
отношения между нынешними 

супругами сложились задолго 
до их официального бракосо-
четания. И еще, об этом будет 
сказано ниже, судя по всему, 
следственные действия про-
тив Кляйна начались весной 
2019-го.

Так вот. По данным СМИ, в 
начале 2019-го Анна Подгор-
ная была задержана по подо-
зрению в уголовном престу-
плении (она за казенный счет 
провела к своему дому газо-
провод по особо охраняемой 
природной зоне), из мэрии 
была уволена, вину свою при-
знала и примерно за год до за-
держания Кляйна получила 
удивительно мягкий приговор: 
вместо положенных по закону 
четырех лет — год и семь меся-
цев  условно.

Почему  не удивляет тот 
факт, что именно Анна Подгор-
ная стала главным свидетелем 
обвинения на процессе против 
мэра Томска? Именно на ее по-
казаниях построены основные 
«доказательства» вины Ива-
на Кляйна. Не будем вдавать-
ся в подробности, но сам Иван 
Григорьевич, обращаясь к ней 
в суде, спросил:

— Анна Александровна, а вы-
то сами как с этим жить дальше 
будете? 

Как переплату 
представить ущербом? 

Второй эпизод обвинения 
гласит о том, что дочь мэра 
Светлана Кляйн якобы прио-
брела земельный участок по 
заниженной цене на основа-
нии постановления, подписан-
ного ее отцом.  Этим, по версии 
следствия, был причинен го-
родской казне ущерб в 180 ты-
сяч рублей. Разгоряченное воо-
бражение тут же рисует нам ла-
комый гектар в центре Томска, 
на котором дочь злобного мэра 
возвела себе хоромы царские… 
На самом же деле все совсем не 
так. Задолго до избрания свое-
го отца мэром Светлана Кляйн 
купила дом на окраине города 
вместе с прилегающей землей. 
А участок, о котором говорит 
обвинение, расположен бук-
вально у нее на задворках, меж-
ду ее землей и оврагом, к нему 
нет никаких подъездных пу-
тей, не подведено никаких ком-

муникаций, единственное, что 
там было — огромная свалка!..

 И вот обвинение утвержда-
ет, что она хоть и заплатила за 
этот участок его официальную, 
установленную администра-
цией города, цену в 739 тысяч, 
но должна была заплатить еще 
на 180 тысяч больше. Отку-
да взялась эта «новая» цена?  
Без выезда на место ее назвал 
один «правильный» эксперт. 
Мнение остальных, «непра-
вильных», экспертов следст-
вие не заинтересовали? Но са-
мое смешное состоит в том, что 
на той же самой улице, поку-
пая аналогичные, смежные со 
своими участки земли, соседи 
Светланы успешно судились с 
администрацией Томска и за-
платили суммы в два с лишним 
раза меньшие. А вот дочь мэра 
судиться с его администрацией 
не стала. Видимо, зря…

Что, совсем ничего 
не нашли?

В третьем эпизоде «дела 
Кляйна» следствие пытается 
доказать, что мэр Томска из ко-
рыстных побуждений, причи-
няя вред муниципалитету, дей-
ствовал в интересах предприя-
тия «Томское пиво» (контроль-
ный пакет которого принадле-
жит его семье). Замечу, что опе-
ративные мероприятия в отно-
шении Кляйна велись в течение 
1,5 года до момента его задер-
жания, в частности, прослуши-
вались все его телефонные раз-
говоры. И вот, уважаемые чи-
татели, посудите сами, какого 
масштаба «компромат» нашли 
полковник Арефьев со товари-
щи за полтора года! 

Летом 2018 года в Томс-
ке прокладывали водопровод 
к новому зданию университе-

та. Для этого, чтобы не пере-
крывать оживленную автома-
гистраль на выезде из города, 
было решено не перекапывать 
ее поперек, а сделать под ней 
«прокол». Для этого, чтобы за-
вести трубу в «прокол» под ав-
томагистралью, требуется рас-
копать участок метров 30—50 в 
длину, метров пять в ширину. 
По первоначальному проекту 
этот раскоп предполагали про-
вести со стороны улицы, при-
мыкающей к автомагистрали. 
Но для этого нужно было рас-
копать участок только что уло-
женного асфальта. Мэру доло-
жили о данной ситуации, и он 
предложил проводить подкоп 
с другой стороны автострады, 
где большая часть раскопок 
пришлась бы на газон, который 
восстановить легче и дешев-
ле, чем заново асфальтировать 
улицу.

 Что же по данному эпизо-
ду ставит в вину мэру сторона 
обвинения?  Оказывается, тот 
факт, что к той улице, что пер-
воначально хотели раскапы-
вать, но потом не стали, при-
легает территория «Томского 
пива»! Томские следователи, 
надо полагать, были уверены, 
что если бы к этой улице при-
мыкала территория, скажем, 
«Томских валенок» или «Том-
ских галош», то действия Кляй-
на были бы законными, ибо 
экономили городской бюджет?

 Не надо к бабке ходить, что-
бы понять, что сам Иван Кляйн 
считает обвинение сфабрико-
ванным. И нынешний  арест 
полковника Арефьева хоть и 
не связан с делом мэра Томска, 
но наводит на очень серьезные 
подозрения в том, насколько 
честно было возбуждено дело и 
проведено расследование. 

А К Ц Е Н Т

Учитывая, что высокопоставленный
следователь до своего ареста вел 
и другие дела, неплохо было бы 
проверить и их на объективность 
и непредвзятость

ПРОЕКТ Дачники смогут проголосовать 
на собрании через госуслуги

Новые садовводные
Ольга Игнатова, 
Владислав Куликов

В 
следующем году на 
портале госуслуг мо-
жет появиться новая 
опция для дачников. 
Через госуслуги могут 
разрешить проводить 
общие собрания чле-
нов садоводческих и 
огороднических това-

риществ. А у председателей СНТ 
станет меньше возможностей 
распоряжаться в корыстных ин-
тересах общими землями. 

Правительство подготови-
ло и внесло в Государственную 
Думу целый пакет поправок в 
федеральный закон о садовод-
стве. «Российская газета» озна-
комилась с документом. 

Прежде всего упростится 
процедура голосования. Со-
брать общее собрание, кото-
рое к тому же будет правомоч-
но принимать решения, всег-
да было проблемой, тем более 
в пандемию. Поэтому законо-
проектом предусматривается 
возможность голосования в оч-
но-заочной и заочной форме с 
использованием электронных 
средств, в том числе с исполь-
зованием портала госуслуг, сле-
дует из пояснительной записки. 
Разрабатывать механизм голо-
сования через госуслуги будут 
за счет средств федерального 
бюджета.

У дачников появится воз-
можность проведения очного 
голосования в форме совмест-
ного дистанционного участия. 
Каждое СНТ сможет самостоя-
тельно выбирать электронные 
или другие технические средст-
ва, посредством которых будет 
осуществляться голосование, а 
также устанавливать порядок 
принятия решений общего со-
брания членов товарищества 
при проведении электронного 
голосования.

Предлагается решить слож-
ности при оформлении права 
общей долевой собственности 
на участки общего назначения. 
Как рассказал «РГ» председа-
тель Союза садоводов России де-
путат Госдумы Олег Валенчук, в 
1990-е годы садовые товарище-
ства массово бесплатно выделя-

ли земли общего пользования в 
бессрочное пользование. Шло 
время, менялось законодатель-
ство. «Эти участки необходимо 
либо приватизировать, либо от-
дать их муниципалитету или го-
сударству. Сроки для этого сдви-
гали уже не раз: сперва до 2019 
года, потом до 2022-го, теперь 
новый законопроект предлага-
ет продлить их до 2031-го», — го-
ворит Валенчук. 

Для чего нужна долевая соб-
ственность на участки общего 
пользования? Как поясняет Ва-
ленчук, если они принадлежат 
СНТ как юрлицу, то существует 
вероятность самоуправства со 
стороны председателя по распо-
ряжению этими землями. «Поэ-
тому федеральный закон о садо-
водстве сделал невозможным 
какое-либо отчуждение этих 

участков: их оформляют толь-
ко в долевую собственность по 
аналогии с многоквартирными 
домами. Эти доли не выделяют-
ся, колышками не обносятся, 
не продаются. Просто каждый 
собственник садового участка в 
СНТ имеет право на свою долю 
этой собственности пропорцио-
нально площади участка», — го-
ворит он. При оформлении соб-
ственности на участки общего 
пользования Росреестр требо-
вал согласия всех собственни-
ков садовых участков в СНТ. 
Собрать такие согласия почти 
нереально. Поэтому теперь ре-
шение об оформлении права 
общедолевой собственности на 
участки общего пользования 
предлагается принимать двумя 
третями голосов на общем со-
брании, пояснил Валенчук. 

Председатель правления 
Ассоциации юристов России 
Владимир Груздев подчеркнул 
«РГ», что многие проблемы 
были выявлены в ходе мони-
торинга правоприменения — 
системной работы, проводи-
мой минюстом. Одна из боле-
вых точек — несправедливые 
взносы по сложным формулам. 
«Садоводы и огородники пла-
тят взносы за пользование об-
щим имуществом товарищест-
ва. Но нередко взносы членов 
товарищества и индивидуаль-
ных садоводов и огородников 
оказываются фактически оди-
наковыми», — отметил Груздев. 
Поэтому в законопроект вклю-
чен пункт, в котором говорит-
ся, что правила расчета взно-
сов должны быть приведены в 
виде формулы и (или) тексто-
вого описания.  

Некоторые официально ликвидиро-
ванные СНТ в реальности существу-
ют. Предлагается сохранить право 
на приватизацию участков в них.  

А К Ц Е Н Т

Каждый собственник садового участка 
в СНТ имеет право на свою долю 
от земель общего пользования

Кстати

Вчера в суде по делу мэра Томска Ивана Кляйна прокурор Сергей Ша-

балин заявил: «По совокупности преступлений прошу назначить подсу-

димому наказание в виде 5 лет лишения свободы с отбыванием наказа-

ния в исправительной колонии общего режима, назначить дополни-

тельное наказание в виде запрета занимать должности в органах госу-

дарственной власти и органах местного самоуправления сроком на 3 

года». При этом перед оглашением резолютивной части прокурор отме-

тил факты  заслуг Ивана Кляйна и широкой общественной поддержки 

мэра.
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РЕГИОН В Северной Осетии 
разработали модель развития 
республики до 2030 года 

Фундамент  
для успеха

ИНВЕСТИЦИИ В РСО — Алания 
развивают 5 направлений, 
которые изменят экономику 
региона 

Будущее на пороге

Александр Северный, 
Северная Осетия

Н
есмотря на пандемию 
коронавируса, Север-
ная Осетия подошла к 

завершению года с впечатляю-
щими экономическими резуль-
татами. Оборот розничной тор-
говли вырос на 17,2 процента. 
А за январь — октябрь 2021 года 
введено в строй 269 тысяч ква-
дратных метров жилья, что на 
четверть больше, чем за тот же 
период в 2020 году.

Есть также и много других 
достижений. Об основных по-
казателях и кратких итогах 
развития республики в 2021 
году рассказал глава Северной 
Осетии Сергей Меняйло. 

Вы восемь месяцев руководите 
республикой. Что удалось сде-
лать за это время? 

СЕРГЕЙ МЕНЯЙЛО: В 2021 году мы 
вплотную занимались разра-
боткой системных документов 
развития региона. Главное — 
разработали и согласовали с 
федеральным центром модель 
экономического развития 
республики до 2030 года. В ней 
отражены векторы развития 
таких перспективных для нас 
отраслей, как АПК, промыш-
ленность, туризм, ЖКХ, транс-
портно-логистический ком-
плекс. Отдельно занялись раз-
работкой документов транс-
портного планирования — ком-
плексной модернизации сферы 
пассажирских перевозок, и эта 
работа уже стартовала. 

Ну а кроме того, продолжали 
начатые ранее программы по 
строительству и реконструк-
ции школ, детских садов и дру-
гих социально важных объек-
тов — в это вложено более 1,6 
млрд рублей. Много сил броси-
ли на борьбу с пандемией…

Каких показателей удалось 
добиться в борьбе с COVID-19 
в этом году? 

СЕРГЕЙ МЕНЯЙЛО: Сейчас важный 
вопрос — обеспечение ковид-
ных госпиталей кислородом 
для больных. Поставки контро-

лируем круглосуточно. Чтобы 
в какой-то мере решить эту 
проблему, экстренно приобре-
ли кислородные концентрато-
ры — 205 единиц уже работают 
в ковид-стационарах. 

Выделили деньги на строи-
тельство четырех кислородных 
станций в больницах. 

Кроме того, с 1 декабря в Се-
верной Осетии стартовала про-
грамма, по которой люди, пере-
болевшие квидом, могут прой-
ти реабилитацию в санаториях 
республики. Заявок уже посту-
пает очень много. Конечно, мы 
должны помочь жителям спра-
виться, восстановиться.

Какие направления работы 
Правительства республики 
должны стать главными в 
следующем году? 

С Е Р Г Е Й  М Е Н Я Й Л О :  Как показала 
пандемия, медицина нуждает-
ся в новых подходах и систем-
ном улучшении. Поэтому в 
2022 году планируем заняться 
модернизацией здравоохране-
ния региона. И тут же скажу 
про образование — со следую-
щего года начнем капитально 
ремонтировать школы, доосна-
щать их современным оборудо-
ванием.

Кроме того, мы выделили для 
себя пять «прорывных» проек-
тов в сфере туризма и АПК, спо-
собных дать максимальный 
экономический эффект для 
республики. В 2022 году будем 
прилагать все силы для их ско-
рейшей реализации. 

Александр Северный, 
Северная Осетия

В 
Северной Осетии сфор-
мировали пакет из пяти 
масштабных инвестици-

онных направлений на общую 
сумму 79,2 миллиарда рублей. 
Они окажут значительное вли-
яние на развитие экономики 
всего региона. Их особенность 
в том, что под каждый из проек-
тов уже есть инвесторы, гото-
вые их реализовывать. В итоге 
республика получит более 8 
тысяч новых рабочих мест и 
значительный приток налогов 
в бюджет. 

Один из самых крупных на-
званных проектов — «Агропро-
мышленный комплекс». Его 
инвесторами являются не-
сколько крупных компаний, 
готовых совокупно вложить в 
развитие 33,8 миллиарда ру-
блей, создав более двух тысяч 
рабочих мест. В рамках проек-
та запланировано создание 
пяти предприятий: яблоневого 
сада интенсивного типа с пло-
дохранилищем на 50 тысяч 
тонн, тепличного комплекса 
общей площадью 80 гектаров, 
роботизированного животно-
водческого комплекса на 325 
голов скота,  многопрофильно-
го агропромышленного ком-
плекса, а также вертикально 
интегрированного агрохолдин-
га, который будет производить 
около 43 тысяч тонн молока.

Вторым крупным инвести-
ционным проектом является 
туристско-рекреационный 
комплекс «Мамисон». Основ-
ным инвестором в его создании 
выступает государство. До 
2023 года предполагается 
успеть построить две канатные 
дороги, 14,9 километра горно-
лыжных трасс, здания сервис-
центра и объектов инженерной 
инфраструктуры. Туризм мо-
жет стать ключевым драйве-
ром для экономического роста 
республики, и создание «Ма-
мисона» — ключ к этому успеху. 

С туризмом связано и тре-
тье крупное направление, ко-
торое выделило правительство 

республики: «Развитие новых 
туристических центров». Под-
разумевается создание всесе-
зонного тематического парка, 
который будет принимать до 
300 тысяч человек в год, разви-
тие туристического кластера 
«Горная Дигория», рассчитан-
ного на 105 тысяч гостей в год, 
и строительство туристско-ре-
креационного комплекса «Ках-
тисар», в который инвестор го-
тов вложить более 1,1 милли-
арда рублей. 

Ч е т в е р т ы м  я в л я е т с я 
«Транспортно-логистический 
комплекс». Инвесторы и феде-
ральные ведомства планируют 
вложить в это направление до 
2027 года 17,4 миллиарда ру-
блей. Здесь построят участок 
автомобильной дороги Р-217 
«Кавказ» в обход Владикавка-
за, создадут индустриально-ло-
гистический парк, инвестиции 
в который составят 3,1 милли-
арда рублей, а также возведут 
новый аэровокзальный ком-
плекс «Международного аэро-
порта Владикавказ». В итоге 
пропускная способность по-
следнего вырастет до 800 ты-
сяч пассажиров в год. 

Наконец, пятым проектом, 
который реализуют в респу-
блике, является создание форе-
левого хозяйства. В нем будут 
выращивать около пяти тысяч 
тонн живой рыбы в год. Инве-
сторы уже заявили, что вложат 
в этот проект два миллиарда 
рублей, а его реализация сдела-
ет республику одним из лиде-
ров по производству аквакуль-
туры на российском рынке. 

Сергей Меняйло: Северная Осетия 
в этом году продемонстрировала 
высокие показатели развития, 
несмотря на сложную эпидемиоло-
гическую обстановку.

В Северной Осетии уже успешно 
разводят рыбу ценных пород. 
В планах — стать лидерами россий-
ского рынка аквакультуры.
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Узнайте больше: 
Госдума продлила «дачную 
амнистию» до 2031 года 
rg.ru/art/2231733

ТЕХНОЛОГИИ 
«Госуслуги» 
получат 
усиленную 
защиту

ДАННЫЕ 
НА ЗАМКЕ
Олег Капранов

Портал госуслуг получит боль-
ше возможностей и расширен-
ную защиту при помощи двух-
факторной аутентификации, 
включенной по умолчанию. 
Это должно повысить защи-
щенность персональных дан-
ных пользователей сервиса.

Портал содержит практиче-
ски всю информацию о жизни 
гражданина, в том числе содер-
жащую персональные данные. 
И работа по расширению его 
возможностей продолжает-
ся. В частности, правительство 
приняло решение продолжить 
эксперимент по внедрению на 
базе портала платформы обрат-
ной связи с гражданами. И если 
раньше в нем участвовали толь-
ко три ведомства — минздрав, 
минпросвещения и ФОМС, то 
теперь смогут подключиться 
и другие федеральные органы 
власти, а также аппарат прави-
тельства, Центральная избира-
тельная комиссия и Госдума.  

Кроме того, на портале поя-
вится более 100 региональных 
сервисов. В частности, речь об 
оформлении ряда пособий на 
детей, проведении техосмотра 
автомобилей, приеме налого-
вых деклараций. В этой ситу-
ации использование простого 
пароля для защиты учетной за-
писи становится недостаточ-
ным. В качестве дополнитель-
ной меры защиты будут ис-
пользованы одноразовые СМС-
коды, то есть реализуется ме-
ханизм двухфакторной аутен-
тификации, используемой по 
умолчанию, заявил глава мин-
цифры Максут Шадаев в Госду-
ме. «Мы все видим, что риски 
и борьба за учетные записи на-
ших пользователей обостряет-
ся. Чем больше сервисов, тем 
учетная запись на портале госу-
слуг становится более ценной. 
В этом смысле второй фактор 
авторизации, который мы вво-
дим как СМС-подтверждение, 
позволит снизить риски кражи 
этих учетных записей», — цити-
рует Шадаева ТАСС. 
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
РФ подтвердил 
«коронавирусные» 
наказания для граждан 
и организаций

Штрафу — 
верить

Наталья Козлова

Верховный суд РФ проанализировал судебные споры 
граждан и организаций, наказанных за нарушение са-
нитарных норм во время пандемии. 

Об этом рассказал портал «Право.ру». Судебных 
споров, в которых простые граждане и организации 
потребовали отменить наказание за нарушение проти-
воковидных норм, в наших судах теперь немало. Про-
стые люди не соглашаются со штрафами за нарушение 
ограничений при самоизоляции или не сданный ПЦР-
тест. Организации возмущены тем же.

Верховный суд недавно обнародовал сразу несколь-
ко своих решений, в которых поддержал коллег из ни-
жестоящих судов за наказания нарушителей штрафа-
ми. При этом Верховный суд подчеркнул, что админи-
стративное нарушение оценивают в соответствии с 
нормами, действовавшими в момент его совершения. 
А главное — суд разъяснил, какие проверки и расследо-
вания можно было проводить даже тогда, когда коро-
навирусные ограничения смягчили.

По подсчетам Верховного суда, больше всего нака-
заний по статье «За невыполнение правил поведения 
при угрозе возникновения чрезвычайной ситуации» . 
Это статья 20.6.1 КоАП. Санкции по ней — от предупре-
ждения до штрафов. Физические лица наказывают от 
одной до тридцати тысяч рублей. Чиновники — от де-
сяти до пятидесяти 
тысяч, а организа-
ции — до трехсот ты-
сяч рублей.

Одно из таких 
дел — о нарушении 
самоизоляции. Ве-
сной житель Каза-
ни нарушил запрет 
отходить от жилья 
дальше чем на 100 
метров. Его задер-
жали в другом райо-
не. Суд оштрафовал 
его на 5000 рублей. 
На суд гражданин не пришел, но наказание обжаловал. 
ВС заявил, что местные суды действовали правильно. 
И напомнил, что к административной ответственно-
сти привлекают на основании закона, действовавшего 
во время совершения правонарушения.

В августе прошлого года жительница Пятигорска 
вернулась из Азербайджана. Через три дня она сдала 
ПЦР-тест на COVID-19, но загрузила результаты те-
ста на портал «Госуслуги» только в середине октября, 
хотя на это давалось четыре дня. Против гражданки 
возбудили административное дело, и суд оштрафо-
вал ее на 15 000 рублей. При попытке оспорить штраф 
Верховный суд истице подчеркнул, что это минималь-
ное наказание. Максимальный штраф — 40 000 рублей. 
И местный суд правильно сделал вывод о нарушении. 
Гражданка упирала на то, что сдала анализ вовремя . 
Но по мнению ВС, это не имеет значения для дела.

Среди жалоб были и те, что касались нарушений 
санитарии. Так, сотрудники жилищной инспекции 
зафиксировали в одном из домов в Астрахани нару-
шение требований к «антикоронавирусной» сано-
бработке. Общие помещения требовалось дезинфи-
цировать не реже раза в три дня. Но в проверенных 
подъездах ничего подобного не было. Управляющую 
компанию оштрафовали на 80 000 рублей. Та не со-
гласилась с наказанием, заявив, что расследования не 
проводилось. На это Верховный суд сказал, что «об-
стоятельства административного правонарушения 
установлены непосредственно после его выявления, 
поэтому проводить дополнительное расследование 
не требовалось». 

Даже медицинские учреждения попадают под штра-
фы. Летом прошлого года сотрудники управления Ро-
спотребнадзора по Краснодарскому краю провели 
эпидемиологическое расследование в инфекционной 
больнице № 4 в Армавире. Клинику частично перевели 
на лечение от коронавируса. Надо было выяснить, по-
чему там растет заболеваемость. Оказалось, что боль-
ница переполнена — при предельной вместимости в 
135 человек там находилось 142 пациента. Некоторые 
больные лежали в коридорах. Да и в палатах было боль-
ше людей, чем разрешено. Хуже того — в одной палате 
лежали больные с коронавирусом и другими инфекци-
ями. За это наказали заместителя главврача. Ее оштра-
фовали на 25 000 рублей. Та пошла оспаривать штраф. 
ВС ей объяснил — ответственность замглавного врача 
записана в должностных инструкциях. С ними она оз-
накомлена под подпись, а расследование не было пла-
новой проверкой. Штраф ей ВС не отменил. 

Аварийный выход

Удержать  могут  до 
50% стоимости де-
та л е й .  « Уч а ст н и к и 

встречи договорились, что та-
кие «усеченные» выплаты не 
позволяют достичь основной 
цели страхования — восстанов-
ления имущественных интере-
сов пострадавшего лица», — за-
ключили в минфине. О том, как 
рост выплат по ОСАГО повлия-
ет на конечную стоимость по-
лиса, в ведомстве не уточнили.

Как сообщил исполнитель-
ный директор Российского со-
юза автостраховщиков Евге-
ний Уфимцев, сейчас правиль-
ное время для запуска этой ча-
сти реформы. Когда она нача-
лась, все опасались, что стра-
ховщики задерут стоимость 
полисов ОСАГО до максиму-
ма. Но время прошло, а цена 
держится стабильно на одном 
уровне, несмотря на рост сто-
имости запчастей и инфляцию. 
Да, полисы для рискованных 
и молодых водителей, а также 
для такси выросли в цене, где-
то и до максимальной планки. 
Но для обычного опытного, до-
бросовестного автовладельца, 
который страхуется в одной 
компании, они даже снизили-
сь в цене.

При увеличении уровня вы-
плат по жизни и здоровью, а 
также при отказе от учета из-
носа, стоимость полисов выра-
стет. В среднем по рынку — на 

1500 рублей. «Но надо пони-
мать, что это в среднем. Для ко-
го-то цена полиса вырастет на 
3—4 тысячи, для кого-то на 500 
рублей, а для кого-то не изме-
нится. Молодым и неопытным 
водителям придется доплачи-
вать за полис по четыре тысячи 
рублей, таксистам, возможно, 
пять тысяч рублей, а осталь-
ным, может, и вовсе доплачи-
вать ничего не придется», — 
сказал Уфимцев. 

Он отметил, что с начала ре-
формы увеличилась частота 
обращений за выплатами. Если 
до нее из числа обращений за 
выплатой лишь около 1% об-
ращались именно по жизни и 
здоровью, то второй год подряд 
количество таких обращений 
удваивается. И сейчас это уже 
7—8% от общего количества об-
ращений. А когда лимит выпла-
ты будет увеличен до 2 млн ру-
блей, то количество обращений 
еще вырастет. Так что это тоже 
повлияет на стоимость поли-
сов.  

ВС: К ответствен-
ности привлекают 
по закону, дейст-
вовавшему 
во время соверше-
ния нарушения

ПРАВО Расследование резонансных ЧП намерен 
провести СКР 

Лихача забрал 
Бастрыкин
Наталья Козлова

В
чера председатель След-
ственного комитета РФ 
Александр Бастрыкин по-

ручил забрать из полиции две 
проверки по резонансным про-
исшествиям в столице, с кото-
рыми сейчас разбирается по-
лиция.

Одно из них — это материа-
лы проверки по факту избие-
ния олимпийского чемпиона по 
фигурному катанию 2014 года 
Дмитрия Соловьева. Теперь 
происшествием займется след-
ственное ведомство.

Напомним, Дмитрия Соло-
вьева избили ночью в центре 
Москвы два хулигана. Дмитрий 
защищал свою подругу, тоже 
спортсменку — керлингистку 
Анну Сидорову. После расправы 
спортсмена отвезли в нейрохи-
рургическое отделение Боткин-
ской больницы, где он сейчас и 
находится. Его состояние меди-
ки оценили как состояние сред-
ней тяжести.

Участников избиения поли-
цейские задержали спустя не-
сколько часов после ЧП по го-
рячим следам, причем совсем 
недалеко от места, где все прои-
зошло, и доставили в отделение 
полиции. Там эта парочка оста-
ется до сегодняшнего дня.

Пока врачи помогают чем-
пиону, Александр Бастрыкин 
сначала поручил руководи-
телю Главного следственного 
управления  СК по Москве Ан-
дрею Стрижову доложить ему 
обо всех обстоятельствах про-
изошедшего. А потом Стрижо-

ву было велено ходатайство-
вать перед прокуратурой о пе-
редаче из полиции в производ-
ство следственных органов ГСУ 
СК по Москве материалов по-
лицейской проверки. В Следст-
венный комитет, если прокура-
тура согласится с передачей, от-
правится не уголовное дело, ко-
торое еще не успели возбудить, 
а материалы так называемой 
доследственной проверки «по 
факту произошедшего». 

Какую статью конкретно 
предъявят задержанным, пока 
точно неизвестно. Квалифика-
ция будет зависеть от состоя-
ния олимпийского чемпиона. 
Но в любом случае в бар в центре 
столицы эти любители кулачной 
расправы могут попасть очень 
не скоро. Если следователи под-
берут уголовную статью о хули-
ганстве, то парочка может по-
пасть в колонию лет на пять.

И еще одно расследование 

попросил глава Следственного 
комитета поручить его подчи-
ненным. Речь идет о массовой 
аварии на Третьем транспор-
тном кольце в столице.

Кадры этого ДТП показали 
буквально все телеканалы стра-
ны. Подобной аварии по числу 
пострадавших машин в нашей 
столице еще не было.

На внешней стороне Третье-
го транспортного кольца перед 
развязкой с Кутузовским про-
спектом произошло массовое 
ДТП. В итоге выяснилось, что 
в аварию попали 20 автомоби-
лей, включая машины такси, 
каршеринга и даже дипломати-
ческого представительства од-
ной из азиатских стран. Двум  
гражданам потребовалась по-
мощь врачей. Чудом обошлось 
без более тяжелых послед-
ствий. 

Виновником массовой ава-
рии стал водитель микроавтобу-
са «Форд», находящийся в совер-
шенно неадекватном состоянии. 
Он летел по дороге на скорости 
больше 150 километров в час, 
просто раскидывая машины по 
сторонам. Остановился он толь-
ко после того, как у его автомо-
биля банально отлетели колеса. 

Что конкретно употребил пе-
ред поездкой этот водитель, ска-
жет экспертиза. Но на момент 
аварии ее виновник даже не по-
нял, что он совершил.

Понятно, что эта «поездка с 
ветерком» обойдется ему в ма-
териальном плане очень дорого. 
Сколько — узнаем, когда подсчи-
тают материальный ущерб дру-
гим водителям.  

Постановления и разъяснения Верховного Суда РФ читайте 
на сайте 
rg.ru/sujet/2605

В каком случае страховщик 
должен доплатить по ОСАГО — 
узнайте на сайте 
rg.ru/art/2228476

Александр Бастрыкин внимательно 
следит за резонансными ЧП, где бы 
они не происходили.
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Елена Новоселова

В
стреча все-таки состо-
ялась. Несмотря на за-
крытые границы и не 
отступающий ковид. 
В Москве чествовали 
лауреатов 21-го Меж-
дународного Пушкин-
ского конкурса «Рус-
ский онлайн в панде-

мию: испытание или шанс?». 
«РГ» и столичное правитель-
ство дали в прошлом году сло-
во собрать всех лауреатов 2020 
и 2021 года в главном городе 
страны и поддержали слово де-
лом. У пятидесяти победителей 
— мощная группа поддержки из 
тех, кто стал лучшим в конкур-
се «Автограф Победы. О войне 
и мире на уроках русского», по-
священном 75-летию Победы. 

Пушкинских учителей те-
перь — 1050.

«За эти несколько дней мы 
вновь почувствовали счастье 
быть той большой страной, ко-
торая перестала существовать 
30 лет назад», — эти слова зву-
чали от белорусов и узбеков, 
представителей Приднестро-
вья и Киргизии. 2023 год будет 
Годом русского языка на пост-
советском пространстве, сооб-
щил спецпредставитель прези-

дента России по международно-
му культурному сотрудничест-
ву Михаил Швыдкой. «Для меня 
было важно сказать вам слова 
благодарности за ваш труд», — 
обратился он к учителям рус-
ского языка и подчеркнул, что 
многие постсоветские страны 
заинтересованы в подготовке 
педагогов, которые могли бы ве-
сти уроки на русском, и напом-
нил о российской программе 
«Русские школы за рубежом».

«Не смогли мы обеспечить 
в Москве теплую погоду, но по-
старались, чтобы было вашему 
сердцу тепло в столице, — начал 
свое приветствие лауреатов ру-
ководитель департамента внеш-
неэкономических и междуна-
родных связей правительства 
Москвы Сергей Черемин. — Это 
отчасти и ваша столица, пото-
му что 80 лет назад под Москвой 

шли бои, в которых участвовали 
и ваши деды и прадеды». Он по-
желал учителям русского языка 
мира, благополучия и дружбы 
на русском языке.

«Тему этого года нам не при-
шлось придумывать, — расска-
зала автор идеи конкурса и за-
меститель главного редактора 
«РГ» Ядвига Юферова. — Она 
пришла в каждую страну, семью 
и класс. Однако эта тема дала 
всем возможность понять, что 
опора любой страны — не толь-
ко армия и флот, но и учитель, и 
врач». Особенно пришлось не-
легко учителю русского языка 
на волне русофобии, которая 
поднимается в мире. Не всем, 
кто сделал «великий и могучий» 
своей профессией и любит свое 
дело, удалось принять участие в 
конкурсе. И виновата не только 
пандемия. Впервые на конкурс 

русистов не пришло ни одного 
эссе с Украины.

Поздравляя лауреатов, ди-
ректор Литературного музея 
имени В.И. Даля Дмитрий Бак 
поведал свою историю на тему 
политики в литературе. Высту-
пая на публичном мероприя-
тии, он читал стихи Тараса Шев-
ченко, а тот употреблял «непар-
ламентское» выражение «на Ук-
раине». И такой «вечер поэзии» 
очень не понравился в соседней 
стране. «Вот такие дешевые спе-
куляции, лишь бы подальше от 
русского языка», — прокоммен-
тировал Дмитрий Бак.

Среди лауреатов 2021 года 
— несколько человек из краев, 
где о войне знают не понаслыш-
ке. Это Армения и Афганистан, 
ДНР и Сербия. «Нас объединил 
конкурс, — сказала на чествова-
нии лауреатов Гоар Геворгян из 
села на берегу озера Севан. — Но 
между нами есть отличия. Я ду-
мала, почему девочки некото-
рых стран такие веселые и улыб-
чивые? Они не знают, что такое 
война». «Дай бог, что будущий 
год принесет облегчение», — от-
ветил Михаил Швыдкой. 

Между тем и из воюющих 
стран есть хорошие новости. «У 
нас регион, где живут более 30 
национальностей. Здесь всег-

да говорили на русском языке, 
но после 2014 года мои учени-
ки стали обращать внимание на 
его красоту и чистоту, на пра-
вильное ударение», — говорит 
Виктория Жолудь из ДНР. 

И предновогоднее настрое-
ние тоже никто не отменял. Ге-
неральный директор «РГ» Па-
вел Негоица, который только  
вернулся из командировки в 
Казахстан и Киргизию, отме-
тил, как хорошо там владеют 
русским. «И это ваши успех и 
мастерство», — убежден он.

Профессор Высшей шко-
лы экономики Марина Коро-
лева начала свое приветствие  
учителей словами: «Как же 
мы вас ждали! Вы приехали — и 
это чудо, новогодняя сказка!» 
А ректор Института Пушкина 
Маргарита Русецкая рассказа-
ла веселые истории о том, как 
наш народ любит свой язык и 
озабочен экономикой. «Нам 
пишут: сколько можно было 
бы сэкономить краски по всей 
стране, если отменить точки на 
буквой «ё», а сколько денег сбе-
режет отмена двойных согла-
сных...»

Праздник завершился ро-
мансами и шампанским.  

Пушкинских учителей в 2021 году 
прибыло. Теперь их 1050. А К Ц Е Н Т

 За эти несколько дней мы вновь 
почувствовали счастье быть той 
большой страной, которая перестала 
существовать 30 лет назад

Стоимость поли-
сов ОСАГО может 
вырасти для нео-
пытных водителей 
и таксистов. 
Для тех, кто ездит 
давно, цена может 
вообще 
не измениться

РУССКИЙ ЯЗЫК Вчера в столице чествовали лауреатов 
Международного Пушкинского конкурса

Москва. Мороз и солнце 

МИНОБОРОНЫ 
Сергей Шойгу 
рассказал, 
чем живет 
армия

МЕНЬШЕ 
КОВИДА. 
БОЛЬШЕ 
КОНТРАКТА
Юрий Гаврилов

Вчера министр обороны Сергей 
Шойгу продолжил разговор о 
новых угрозах России, важности 
укрепления безопасности стра-
ны и укрепления ее Вооружен-
ных сил, начатый днем ранее на 
расширенном заседании колле-
гии военного ведомства с уча-
стием президента РФ. На сей раз 
слова Шойгу были обращены к 
членам Общественного совета 
при минобороны.

«В уходящем году сохраня-
лась сложная военно-полити-
ческая обстановка, росла ак-
тивность НАТО у российских 
границ, продолжала деградиро-
вать система контроля над во-
оружениями, усиливалась тер-
рористическая угроза», — ска-
зал Шойгу общественникам. Он 
вкратце напомнил им ключевые 
моменты прошедшей коллегии и 
подчеркнул, что вставшие перед 
Россией вызовы усугубляла пан-
демия коронавируса. 

С этой бедой в Вооруженных 
силах справляются достаточ-
но успешно. «Благодаря своев-
ременным противоэпидемиче-
ским мероприятиям, в том чи-
сле вакцинации и ревакцинации 
личного состава, уровень забо-
леваемости в армии и на фло-
те ниже общероссийского в 2,3 
раза, а летальности — в 50 раз», 
— сказал Шойгу. По его словам, 
несмотря на пандемию, Россий-
ская армия сохранила высокую 
боеспособность и в полном объ-
еме выполнила плановые меро-
приятия. 

Он отметил, что в 23 регио-
нах страны успешно работают 
31 специализированный меди-
цинский центр и инфекцион-
ный корпус, возведенные воен-
но-строительным комплексом. 
Сорока двум субъектам РФ во-
енные передали около тысячи 
тонн сжиженного кислорода. Во-
енно-транспортная авиация до-
ставила вакцину «Спутник V» в 
Сирию, Армению, Никарагуа и 
Ливию.

К плановым мероприятиям, о 
которых упомянул Шойгу, отно-
сится и профессионализация Во-
оруженных сил. «Сегодня уком-
плектованность офицерскими 
кадрами доведена до 96 процен-
тов, а военнослужащими по кон-
тракту других составов — до 99,4 
процента. Их численность более 
чем в два раза превышает коли-
чество призывников», — подчер-
кнул министр.  

А вот как решаются социаль-
ные вопросы в армии. В этом 
году денежное довольствие во-
енных проиндексировали на 3,7 
процента. В следующем — плани-
руют повысить его еще на 4 про-
цента. «Выполнены обязательст-
ва по жилью в отношении почти 
111 тысяч военнослужащих», — 
доложил Шойгу членам Общест-
венного совета. А в Арктической 
зоне - на острове Земля Алексан-
дры архипелага Земля Франца-
Иосифа - для них построили пер-
вый в мире крытый бассейн за 
восьмидесятой параллелью. 

Между прочим, в рамках эко-
логической очистки Арктики во-
енные в нынешнем году вывезли 
оттуда 3 200 тонн металлолома. 
А всего с начала таких работ они 
переправили на материк более 
28 тысяч тонн «железного му-
сора».

Вообще на «наши» и «не 
наши» проблемы в миноборо-
ны не делят. Особенно, если речь 
идет о серьезных бедах и боль-
ших проектах Так, в этом году 
военных привлекали к ликвида-
ции природных пожаров в Яку-
тии, Карелии, Мордовии, За-
байкальском крае, Иркутской, 
Свердловской, Кемеровской и 
других областях. 

«Военнослужащие участво-
вали в противолавинных и про-
тивопаводковых мероприяти-
ях в Хакасии, Татарстане, Тыве, 
Приморском и Алтайском кра-
ях, на Камчатке. Силами же-
лезнодорожных войск ведется 
реконструкция участка Улак — 
Февральск Байкало-Амурской 
магистрали», — напомнил ми-
нистр обороны.  
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в армии более чем 
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превышает коли-
чество солдат- 
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ЭКОНОМИКА Китай потребовал от торгующего с Поднебесной немецкого бизнеса 
разорвать производственные связи с Литвой

Вильнюсу аукнулось 
Марина Алешина

К
огда в ноябре власти Лит-
вы открывали в респу-
блике представительст-

во Тайваня, то не могли до конца 
просчитать, к каким последст-
виям приведет этот шаг — при-
чем не только для Вильнюса. Ди-
пломатический конфликт ли-
товцев с Пекином неожиданно 
аукнулся и в другой стране Ев-
росоюза — Германии. Как утвер-
ждает Reuters, китайская сто-
рона потребовала от немецкого 
концерна Continental, входяще-
го в тройку мировых лидеров по 

производству шин и электрони-
ки для автопрома, отказаться от 
поставок на китайский рынок 
продукции, изготовленной на 
заводе в Каунасе. И пока нем-
цам по сути нечего противопо-
ставить ультиматуму Китая. 

Подробности агентству со-
общили сразу два источника, 
знакомых с ходом дела. Как из-
вестно, гигант Continental вла-
деет примерно тремя десятками 
офисов по всеми миру, где про-
изводят электронные комплек-
тующие. Deutsche Welle напо-
минает, что строительство за-
вода в Каунасе началось в 2018 

году. Тогда на церемонию лич-
но приезжала занимавшая пост 
президента Литвы Даля Гриба-
ускайте, а первую производ-
ственную линию осенью 2019 
года торжественно запускал 
нынешний глава государства 

Гитанас Науседа. Для литовской 
промышленности это важней-
ший инвестиционный проект 
за последние два десятилетия, 
отмечает издание. Так, немцы 
собирались вложить в него 95 
миллионов евро в течение пяти 
лет и создать тысячу рабочих 
мест. «Это пример того, как ди-
пломатическая размолвка меж-
ду Китаем и Литвой затрагивает 
бизнес в эпоху глобальных це-
почек поставок и влияет на ав-
томобильную промышленность 
Германии — прибыльную основу 
крупнейшей экономики Евро-
пы», — признает Reuters.

Правда, в МИД КНР заявили, 
что не требовали от Continental 
разорвать связи с балтийской 
республикой. Однако сотруд-
ник дипведомства признал в бе-
седе с Reuters, что «многие ки-
тайские компании больше не 
считают Литву надежным пар-
тнером». «Литва должна по-
смотреть на себя, чтобы понять 
причину, по которой литовские 
компании сталкиваются с труд-
ностями в торгово-экономи-
ческом сотрудничестве с Ки-
таем», — отметил собеседник 

агентства. Представители само-
го Continental не дают коммен-
тариев. При этом в Федераль-
ном объединении немецкой 
промышленности подтверди-
ли, что с аналогичной пробле-
мой столкнулись около дюжи-
ны других компаний в сфере ав-
топрома и сельского хозяйст-
ва. Также агентство выяснило, 
что на следующей неделе Ми-
нистерство экономики ФРГ со-
зывает экстренное совещание, 
чтобы найти выход из ситуации.

В Еврокомиссии тем време-
нем собираются пожаловаться 
на Пекин во Всемирную торго-
вую организацию. Однако Бер-
лин фактически уступил тре-
бованиям китайских партне-
ров. Как стало известно газете 
Handelsblatt, сейчас Continental 
укомплектовывает продукцию 
на экспорт в Поднебесную дета-
лями, изготовленными на дру-
гих своих предприятиях. А элек-
троника, произведенная в Кау-
насе, идет на европейский ры-
нок. Ну а в МИД Литвы теперь 
заявляют о поисках «долгосроч-
ных устойчивых решений и спо-
собов возобновить торговые по-
токи с Китаем». Напомним, по-
сле открытия в Вильнюсе тай-
ваньского представительства, 
которое оказывает консульские 
услуги, Китай понизил дипотно-
шения с Литвой до уровня пове-
ренного в делах, а также изме-
нил статус своей дипмиссии в 
литовской столице с посольства 
до представительства.  

ГРОМКОЕ ДЕЛО Китайские власти заставят «королеву онлайн-
продаж» заплатить огромный штраф за уход от налогов

Ее юань другим наука

Константин Волков

В
Китае власти начали 
новое наступление 
на интернет-знаме-
нитостей. На этот раз 
под удар попала «ко-
ролева онлайн-про-
даж в прямом эфи-
ре» Вэй Я (настоящее 
имя — Хуан Вэй, 1985 

года рождения). Налоговая 
служба города Ханчжоу обяза-
ла ее выплатить 1,34 миллиар-
да юаней (16 миллиардов ру-
блей) штрафа за уклонение от 
налогов в 2019—2020 годах «с 
учетом суммы налогов, пени и 
штрафов за просрочку». Если 
штраф не будет уплачен, «ко-
ролеве» может грозить до семи 
лет тюрьмы плюс финансовое 
взыскание. Кроме того, сразу 
после того, как власти Ханчжоу 
вынесли свой вердикт, были 
заблокированы аккаунт Вэй Я 
в китайской социальной сети 
Weibo и ее интернет-магазин 
на Taobao Marketplace (принад-
лежит Alibaba Group) — плат-
форме электронной торговли 
и восьмом по посещаемости в 
мире сайте в 2021 году.

Решение налоговой службы 
Ханчжоу разом обрушило он-
лайн-бизнес Вэй Я, который она 
выстраивала многие годы, в том 
числе в сотрудничестве с аме-
риканской селебрити Ким Кар-
дашьян. О размерах доходов ки-
тайской «королевы онлайн-про-
даж» можно судить хотя бы по 
тому, что за день торгового фе-
стиваля «День холостяков» 20 
октября в ходе 14-часовой он-
лайн-трансляции Вэй Я и ее ко-
манда продали товаров на сумму 
8,5 миллиарда юаней (1,33 мил-
лиарда долларов). А в 2020 году 
Вэй Я продала на сумму больше, 
чем годовой доход Wangfujing 
Group — одной из крупнейших 
китайских сетей универмагов. В 
целом рынок онлайн-торговли в 
Китае (его объем в этом году со-
ставляет 1,2 триллиона юаней, 

это примерно 188,3 миллиарда 
долларов) растет, согласно от-
чету китайской консалтинговой 
группы iResearch, на 197 про-
центов в год.

По последней информации, 
озвученной налоговиками Хан-
чжоу, звезда уже выплатила 78 
процентов от причитающейся 
суммы. Еще несколько лет на-
зад доходы в онлайн-продажах 
во многом оставались «слепым 
пятном» для властей. Согласно 
закону, доходы физлиц в КНР 
могут облагаться налогом до 45 
процентов, тогда как для мало-
го бизнеса ставка намного ниже. 
Поэтому многие селебрити со-
здают подставные компании в 
регионах с налоговыми льгота-
ми. Что интересно, Вэй Я не спа-
сла даже правительственная на-
града, полученная в 2020 году за 

интернет-торговлю фермерски-
ми продуктами и внесенный та-
ким образом вклад в сокраще-
ние бедности в Китае.

В условиях макроэкономи-
ческих сложностей государст-
во всерьез взялось за доходы от 
онлайн-продаж. Поэтому реше-
ние налоговой службы Ханчжоу 
в отношении Вэй Я было поддер-
жано государственными СМИ. 
А Центральная комиссия КПК 
по проверке партийной дисци-
плины обнародовала большую 
статью, в которой сказано, что 
штраф, наложенный на «коро-
леву продаж», будет способство-
вать процветанию Китая за счет 
сокращения разрыва в уров-
не благосостояния населения. 
Скандал с Вэй Я — самый гром-
кий, но не первый в Китае. В но-
ябре за уклонение от налогов 
были оштрафованы «онлайн-
продажники» Сюэли Чери, с нее 
взыскали штраф 66 миллионов 
юаней (764,3 миллиона рублей), 
и Линь Шаньшань, которой при-
шлось заплатить 28 миллионов 
юаней (324,2 миллиона рублей).

При этом в заявлении нало-
говой службы Ханчжоу, опубли-
кованном в финансовом разде-

ле китайского портала Sina.com, 
сказано, что «власти будут ак-
тивно внедрять налоговые льго-
ты, продолжать оптимизацию 
налоговых и комиссионных 
сборов и создавать благопри-
ятную налоговую бизнес-сре-
ду для развития экономики он-
лайн-платформ». Как пояснил 
«РГ» синолог Александр Федин, 
«нет ничего удивительного, что 
налоговое управление Ханчжоу 
вынесло решение о наложении 
штрафа в отношении одной из 
самых популярных в Китае веду-
щей онлайн-продаж. . В течение 
этого года китайские контроли-
рующие органы предприняли 
серьезные шаги по реализации 
антимонопольных мер, разгро-
мили сферу дополнительного 
образования и онлайн-игр, вве-
ли более сотни ограничений на 
рынке девелопмента коммерче-
ской недвижимости и вместе с 
тем развернули мощную кампа-
нию по контролю за финансовой 
отчетностью звезд кино и теле-
видения, а также популярных 
блогеров.  

Недальновидная внешняя политика Литвы создала серьезные проблемы для торгующего с Китаем немецкого 
концерна Continental. 

А К Ц Е Н Т

Налоговики Ханчжоу сообщили, 
что Вэй Я уже выплатила 78 процентов 
от причитающейся суммы

А К Ц Е Н Т

Теперь Continental укомплектовывает 
продукцию на экспорт в Китай деталями, 
изготовленными за пределами Литвы

ВИРУС КАК ПРОПУСК 
НА ВОЛЮ
Игорь Дунаевский

Министерство юстиции США разрешило не возвра-
щать в федеральные тюрьмы заключенных, которых 
выпустили под домашний арест на период пандемии. 
Всего с марта 2020 года, когда был принят соответст-
вующий закон, около 36 тысяч осужденных перевели 
отбывать наказание на дому для снижения заболевае-
мости коронавирусом в местных тюрьмах. У большин-
ства из них срок заключения уже закончился, а часть 
арестантов вернули на нары за нарушения режима. 
Оставшиеся, а это до 8 тысяч заключенных, по реше-
нию минюста смогут отбывать наказание на дому до 
конца срока.

В январе уходившая администрация Дональд 
Трампа потребовала от Бюро тюрем США вернуть 
таких осужденных в места лишения свободы после 
того, как будет снят режим чрезвычайного положе-
ния в сфере здравоохранения, объяснив это тем, что 
иных оснований, кроме пандемии, для их освобожде-
ния не было.

Но новая администрация в этом случае решила 
проявить гуманизм. Тем более что конца-края пан-
демии в США пока не видно, а американская пени-
тенциарная система и так считается одной из самых 
перегруженных в мире, поэтому условия для распро-
странения коронавируса в тюрьмах сохраняются. 

«Тысячи людей во время заключения на дому вос-
соединились со своими семьями, соблюдали все пра-
вила и нашли работу», — отметил министр юстиции 
и по совместительству генеральный прокурор США 
Меррик Гарленд, пояснив: «Ведомство использует 
свои полномочия для того, чтобы тех, кто прогресси-
рует в плане реабилитации и соблюдает условия до-
машнего ареста, не возвращали в тюрьму, если в этом 
нет необходимости».  
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«СВАТАМ» РАЗРЕШИЛИ 
ОСТАТЬСЯ
Петр Лихоманов

Конституционный суд Украины (КСУ) признал соот-
ветствующим Основному закону запрет на трансля-
цию по местным телеканалам практически всех рос-
сийских фильмов и телепрограмм. Об этом сообщила 
пресс-служба КСУ.

Скандальную норму закона «О телевидении и ра-
диовещании» еще в 2018 году, при президентстве По-
рошенко, оспорили 47 депутатов предыдущего созыва 
Верховной рады, представлявших партию «Оппозици-
онный блок». Этот закон запрещает трансляцию рос-
сийских фильмов и телепередач с участием лиц, вне-
сенных  в список представляющих угрозу националь-
ной безопасности (207 человек по состоянию на но-
ябрь); если они «популяризуют или пропагандируют 
органы страны-агрессора» (то есть все фильмы о Рос-
сийской армии, спецслужбах и правоохранительных 
органах); в принципе все фильмы и сериалы, выпущен-
ные после 1 января 2014 года. Все эти запреты времен 
Порошенко признаны при Зеленском конституцион-
ными. За одним исключением — сериал «Сваты».  

Следует понимать, что, несмотря на конфликт меж-
ду КСУ и Зеленским, связанный с попыткой главы Ук-
раины получить контроль над  судебной инстанцией, 
кадровые ротации за последние восемь лет привели ее 
к общему патриотическому знаменателю с остальны-
ми ветвями украинской власти. И если по отдельным 
вопросам КСУ может противиться остальным ветвям 
власти, то в том, что касается дискриминации русско-
го языка, россиян и прав русскоязычных граждан Ук-
раины, он следует в заданной националистами и Запа-
дом струе. Да и возглавляет его сегодня примечатель-
ный персонаж — Сергей Головатый. 

С одной стороны, это старожил украинской поли-
тики, еще в УССР стоявший у истоков националисти-
ческого движения «Рух», из которого позже вышли все 
национал-патриотические партии. С другой — это за-
чинатель ЛГБТ-движения внутри украинской элиты, 
что делает его особенно симпатичным для западных 
кураторов.  

АУКЦИОН 

Во Франции 
продали 
первую в мире 
СМС

ПОЗДРАВИТЬ 
НА СТО ТЫСЯЧ 
Диана Ковалева

Первую в мире СМС продали на 
аукционе Aguttes во Франции 
за 107 тысяч евро. Речь о сооб-
щении с текстом «Счастливо-
го Рождества», которое третье-
го декабря 1992 года со своего 
компьютера отправил инже-
нер компании Vodafone Нил 
Папуорт. Адресатом был его 
коллега Ричард Джарвис, кото-
рый принял эту СМС на своем 
двухкилограммовом телефо-
не Orbitel — похожем на своих 
стационарных «собратьев», 
только без провода. Сообщение 
было продано в виде невзаи-
мозаменяемого токена (NFT) — 
крайне популярной нынче 
блокчейн-технологии, которая 
позволяет закрепить свои пра-
ва на какой-либо уникальный 
объект — зачастую виртуаль-
ный. Каждый из NFT существу-
ет в единственном экземпляре, 
его нельзя подделать, незамет-
но заменить или разделить. Вся 
информация о его создателе, 
владельце и всех осуществлен-
ных с ним операциях надежно 
хранится в блокчейне.

Как рассказал Максимиль-
ян Агуттес, глава аукционного 
дома Aguttes, выкупивший СМС 
участник торгов, который по-
желал остаться неизвестным, 
в качестве подтверждения по-
купки получил цифровую рам-
ку с изображением сообщения, 
а также кодом и оригинальным 
протоколом связи, по которому 
оно было передано. 

Все дело в том, что француз-
ское законодательство запре-
щает продавать неосязаемые 
объекты. Компания Vodafone, 
которая и выставила СМС на 
продажу, намерена передать 
вырученные деньги в Управ-
ление Верховного комиссара 
ООН по делам беженцев. С по-

мощью невзаимозаменяемого 
токена свои права можно заре-
гистрировать на многие нема-
териальные вещи: к примеру, 
музыку, картинки, видео, ин-
тернет-записи, сообщения и 
так далее. Хотя в последнее вре-
мя в NFT стали преобразовы-
вать и объекты реального мира: 
например, в марте этого года 
блокчейн-компания Injective 
Protocol купила за 70 тысяч 
фунтов картину художника 
Бэнкси Morons, а потом в пря-
мом эфире сожгла и создала ее 
«цифровой образ», которым и 
торгуют на рынке невзаимоза-
меняемых токенов.

В декабре с молотка ушла 
первая запись на сайте вир-
туальной энциклопедии «Ви-
кипедия» с текстом: «Привет, 
мир!». На торгах аукционно-
го дома Christie’s в виде NFT 
ее продали аж за 750 тысяч 
долларов. Это при том, что 
компьютер основателя пор-
тала Джимми Уэйлса прода-
ли за 187,5 тысячи долларов. 
Недавно режиссер культового 
фильма «Криминальное чти-
во» Квентин Тарантино заявил, 
что продаст в форме NFT семь 
вырезанных из картины сцен, 
а также ее оригинальный ру-
кописный сценарий и свой эк-
склюзивный аудиокоммента-
рий. В начале года диджей 3LAU 
стал первым музыкантом, ко-
торый продал свой альбом при 
помощи NFT. Выручка с этого 
была колоссальная: 11,6 мил-
лиона долларов.  А мать ребенка 
Илона Маска — певица Граймс — 
всего за двадцать минут зара-
ботала 5,8 миллиона долларов с 
продажи 400 NFT-токенов, при-
вязанных к четырем рисункам, 
которые она создала вместе со 
своим братом.   

В ВАРШАВЕ СЛЕДИЛИ 
ЗА ОППОЗИЦИЕЙ
Иван Сысоев

Канадская правозащитная организация Citizen Lab 
установила, что во время парламентских выборов в 
Польше в 2019 году шпионская программа была уста-
новлена на телефоны адвоката Романа Гертиха и про-
курора Евы Вжошек, тесно связанных с оппозицией 
нынешнему правому правительству Польши Мате-
уша Моравецкого. Разработанное израильской ком-
панией NSO Group программное обеспечение позво-
ляло полностью отслеживать активность оппозици-
онеров и предоставляло доступ к их личной инфор-
мации. Хотя официальная Варшава все опровергает, 
этому не верят евродепутаты. Они подчеркивают, что 
польские власти оказывают все большее давление на 
суды, прокуроров, СМИ и общественные организа-
ции, рассчитывая взять их под полный контроль. Ра-
дослав Сикорский, лидер польской оппозиции, счи-
тает, что вскрывшиеся факты «ставят Польшу в один 
ряд с авторитарными режимами, которые использу-
ют технологии не для борьбы с плохими парнями, а с 
политическим противниками». Он сомневается, что 
в Польше можно будет добиться справедливого рас-
следования случившегося, поэтому намерен отстаи-
вать права своих сторонников в Европейском суде по 
правам человека. Согласна с Сикорским и голланд-
ская европарламентарий Софи Ин’т Велд, которая 
убеждена: «Польшу уже нельзя называть демокра-
тической, а Евросоюз должен принять неотложные 
меры для защиты жертв репрессий». Правозащит-
ники указывают, что факты слежки за инакомысля-
щими отмечались во Франции и Испании. Израиль-
ское программное обеспечение, предназначенное 
для слежки, активно закупалось правительствами 
по всему миру. Еще в октябре премьер  Люксембурга 
Ксавье Беттель подтвердил: его правительство «ис-
пользовало Pegasus в целях обеспечения интересов 
национальной безопасности».  А вот что понимать 
под «нацбезопасностью», каждая купившая Pegasus 
страна решала самостоятельно.  

В МИРЕ

За эту цифровую рамку с кодом 
первого в мире СМС покупатель 
заплатил 107 тысяч евро.

Китайская «королева онлайн-про-
даж» Вэй Я иногда за день сбывала 
товаров на миллиард долларов.
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ПРОЕКТ Большой театр 
представил книгу 
о Ведерникове

Дирижер 
судьбы

Мария Бабалова

Книгу Петра Чере-
мушкина «Алек-
сандр Ведерников: 
главный дирижер», 
вышедшую в изда-
тельстве АИРО-ХХI, 
представили в Боль-
шом театре.

Александра Ве-
дерникова не ста-
ло 30 октября 2020 
года — 56-летнего му-
зыканта забрал ко-
вид. И эта книга ста-
ла попыткой его дру-
зей утолить боль по-
тери. Автором и ини-
циатором издания 
выступил литератор 
и друг дирижера Петр Черемушкин. Идею моменталь-
но поддержали, в том числе и финансово, и Большой 
театр, и коллеги…

Петр Черемушкин свидетельствует: «Ведерников 
намеренно уклонялся от саморекламы и считал само-
пиар пошлостью». И сетует: как музыкант и дирижер 
Ведерников сильно недооценен, и хотя я думал, как ис-
править это положение, в конце концов понял, что мне 
это не по силам».

Хотя именно при Александре Ведерникове было 
очевидно, что Большому театру не чужды поиски ново-
го и современного. А кризис «большого стиля» может 
показать иные пути развития. Это, естественно, часто 
вызывало споры, иногда переходящие даже в пикеты и 
митинги. А Ведерников выходил к протестантам с тер-
мосами и бутербродами и беседовал по душам с теми, 
кто проклинал его за оперу «Дети Розенталя» в поста-
новке Някрошюса. Именно в его бытность главным 
дирижером свои первые спектакли в Большом «Похо-
ждения повесы» Стравинского и Чайковского сделал 
Дмитрий Черняков. При нем появился масштабный 
цикл из партитур Сергея Прокофьева — «Огненный 
ангел», «Война и мир», «Любовь к трем апельсинам», 
«Золушка». Но звучал и Пуччини, и Чилеа, и Вагнер… А 
спектакли ставили настоящие гранды западной режис-
суры от Петера Конвичного и Роберта Уилсона до Грэ-
ма Вика и Дэвида Паунтни.  

КНИГИ Почему 
российские авторы 
проигрывают зарубежным

Поттер нам 
поможет

Наталья Лебедева

Какие книги выбирают россияне? Победит ли элек-
тронная книга бумажную? Когда у нас появится свой 
российский Гарри Поттер? Ответы в новом Всероссий-
ском книжном рейтинге, который представил в ТАСС 
Российский книжный союз.

«Несмотря на сложное время, Российский книж-
ный союз и издатели сделали все, чтобы книга выжи-
ла. Сильно помогло государство. Мы смогли провести 
все наши большие книжные фестивали и придумали 
новый на Дворцовой площади в Санкт-Петербурге», — 
подводит итоги года президент РКС Сергей Степашин.

В лидерах остаются зарубежные издания. На ка-
ждые 10 проданных книг российских авторов прихо-
дится 40 книг зарубежных. И это, по мнению Степаши-
на, повод  серьез-
но задуматься. Он 
убежден, что чита-
тельский вкус мож-
но и нужно форми-
ровать.

А пока у читате-
лей в приоритете 
нон-фикшн. Также 
россияне активно 
интересуются кни-
гами о саморазви-
тии и популярной 
науке. В фаворитах 
книги Джен Син-
серо, Джона Кехо, 
Роберта Кийосаки, 
Юваля Ноя Хара-
ри, Марка Мэнсо-
на. Первое место у бестселлера Синсеро «НИ СЫ. Будь 
уверен в своих силах и не позволяй сомнениям мешать 
тебе двигаться вперед».

«В детской литературе тоже в топе зарубежные ав-
торы, книги в жанре нон-фикшн, вечный Гарри Пот-
тер и книги на основе популярного сериала «Гравити 
Фолз». Удивляют лишь неожиданно вырвавшиеся впе-
ред комиксы и манга», — отметил Степашин.

Особо глава РКС отметил самые активно покупаю-
щие и читающие книги регионы. Рейтинг возглавили 
Калининградская и Псковская области и Республика 
Карелия. Бумажные книги до сих пор обеспечивают 
высокую долю продаж, но им на пятки уверенно насту-
пают цифровые. В 2021 году электронные и аудиок-
ниги собрали 35 процентов всей выручки от продажи. 
В будущем году ожидается еще больший рост, уверен 
гендиректор компании «ЛитРес» Сергей Анурьев. По 
его прогнозам, они преодолеют отметку в 20 миллио-
нов проданных экземпляров. Уже сегодня сервис пред-
лагает читателям более 56 тысяч различных наимено-
ваний книг.

Будущее, уверен Анурьев, за аудиоформатом, ко-
торый очень популярен среди молодежи, и за самизда-
том, который начинает все активнее заявлять о себе. 
Так, например, в топ-5 самых продаваемых авторов по-
пал Макс Глебов — ав ор-самородок из самиздата.

Коммерческий директор OZON Иван Мельников 
рассказал, что сегодня они предлагают почти шесть 
миллионов наименований. И 60 процентов этих книг 
продаются в регионах. Для книжной отрасли в целом — 
это очень хорошая новость.

А вот кто сейчас нуждается в особой поддержке, так 
это традиционные книжные магазины. Они до сих пор 
не смогли восстановить трафик, который был до пан-
демии. Но, по словам руководителя отдела обществен-
ных связей и соцпроектов сети книжных магазинов 
«Читай-город» Елены Абрамовой, книжные магазины 
не сдаются. Им есть чем удивить и привлечь покупате-
лей. Все-таки  книга еще остается лучшим подарком.  

ФЕСТИВАЛЬ Рок-музыканты поют Мандельштама и Бродского

Как в бездну свалился стул
Александр Алексеев

О
диноко жить без хоро-
шей поэзии, мешающей 
повседневной жизни ста-

новиться обыденной и скуч-
ной. Без строчек, помогающих 
смотреть на мир и самих себя 
со стороны — будто в компании 
верного друга-советчика, жела-
ющего тебе счастья и знающе-
го тебя даже лучше, чем ты сам. 
Только вот его опять не оказа-
лось рядом, увы. А книга, томик 
стихов — есть. Но мы об этом 
вновь, каждый раз забываем… 

Может, и поэтому тоже мно-
гие артисты сегодня все чаще  
вспоминают классиков: Анну 
Ахматову, Бориса Пастернака, 
Марину Цветаеву, Сергея Есе-
нина, Иосифа Бродского. И все 
чаще встречаются на таких вот 
гала-концертах, которые точнее 
назвать онлайн-фестивалями. 
Тон им задает NCA — успешная  
концертная компания Санкт-
Петербурга.  Первым был ве-
чер-посвящение Сергею Есени-
ну, затем — Иосифу Бродскому, а 
потом — петербургскому «Цеху 
поэтов». 

Ну а в эти выходные состоял-
ся онлайн-фестиваль «А мог бы 
жизнь просвистать скворцом», 
названный так в честь извест-
ной строчки Осипа Мандель-
штама, приуроченный к 130-ле-
тию поэта. Человека, считавше-

го искусство поэзии и музыки 
родственными явлениями. И на-
писавшего в дневнике: «Я с дет-
ства полюбил Чайковского, на 
всю жизнь полюбил, до болез-
ненного исступления... Я с тех 
пор почувствовал себя навсег-
да связанным с музыкой, без 
всякого права на эту связь...». 
Каждая жилка в нем слушала и 
слышала какую-то божествен-
ную музыку».

Теперь эту музыку можно пе-
реслушать: Виктория Толстога-
нова и Артур Сопельник читали 
стихи Мандельштама, а Женя 
Любич, проект Zoloto и другие 
пели на них песни. 

Петербургская группа Billy’s 
Band исполнила сразу две: «Я 
скажу тебе с последней прямо-
той...» и «Адмиралтейство». А 
потом ее вокалист и контраба-
сист Билли Новик рассказал 
обозревателю «РГ» о том, по-
чему в непростые времена на-
чинаем вновь ценить большую 
поэзию. 

Кажется, что Billy’s Band 
ближе к Сергею Есенину, чем 
к часто трагичному в своих 
стихах Мандельштаму?!

БИЛЛИ НОВИК: Я думаю, что Billy’s 
Band — это скорее про грусть, 
хотя и с элементами самоиро-
нии. Ну, уж не про веселье — это 
точно. А предложение поучаст-
вовать мне сделал Рома Либеров, 
мой старый друг и, что важно, 
единомышленник в плане отно-
шения к искусству. И в целом, я 
уверен, это очень хорошее дело. 
Ведь у Мандельштама есть такие 
строчки, скорее даже мимолет-
ные, странные ощущения от его 
стихов, которые трудно описать 
словами. Легче спеть. И выразить 
музыкой. Так мы и сделали.

Но еще раньше мы сделали 
песню на стихи Иосифа Брод-
ского «Сначала в бездну сва-
лился стул». Получилось на ред-
кость удачно. Хотя специально 
заниматься программой три-
бьютов в планах не было. Но нас 
тянет к хорошим стихам. Хотя 
часто музыка только портит хо-
рошее стихотворение.  

Вас удивляет, что именно во 
времена пандемии появился 
этот проект, посвященный 
большим поэтам?

БИЛЛИ НОВИК: Популяризация по-
лузабытого творчества великих 
поэтов — это, безусловно, важ-
но. А лично для меня это вызов 
— попробовать исполнить и при 
этом не навредить и без того хо-
рошим, глубоким и печальным 
стихотворениям Мандельштама. 

Жаль, я не заметил, чтобы кто-то 
сегодня стал больше читать ли-
тературу. Чаще люди все-таки 
просматривают новости, лен-
ты, чаты... Время-то свободное 
появилось, да, но уровень психо-
тизации мира уже не позволяет 
людям удерживать внимание на 
настоящей литературе, которая 
требует самой настоящей рабо-
ты над собой, определенной ху-
дожественной концентрации. 

Есть ли способ снова вернуть 
интерес к ней большой ауди-
тории?

БИЛЛИ НОВИК: Лично я в послед-
нее время научился слушать 
аудиокниги и прорабатываю 
в основном русскую классику. 
Для меня это кладезь информа-
ции о человечности, во всех ее, 
даже негативных, проявлениях! 
Лев Толстой, Достоевский, Че-
хов, Астафьев — вот мои сегод-
няшние кумиры.

Скоро Новый год. Каков ваш 
прогноз на 2022-й год?

БИЛЛИ НОВИК: Будет по-другому. 
Как — не понятно. Но от нас за-
висит многое. Самое сохране-
ние Здравого Смысла, Челове-
ческого Достоинства и Крити-
ческого Мышления. Они оста-
лись у всех нас, несмотря на 
сложные времена. Так что же-
лаю всем и себе — адекватности 
и душевности.  

АРТ Музейные итоги года — в трех переплетенных реальностях

Микеланджело теперь 
дешевле Beeple
Жанна Васильева 

Г
од оказался годом не-
скольких реальностей.

Одна — из печальных 
новостей эпохи панде-
мии, ставших вдруг фо-
ном повседневности. 
Вторая кажется вполне 
допандемийной. Здесь 
всё как раньше. В этой 

реальности в парижском Фонде 
Louis Vuitton показывают «Кол-
лекцию братьев Морозовых. 
Иконы современного искус-
ства». В этой реальности про-
ходят и Уральская индустри-
альная биеннале, и фестиваль 
«Мода и стиль в фотографии» в 
МАММ. В ней радуются на от-
крытии «ГЭС-2» или стреляют 
билетик на оперу-перформанс 
«Солнце и море». Но есть еще и 
третья реальность — NFT.  Здесь 
свои аукционы, выставки и ре-
корды арт-продаж. Эти три ре-
альности накладываются друг 
на друга, как тексты на древнем 
пергаменте. И не скажу, что этот 
палимпсест легко прочесть. 

Струит эфир
Увы! Ничего не понимаю в 

NFT-арте. NFT — невзаимозаме-
няемые токены, которые прев-
ращают цифровую копию в ана-
лог нетиражируемого произ-
ведения в виртуальном мире. 
Очень надеюсь, что всем понят-
но. Кто-то возразит: при чем тут 
искусство — это же чистый биз-
нес в криптовалюте! Возможно, 
но не факт. Зато факт, что едва 
ли не главный итог второго года 
пандемии — триумфальное ше-
ствие NFT-aрта. Только на аук-
ционе Christie’s за год более со-
тни NFT ушли за $150 млн. На 
Christie’s же аукционные прода-
жи NFT составили 8% от обще-
го объема продаж современного 
искусства. А как у нас? Мы, по-
хоже, не отстаем. Эрмитаж про-
дал уже цифровые копии пяти 
произведений (в NFT-версии, 
разумеется) в рамках проекта 
«Ваш токен хранится в Эрмита-
же». Благо есть пример для под-
ражания: Галерея Уффици выпу-
стила криптокопию «Мадонны 
Дони» Микеланджело. Продали 
за 140 тысяч евро. Можно срав-
нить: на Christie’s работа циф-
рового художника Beeple ушла 
за $69,3 млн. На фоне Beeple и 
других  мастеров NFT-арта Ми-
келанджело просто отдыхает. 
Подоспели и выставки NFT-ар-
та. Эрмитаж показал 38 NFT-
проектов на выставке «Незри-
мый эфир» в цифровом двойни-
ке здания Биржи на Васильев-
ском острове. Вход, разумеется, 
с мобильного или компьютера. 

И вишенка на торте — NFT-
токены возглавили (по версии 
ArtReview) список самых влия-
тельных живущих арт-персон. 

Все это, конечно, заставляет 
присматриваться к искусству, 
связанному с новыми техноло-
гиями. В Новой Третьяковке Ла-
боратория Art&Scienсе открыла 
свое пространство — ее проекты 
«Да живет иное во мне» и New 
Elements из тех, к которым хо-

чется вернуться. Еще один знак: 
год заканчивается открытием 
Первой международной биен-
нале «Искусство будущего/Art 
for the future» в Мультимедиа 
Арт Музее в Москве. На циф-
ровой платформе биеннале 60 
проектов, многие созданы при 
помощи ученых. Что для нас 
искусство? Каким будет? Во-
прос, конечно, интересный.

Музыка Гейгера
Успехи цифровой эпохи 

обострили внимание к руинам 
века индустриального, мечтав-
шего стать атомным. Стал. Вы-
ставку «Звенящий след» Пав-
ла Отдельнова в поселке Сокол 
в рамках 6-й Уральской инду-
стриальной биеннале не повто-
ришь в другом пространстве. 
Она выросла из памяти места — 
закрытого южноуральского по-
селка, где в секретной лабора-
тории ученые изучали влияние 
радиации на живые организмы. 
Коридоры и комнаты бывшего 
общежития сотрудников лабо-
ратории Б, участников «атом-
ного проекта», вмещают образ 
тюрьмы-«шарашки», безде-

фицитного рая для физиков и 
биологов (среди которых был 
и Тимофей Ресовский) — по-
чти «волшебной горы», и апо-
калиптической катастрофы, 
длившейся много лет. С 1949 
года в речку Теча сбрасывали 
отходы производства оружей-
ного плутония. Кульминацией 
трагедии стал взрыв 1957 года. 
Местные газеты тогда написа-
ли о «полярном сиянии на Юж-
ном Урале».

«Звенящий след» — термин, 
обозначающий уровень радиа-
ции, — стал образом умолчания. 
Можно сказать, Отдельнов воз-
вращает звук, речь в звенящую 
тишину давней трагедии. Это 
один из сильнейших проектов 
года. «Звенящий след» стано-
вится проектом, который выс-
вечивает болевые темы не од-
ного года: экологические ката-
строфы, стирание следов памя-
ти и уничтожение меморий, от-
ношение к человеку как расход-
ному материалу. 

Рыцарь, смерть и мечты
Нет ничего странного в том, 

что 2021 год стартовал с вы-

ставок «Линия Рафаэля» в Эр-
митаже (открыта в  2020-м) 
и Альбрехта Дюрера в ГИМе, 
куда привезли гравюры из кол-
лекции Пинакотеки Тозио Мар-
тиненго в Брешии. Если в 2020-
м мир отмечал 500 лет со дня 
смерти Рафаэля, то в 2021-м 
празднует 550 лет со дня ро-
ждения Дюрера. Вот и сейчас 
можно увидеть (хотя бы он-
лайн) сразу две «дюреровские» 
выставки — в Эрмитаже и в лон-
донской Национальной гале-
рее. Поразительно, насколь-
ко Дюрер с его серией «Апока-
липсис», гравюрой «Рыцарь, 
смерть и дьявол» и даже тяже-
ловесом-«Носорогом» оказал-
ся созвучен сегодняшним сом-
нениям, страхам, надеждам. И 

— даже нашему недоуменному 
вопрошанию, что делать чело-
веку перед лицом смерти, пан-
демии и… искусственного ин-
теллекта. 

 Но лучшая выставка года, 
на мой взгляд, — «Мечты о сво-
боде».  Совместный проект 
Третьяковской галереи и Го-
сударственных музеев Дрез-
дена, предложил не просто но-
вый взгляд на романтизм через 
призму деконструктивистской 
архитектуры Даниэля Либес-
кинда. Он помог увидеть Жу-
ковского и Фридриха, Новали-
са и Венецианова через призму 
наполеоновских войн, револю-
ции и восстания декабристов. 
Он дал возможность расслы-
шать голос одинокого челове-

ка, мечтателя, поэта, бунтаря, 
который чуть ли не впервые 
осознает себя наедине с приро-
дой, народом и историей. Дал 
новый ключ к прочтению сов-
ременности. Ключ, который 
был забыт, как записка друга 
в старом учебнике. И вот на-
шелся. 

Культурное место
Важнейшими событиями 

года стали завершение рестав-
рации в Самаре Фабрики-кух-
ни, где откроется филиал Треть-
яковской галереи, и завершение 
реставрации и открытие Дома 
культуры «ГЭС-2».   

Выставка «Мечты о свободе. 
Романтизм в России и Германии» 
стала одним из ярких событий года. 

Billy’s Band верят, что поэзия может 
сделать мир лучше, потому и спели 
песни на стихи Мандельштама.

А К Ц Е Н Т

Главный итог второго пандемийного 
года — триумфальное шествие NFT-aрта. 
Только на аукционе Christie’s продано 
более сотни NFT за $150 млн

Рейтинг самых 
активно покупаю-
щих книги регио-
нов возглавили 
Калининградская, 
Псковская обла-
сти и Республика 
Карелия

ДАТА «Кино» 
объявляет Год 
Виктора Цоя

НА ШАГ 
ВПЕРЕД
Александр Алексеев

Участники «Кино», выступав-
шие с Виктором Цоем в 80-е, а 
теперь возродившие группу уже 
под патронажем его сына Алек-
сандра, рассказали, что насту-
пающий 2022-й они объявляют 
Годом Виктора Цоя.

— Мы начали активно вести 
соцсети и обнаружили, что поло-
вина наших подписчиков — моло-
дые люди до 35 лет, — говорит сын 
Виктора Цоя. — Мы хотим быть 
ближе к своей аудитории и поэ-
тому в 2022 году запускаем кол-
лаборацию с площадкой TikTok. 

Также музыканты «Кино» 
сообщили о том, что хотят до-
бавить в свою программу пе-
сни Виктора Цоя, которые в ней 
еще не звучали.  И 21 июня 2022 
года (в день, когда Цою исполни-
лось бы 60 лет) они отправятся 
в большой концертный тур по 
стадионам России. Завершится 
он только 12 февраля 2023 года 
в Нижнем Новгороде.

«У группы еще огромное ко-
личество отличного материала», 
— подтвердил Александр Цой. 

А 15 января «Кино» откроет в 
Центральном выставочном зале 
«Манеж» выставку «Виктор 
Цой: путь героя». Причем сразу 
в одиннадцати залах.    

Александр Ведерников ушел 
слишком рано и многого не успел.

 ВЕРСИЯ ЛУЧШИХ АРТ-ПРОЕКТОВ 2021 ГОДА

Монографические
1. Роберт Фальк. Ретроспектива. Третьяковская гале-

рея. 

2. Михаил Врубель. Третьяковская галерея.

3. Иван Кудряшов. К 125-летию со дня рождения. Тре-

тьяковская галерея. 

4. Никита Алексеев. «Ближе к смыслу». МАММ.

5. Андрей Красулин. «Практика, процесс, срез». 

ММОМА.

Международные 
1.  «Мечты о свободе. Романтизм в Германии и Рос-

сии». Третьяковская галерея, Государственные музеи 

Дрездена.

2. «Бывают странные сближенья». ГМИИ им. А.С. 

Пушкина

3. «Франция и Россия. 10 веков вместе». Музеи Мо-

сковского Кремля.

5. «Многообразие. Единство. Современное европей-

ское искусство. Берлин. Москва. Париж». Третьяков-

ская галерея.

5. «Музы Монпарнаса».  ГМИИ им. А.С. Пушкина.

6. Томас Деманд. «Зеркало без памяти». Музей совре-

менного искусства «Гараж».

7. Билл Виола. Путешествие души. ГМИИ им. А.С. 

Пушкина.

Ad marginem
1. Павел Отдельнов. «Звенящий след». Поселок Со-

кол. 6-я Уральская индустриальная биеннале. 

2. «Маленькое» искусство». Еврейский музей и центр 

толерантности.

3.  «За фасадом эпохи». Галеев-Галерея и Музей Архи-

тектуры. 

4. «Жуки, гусеницы. Насекомая культура 1920—1940-

х». Галерея «На Шаболовке».

5. «Театрократия. Екатерина II и опера». Музей-запо-

ведник «Царицыно».
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СЛЕДСТВИЕ Суд в Москве 
решит вопрос с арестом 
ректора КФУ Гафурова

Давнее дело

Иван Егоров

Следствие СК направило в Басманный суд ходатайство 
об аресте ректора Казанского федерального универси-
тета (КФУ) Ильшата Гафурова. 

Как сообщили корреспонденту «РГ» в пресс-служ-
бе Басманного суда, Гафурову предъявлено обвинение 
по части 4 статьи 33, части 1 статьи 30, части 2 статьи 
105 УК РФ, а также по части 4 статьи 33, части 2 ста-
тьи 105 УК РФ. То есть речь идет о подстрекательстве к 
приготовлению к убийству, а также подстрекательстве 
к убийству группой лиц по предварительному сговору 
из корыстных побуждений. Подробности дела не сооб-
щаются. Ранее источник ТАСС сообщал, что Гафуров 
был задержан в Казани из-за подозрений в причастно-
сти к убийству, которое произошло несколько лет на-
зад на территории Татарстана. После предварительно-
го допроса его доставили в Москву, где Басманный суд 
должен избрать ректору меру пресечения.    

60-летний Ильшат Гафуров — кандидат физико-ма-
тематических наук, доктор экономических наук и про-
фессор. Он является ректором КФУ с 2010 года и депу-
татом Госсовета Татарстана с 1995 года.  До назначе-
ния ректором с конца 90-х годов был мэром Елабуги, а 
потом главой района. По некоторым данным, уголов-
ное дело Гафурова может быть связано именно с этим 
периодом  его деятельности и убийством одного из ела-
бужских депутатов в 1999 году.     

QR-каникулы

Принял решение о небольшом послаблении 
и оперштаб Томской области. Здесь код те-
перь не требуется на входе в ТРЦ, однако его 

проверят при желании попасть в развлекательную ин-
фраструктуру центров — рестораны и кинотеатры. По 
словам губернатора области Сергея Жвачкина, пол-
ностью отказаться от введения QR-кодов невозмож-
но. Число вакцинированных взрослых в регионе пока 
чуть больше 52%. «Справки с QR-кодами следует от-
менить лишь вместе с уходом ковида. А это будет тогда, 
когда еще половина томичей вакцинируются», — объя-
снил позицию глава области. 

При этом власти 
значительной части 
регионов ограни-
чения отменять не 
собираются до тех 
пор, пока, как зая-
вили в Челябинской 
области, все жители 
не привьются. 

А на Дальнем 
Востоке антиковид-
ные меры и вовсе 
ужесточают. Так, в 
Амурской области 
расширили пере-
чень торговых цен-
тров, куда попасть 
можно только с QR-
кодом. 

В свою очередь, на юге страны — в Астраханской об-
ласти — правило входа по QR-кодам продлили до 16 ян-
варя. 

— Пока рано говорить о снятии большинства огра-
ничений, — говорит врио руководителя астраханского 
управления Роспотребнадзора Евгений Одолевский. — 
Ведь эпидемическая ситуация остается сложной. 

Правда, перед праздниками местным театрам раз-
решили увеличить заполняемость на 80 процентов. 

Обязательными остаются QR-коды и в Дагестане. 
Проверки выявили, что около 80 процентов крупных 
торговых объектов региона не соблюдают требования 
в полной мере. Владельцев строго предупредили. Но, 
как говорят собственники ТЦ, из-за большого наплы-
ва клиентов в предновогодние дни персонал проверять 
QR-коды просто не успевает. 

Решили усилить контроль на время праздников и в 
Карачаево-Черкесии. Особое внимание проверке серти-
фикатов будет уделяться на горнолыжных курортах До-
мбай и Архыз, где без QR-кодов будет нельзя заселиться 
в гостиницы, пользоваться канатными дорогами и пун-
ктами проката оборудования. При этом на курортах от-
крыли пункты вакцинирования и ПЦР-лаборатории.   

Вход в кафе и рестораны по-прежнему остается строго 
по кодам.
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— Как получить QR-код на госуслугах после вакцинации 
или болезни
rg.ru/art/2224530

Компетентно 

Сергей Токарев, 
главный внештатный специалист Минздрава 
России по медицинской профилактике в УрФО, 
доктор медицинских наук:
— Отдельным регионам эпидемиологическая ситуация по-

зволила пойти на отмену QR-кодов при входе в торгово-

развлекательные центры. Это там, где идет снижение за-

болеваемости, увеличивается число вакцинированных, а 

значит, снижается общая нагрузка на систему здравоох-

ранения. Но все же расслабляться всем нам пока рано. 

Ситуация сложная, достаточно высоким остается уровень 

смертности. А сейчас ожидается приход «омикрона» — как 

известно, более заразного штамма. 

При этом мы так и не достигли уровня коллективного им-

мунитета, который позволил бы нам эффективно бороться 

с пандемией. Поэтому думаю,  что повсеместно отменять 

QR-коды пока очень рано. 

При этом мы обязательно должны продолжать вакцина-

цию населения нашей страны. Кстати, для этого можно ис-

пользовать и предстоящие новогодние каникулы. 

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Андрей Бочкарев: Большую кольцевую линию метро постараемся достроить 
в 2022 году

В круге втором
Любовь Проценко

С
амым знаковым в этом 
году в столице, бесспор-
но,  стал одновремен-

ный запуск 10 станций Боль-
шой кольцевой линии метро на 
участке длиной 20 километров. 
Такого еще не бывало за всю бо-
лее чем 85-летнюю историю мо-
сковской подземки. С вопроса 
о том, как строится самое боль-
шое подземное кольцо в мире,  
начался разговор с заместите-
лем мэра Москвы по вопросам 
градостроительной политики и 
строительства Андреем Бочка-
ревым. 

Андрей Юрьевич, ввод участ-
ка метро длиной более 20 ки-
лометров удивил не только 
москвичей, но и многих росси-
ян. Расскажите, как строи-
телям это удалось?

АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ: Мы долго под-
бирались к такому рывку. Три 
участка БКЛ — западный, юго-
западный и южный,  планиро-
валось ввести в строй позже — 
в 2022 году. Но потом решили 
на год сдвинуть планы, чтобы 
ускорить запуск  кольца. Боль-
шая кольцевая линия — цен-

тральный элемент всего метро-
политена, развитием которого 
команда мэра Сергея Собяни-
на занимается в течение один-
надцати лет. То, что она крайне 
нужна Москве, было понятно 
еще в советское время. Но тог-
да не было ни сил, ни ресурсов. 
Сейчас появились другие тех-
нологии, возможность сконцен-
трировать людские и финансо-
вые возможности города. Чтобы 
сделать передвижение москви-
чей более удобным, избавить их 
от необходимости ехать в центр 
города только для того, чтобы с 
помощью существующей Коль-
цевой линии пересесть с одной 
радиальной линии на другую, 
запуск БКЛ стал по решению 
мэра одной из ключевых задач 
и для строительного, и для тран-
спортного комплексов.

Выполнить ее, безусловно, 
очень сложно. Взять хотя бы 
участок от станции «Народное 
Ополчение» до «Мневников», 
который введен в эксплуатацию 
еще в марте. Он проходит под 
конструкциями шлюза канала 
имени Москвы, построенного в 
1953 году. Для того чтобы оце-
нить воздействие щита на них, 
приходилось привлекать спе-

циализированные организации 
и бурить скважины для обсле-
дования геологии под дном ка-
нала. Там тоннели можно было 
проложить только шестиме-
тровыми щитами. А от «Мнев-
ников» до «Давыдково», где ге-
ология оказалась получше, за-
пустили уже десятиметровые 
щиты, способные прокладывать 
сразу двухпутный тоннель.

Так быстрее получается?
А Н Д Р Е Й  Б О Ч К А Р Е В :  Да, быстрее, 
но возможно не везде, так как 
грунты в Москве, к сожалению, 

большей частью нестабильные. 
К тому же входная площадка для 
тоннелепроходческого щита 
нужна более просторная, ка-
кую в плотно застроенном горо-
де  найти трудно. Тем не менее 
примерно четверть участка от 
«Мневников» до «Каховской» 
мы прошли именно десятиме-
тровыми щитами.

Очень большим вызовом для 
строителей стало и то, что но-
вые станции БКЛ нужно было 
соединить пересадками с ра-
ботающими станциями. Ча-
сто приходилось вести проход-
ку под действующими линия-
ми — буквально в трех-четырех 
метрах от них. Любое неловкое 
движение такой огромной ма-
шины, как тоннелепроходче-
ский щит, могло повредить тон-
нель, что повлекло бы за собой 
закрытие всей линии не на один 
год. Но филигранная уникаль-
ная операция оказалась по пле-
чу метростроителям. И за это 
особый поклон нашим инжене-
рам, проектировщикам, кото-
рые все так четко рассчитали.

На какой глубине проходит 
этот участок?

А Н Д Р Е Й  Б О Ч К А Р Е В :  Самая глубо-
кая станция «Кунцевская» по-
строена на отметке минус 37 
метров. Там же у нас самая глу-
бокая стена в грунте для закре-
пления котлована под действу-
ющей станцией  —  на отметке 
минус 45 метров. К остальным 
станциям щит шел на глубине 
от 26 до 30 метров. Но сама про-
ходка — не единственная слож-
ность. Чтобы запустить ультра-
современные поезда, какие хо-
дят сейчас в Московском метро, 

на каждой станции нужно обо-
рудовать около 60 различных 
систем инженерного обеспече-
ния. На той же «Кунцевской», 
например, проложено почти 
6,5 тысячи километров кабелей 
различного назначения, от ко-
торых зависят системы управ-
ления, безопасности, органи-
зация движения, подача возду-
ха, канализация и т.д. Над всем 
этим  в последние восемь меся-
цев работали 16 тысяч строите-
лей 24 часа в сутки, без выход-
ных. В более спокойном режиме 
мы запустили бы этот участок в 
2022—2023-м, а может быть, и в 
2024 году.

Надо ли было так спешить?
АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ: Мы строим ме-
тро, чтобы улучшить качест-
во жизни в городе.  Получает-
ся ли это? Сужу по СМС, кото-
рые я начал получать в первый 
же день запуска этого участка. 
Люди пишут: «Большое спаси-
бо, экономим теперь на дороге 
от дома до работы каждый день 
по 40 минут». Свыше 170 тысяч 
пассажиров пользуются новым 
участком уже ежедневно, всего 
он улучшил транспортную до-
ступность для 1,4 миллиона го-
рожан. Причем не только тех, 
кто ездил и начал ездить на ме-
тро. Запуск БКЛ кардинально 
меняет движение всего город-
ского общественного транспор-
та в городе. К новым станциям 
пошли новые маршруты  авто-
бусов, электробусов и трамва-
ев. А когда БКЛ запустим полно-
стью, улучшение транспортной 
доступности в Москве почувст-
вует практически каждый жи-
тель города.

Пока же москвичи с интере-
сом рассматривают 10 новых 
станций, обсуждают  дизайн.  
Их оформление решалось в 
ходе конкурсов?

А Н Д Р Е Й  Б О Ч К А Р Е В :  По результа-
там архитектурных конкур-
сов  оформлены две станции 
—  «Мневники» и «Терехово». 
Но по решению мэра мы поста-
рались сделать все станции  не 
просто утилитарными тран-
спортными объектами под ке-
рамической плиткой, как, ска-
жем, метро в Италии или Лон-
доне, а красивыми, достойными 
исторического Московского ме-

трополитена. Мне кажется, что 
мы справились с этой задачей.

Из 31 станции БКЛ осталось 
построить 7 и реконструи-
ровать еще две станции — все-
го  9. В каком они сейчас со-
стоянии?

АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ: Их строитель-
ство мы планируем завершить 
в 2022 году. Две станции — «Ка-
ширская» и «Варшавская», ко-
торые реконструируем, гото-
вы на 60 процентов. Готовность 
Северо-Восточного участка — 
85 процентов. Там на станции 
«Шереметьевской» на днях уже 
запустили самые длинные в Мо-
скве эскалаторы длиной 135 ме-
тров. В субботу по ним уже про-
катились. Прежде самыми длин-
ными — 125-метровые, были 
только на «Парке Победы».  Об-
щая строительная готовность 
Восточного участка — 57 про-
центов, Каховской линии — 45 
процентов. В настоящее время 
последнюю тоннелепроходку на 
БКЛ ведет щит-гигант «Лилия» 
на участке от «Нагатинского За-
тона» до «Кленового бульвара». 
Ее финиша ожидаем на днях. Та-
ким образом, до конца года все 
тоннели Большого кольца будут 
достроены.  

С 2011 года оператором про-
граммы развития метро в 
городе является холдинг «Мо-
синжпроект». Как вы оцени-
ваете его работу как генераль-
ного проектировщика и ген-
подрядчика?

АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ: Это мощная ком-
пания, которая  накопила за де-
сять лет колоссальный  опыт. На 
ее счету 70 построенных стан-
ций и 150 километров новых 
линий. Появляется у «Мосинж-
проекта» и возможность проя-
вить себя и в строительстве ме-
тро других стран. Например, 
ведется ряд переговоров по ме-
тростроению в Сербии, Турции, 
странах Юго-Восточной Азии. 
Но сначала нужно выполнить 
задачи по развитию метро, ко-
торые стоят в Москве — а это 25 
станций за ближайшие четыре-
пять лет.    

Полный отчет с «Делового 
завтрака» с Андреем 
Бочкаревым читайте в одном 
из ближайших номеров «РГ»

ВЛАСТЬ Мэр Сергей Собянин отчитался перед депутатами Мосгордумы 
о работе городского правительства

Московский баланс
Александр Мелешенко 

М
э р  с т о л и ц ы 
Сергей Собянин 
вчера отчитал-
ся перед город-
ским парламен-
том о работе пра-
вительства в ухо-
дящем году. Свою 
р еч ь  о н  н ач а л 

с благодарности московским 
врачам и медсестрам — градона-
чальник отметил, что они спа-
сли жизни двух миллионов мо-
сквичей, которые заболели, но 
успешно справились с инфек-
цией  при поддержке медиков. 

Успешно борется с панде-
мией  и вся столица в целом, 
подчеркнул Собянин. «Вопреки 
сложностям и проблемам Мо-
сква не только выживает, а пол-
ноценно живет, — считает глава 
города. — И, по мнению экспер-
тов, справляется с пандемией 
лучше многих других городов 
мира. Система здравоохране-
ния доказала свою способность 
к долгосрочному противостоя-
нию пандемии. Без медицинской 
помощи не остался ни один забо-
левший житель».

По словам Собянина, удалось 
сохранить и плановую, и экс-
тренную медпомощь, что чрез-
вычайно важно. Без поддержки 
врачей не остались не только 
больные коронавирусом, но и 
пациенты с другими диагноза-
ми. Отдельно мэр поблагодарил 
волонтеров и другие городские 
службы, которые вносят свой 
вклад в борьбу с пандемией. 

По словам главы города, 
COVID-19 заставил власти де-
лать непростой выбор между ог-
раничениями для спасения жиз-
ней и риском допустить боль-
шой урон для экономики. При-
ходилось постоянно искать ба-
ланс, и он был найден — экономи-
ка Москвы не свалилась в рецес-
сию или застой, а люди не оста-
лись без медицины. 

— Спад экономики продол-
жался всего несколько месяцев, 
а затем его сменил новый подъ-
ем, — рассказал Собянин. — По 
итогам девяти месяцев этого 
года рост инвестиций составил 
почти 22%, рост производст-

ва в обрабатывающих отраслях  
23,4%, рост оборотов торговли  
11,8%. А безработица вернулась 
на естественный уровень в 0,5%, 
сократившись в шесть раз по 
сравнению с максимумом прош-
лого года. 

По ключевым показателям 
социально-экономического раз-
вития Москва в этом году превы-
сила не только уровень прошло-
го года, но и цифры «доковидно-
го» 2019-го. На поддержку пред-
приятий и жителей потрачены 
сотни миллиардов рублей, на-

помнил мэр — именно это позво-
лило сохранить рабочие места и 
бизнес. Даже наиболее постра-
давшие от пандемии отрасли по-
степенно восстанавливаются. 

Помогло бизнесу и отсутст-
вие чрезмерных ограничений 
— в отличие от европейских го-
родов, ряд которых месяцами 
жили не только в состоянии лок-
дауна, но иногда и комендант-
ского часа. «Правительство го-
рода вводит ограничения толь-
ко тогда, когда это абсолютно 
необходимо, и отменяет сразу 

же, как только заболеваемость 
идет на спад, — подчеркнул мэр. — 
Московский бизнес может быть 
уверен в том, что не окажется 
крайним в нынешней сложной 
ситуации». 

Общие потери и дополни-
тельные затраты городского 
бюджета в прошлом году соста-
вили около 800 миллиардов ру-
блей. Однако уже в этом году 
восстановление экономики пол-
ностью компенсировало поне-
сенный ущерб. Рост бюджетных 
доходов по итогам года ожидает-
ся на 20% выше, чем в 2019 году, 
когда о пандемии еще никто не 
знал. «А в бюджете на 2022 год, 
который депутаты Мосгорду-
мы поддержали, предусмотре-
но увеличение расходов соци-
альной направленности на 9%, 
заложены средства для индек-
сации зарплат работников бюд-
жетной сферы и социальных 
выплат», — объяснил градона-
чальник. 

Будет увеличен и так называ-
емый бюджет развития, что по-
зволит продолжать строительст-
во транспортной инфраструкту-

ры, реализовывать программу 
реновации и вести другие важ-
нейшие стройки. В бюджете при 
этом сохраняется дефицит, но 
власти рассчитывают закрыть 
его без новых займов.

Отдельно остановился глава 
города на развитии здравоохра-
нения и образования. К приме-
ру, власти недавно увеличили до 
200 число поликлиник, которые 
ждет комплексная реконструк-
ция. Это почти половина всего 
амбулаторного фонда столицы. 
Будут открыты и 30 новых поли-
клиник в районах, где их не хва-
тает. 

Сфера образования тоже ме-
няется. Причем речь не только 
о строительстве новых школ и 
детсадов, но и о менее заметных, 
но не менее сложных переменах. 
Например, уже половина стар-
шеклассников столицы учат-
ся в предпрофильных классах — 
они еще в школе пробуют инте-
ресующую профессию и могут 
понять, правильный ли выбор 

сделали. А заодно получают на-
выки, которые пригодятся им и 
в дальнейшей учебе, и непосред-
ственно в работе. 

При этом сфера образования 
тоже столкнулась с ударами пан-
демии, но сумела приспособить-
ся — помогла «Московская элек-
тронная школа» и другие нов-
шества, внедренные в последние 
годы. В то же время город высту-
пает за классическую систему 
обучения и не отдает предпочте-
ния дистанционной форме. «Мы 
сделаем все возможное, чтобы 
наши дети приходили в школу и 
нормально занимались, — заве-
рил мэр. — Школьников Москвы 
переведут на дистанционное об-
учение на фоне пандемии только 
в крайнем случае. Стараемся не 
применять эту меру».

Градоначальник не только 
выступил перед депутатами с от-
четом, но и ответил на их вопро-
сы. Парламентариев «Единой 
России», к примеру, интересова-
ло сохранение памятников архи-
тектуры в Москве. Собянин рас-
сказал, что за последние 10 лет 
в городе максимально бережно 
отреставрировали около 1700 
таких памятников — столица по-
лучила целые ансамбли и улицы 
с обновленными исторически-
ми зданиями. Еще 500 старин-
ных построек получили охран-
ный статус, а значит, не будут 
снесены и их внешний облик со-
хранится. 

Рассказал Собянин и о раз-
витии системы видеонаблюде-
ния в Москве, которая научи-
лась распознавать лица. «Бла-
годаря этому мы добились ради-
кального снижения преступно-
сти и дорожного травматизма. 
Число убийств снизилось в 2,5 
раза, квартирных краж — в 13 
раз, хищений автомобилей — в 
девять раз, погибших в ДТП — в 
два раза», — пояснил мэр. А кон-
кретно система распознавания 
лиц помогла задержать около 7 
тысяч человек, находящихся в 
уголовном розыске. «Каждый 
преступник, который приезжа-
ет в Москву и собирается совер-
шить противоправные дейст-
вия, должен знать, что его рас-
познают и найдут», — заявил гла-
ва города.    

Сергей Собянин: По ключевым 
показателям Москва превысила 
уровень доковидного 2019 года.

А К Ц Е Н Т

Спад экономики продолжался всего 
несколько месяцев, а затем его сменил 
новый подъем. По итогам девяти меся-
цев этого года рост инвестиций составил 
почти 22%, рост производства в обраба-
тывающих отраслях 23,4% 

А К Ц Е Н Т

Свыше 170 тысяч пассажиров 
пользуются новым участком Большой 
кольцевой линии метро уже ежедневно, 
всего он улучшил транспортную 
доступность для 1,4 миллиона горожан. 
К новым станциям метро пошли 
автобусы и электробусы

Андрей Бочкарев: Большое кольцо — центральный элемент всего Московского метрополитена.

Власти значитель-
ной части регио-
нов ограничения 
отменять  не соби-
раются — до тех 
пор, пока все 
жители не при-
вьются
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ЧП Экстремист повредил 
в Москве десятки машин

Три страшные 
буквы

Юрий Снегирев

Я всегда считал запрещенную в России экстремист-
скую организацию под странным названием АУЕ фан-
тазией. Типа зэки руководят молодежью из-за решет-
ки. И расшифровка попахивает мифом: арестантский 
уклад един. Теперь не считаю.

Вчера утром, собираясь на работу, стал чистить от 
снега свою «ласточку». Смотрю: колеса спущены. При-
чем все четыре. А под снегом на дверях нацарапанные 
буквы. Три. И не матом. Повернулся — у соседа такая же 
беда. И там, и там, и в том углу! И везде проклятые бук-
вы. Когда приехала полиция из РОВД Красносельского 
района, жильцы выскакивали чуть ли не в халатах, что-
бы сообщить о своей беде. Я насчитал 15 покорежен-
ных машин. Но потом выяснилось, что это только за 
одну ночь. В соседнем дворе — то же самое. И в другом. 
И еще в одном. 

Кинулись к каме-
рам. Вот он. Сред-
него роста, с рюк-
зачком, в куртке с 
капюшоном и в ме-
дицинской маске. 
В руках длинное 
шило. У меня сер-
дце екнуло, когда он 
не спеша проколол 
колеса у моей ма-
шины, а потом сел 
на корточки и начал писать на дверях свою гадость. По-
том встал и неспешно подошел к другой иномарке. Тут 
явились рабочие теплопункта. Он их даже не испугал-
ся. Сделал вид, что стряхивает снег со своего автомо-
биля, а потом флегматично удалился в соседний двор.

АУЕ — преступная квазиорганизация молодежи. По-
донки занимаются рэкетом среди школьников и под-
ростков с 2011 года. Якобы на «общак» для зоны. Соби-
рали мелочь от 5 до 100 рублей. Но в день. В каждом клас-
се свой смотрящий. Если отказываешься платить — отво-
дят в туалет и на первый раз избивают. Несколько несо-
вершеннолетних покончили с собой, не выдержав давле-
ния. Все это было далеко — в Чите, Шилке, Улан-Удэ. А вот 
сейчас эти три страшные буквы докатились и до Москвы. 
Эту квазиорганизацию Верховный суд признал экстре-
мистской в 2020 году. Эх, как бы их всех переловить и от-
править туда, куда манит их тюремная романтика!

В отделении полиции Красносельского района та-
ких, как я, — целая делегация. Участковые сбились 
с ног, но с каждым находят время пообщаться. При-
знаться, я не ожидал такого отношения. Я даже не пред-
ставился журналистом. Меня пригласили в кабинет и 
обстоятельно расспросили. На зависть одной даме, ко-
торая принесла заявление на соседку, та иногда запу-
скает петарды с балкона.

— Надо определить ущерб, — сказал следователь.
— Ну, я не знаю... Разве что на глазок.
— Тут все серьезно. Поймите, от этого зависит ква-

лификация. Дело резонансное.
— А найдете этого подонка?
— А зачем мы тут с вами беседуем? Найдем, даже не 

сомневайтесь, а вот ущерб в полной мере он вряд ли 
сможет возместить.

Вышел я из полиции уже не таким удрученным. Если 
начальник сказал, что вор должен сидеть в тюрьме, то 
он будет сидеть. Вот только забыли про еще одну уго-
ловную квалификацию — пропаганда экстремистских 
организаций. Тут я, надеюсь, он получит по полной.  

КОНТРОЛЬ Подозрительно 
быстрая оплата ипотеки 
стала поводом забрать 
имущество у чиновника

Коррупция 
в долгах

Владислав Куликов

Новая практика: прокуратура начала активно прове-
рять чиновников, слишком быстро погасивших кре-
диты. Насколько законные доходы позволили столона-
чальнику избавиться от долгов? Если происхождение 
капиталов вызывает сомнение, их у человека заберут.

Например, как сообщили в Федеральной службе 
судебных приставов, в Екатеринбурге взыскано по-
рядка двух миллионов рублей с чиновника, досрочно 
закрывшего два больших кредита.

«Уралец, занимая государственную должность, 
приобрел недвижимость на общую сумму, превышаю-
щую общий доход за три последних года, — рассказали 
в ФССП. — Закон-
ность происхож-
дения денежных 
средств не установ-
лена. Данный факт 
вскрылся при про-
верке сведений, от-
раженных в справ-
ках о доходах, рас-
ходах, об имущест-
ве и обязательствах 
имущественного 
характера. Таким 
образом, мужчина, 
имея среднегодовой 
доход порядка мил-
лиона рублей, пога-
сил ипотечный кредит на сумму 2 миллиона рублей и 
автокредит на сумму 600 тысяч рублей».

По правилам, если законность происхождения 
средств и имущества чиновнику не удается подтвер-
дить, это может быть изъято в доход государства. В 
данном случае столоначальник не смог толком объя-
снить, откуда у него появилось два миллиона рублей 
сверху от честных денег. Поэтому суд и постановил по 
иску прокуратуры взыскать эти деньги в казну.

После принятых приставами мер, в том числе вклю-
чения чиновника в списки невыездных, чиновник по-
гасил долг плюс заплатил 133 тысячи рублей в качест-
ве исполнительского сбора.

Важность дела в том, что кредиты являются одной 
из лазеек для чиновника, легализующего сомнитель-
ное имущество. Мол, откуда такая роскошная кварти-
ра? «В кредит!» Но быстрое погашение кредита броса-
ет на человека тень подозрения.

Всего, как сообщили в Федеральной службе судеб-
ных приставов, за последние два года Пенсионный 
фонд России получил более 7,7 миллиарда рублей. Эти 
деньги были изъяты у чиновников, не сумевших объя-
сниться по поводу своего имущества.  

ДЕНЬГИ 
Банкиров 
начали активно 
наказывать 
за списание 
с должников 
защищенных 
средств

БАНК 
ЗАПЛАТИТ 
ЗА ОШИБКУ
Владислав Куликов

Служба судебных приставов 
начала активно наказывать 
банкиров за ошибочное списа-
ние средств со счетов граждан: 
излишнее удержание с зар-
платы или арест социальных 
выплат.

До боли знакомая многим 
должникам ситуация: с кар-
ты уходят за долги деньги, ко-
торые никто чужой не вправе 
трогать. Например, алименты. 
И вместо того, чтобы покупать 
ребенку обновки, приходится 
бегать по инстанциям и искать 
правду. Банкиры будут отсы-
лать к приставам, а приставы — 
к банкирам.

Но теперь закон точно уста-
новил, кто виноват в финан-
совых печалях граждан. Это — 
банки. А судебные приставы 
уполномочены наказывать бан-
киров за просчеты.

Например, в Якутии акци-
онерный коммерческий банк 
выплатил штраф 50 тысяч ру-
блей за списание со счета дол-
жника поступившего социаль-
ного пособия на содержание 
ребенка-инвалида. Социальные 
выплаты, к которым относят-
ся в том числе пособия гражда-
нам, имеющим детей, средства 
материнского капитала и т.п., 
обладают исполнительским им-
мунитетом. Это значит, что от 
них нельзя отсчитывать ни ко-
пейки в счет долга.

Согласно закону, банки и 
иные кредитные организации 
обязаны самостоятельно осу-
ществлять расчет суммы де-
нежных средств, находящихся 
на банковском счете должни-
ков, на которую может быть 
наложен арест или обращено 
взыскание, то есть выявлять за-
щищенные выплаты, а также 
контролировать, чтобы не от-
резали лишнее от зарплаты.

Законом установлен мак-
симальный размер удержаний 
из доходов граждан — не бо-
лее 50 процентов. «При этом 
50-процентным иммунитетом 
обладает последний периоди-
ческий платеж, поступивший 
на счета должников от работо-
дателей, — поясняют в ФССП 
России. — Также исключение 
составляет ряд категорий ис-
полнительных производств: о 
взыскании алиментов, возме-
щении вреда, причиненного 
здоровью, возмещении вреда 
в связи со смертью кормильца 
и возмещении ущерба, причи-
ненного преступлением. В этих 
случаях размер удержаний не 
может превышать семидесяти 
процентов».

В Хабаровском крае один 
из банков арестовал сразу всю 
зарплату, поступившую на счет 
должника от работодателя. За 
это банк оштрафовали на 50 
тысяч рублей. Всего за пери-
од с июня 2020 года по октябрь 
2021 года в отношении банков 
было возбуждено 132 дела об 
административном правона-
рушении.

«Из них 64 дела возбуждено 
за несоблюдение размера удер-
жания из заработной платы и 
иных доходов должников, 68 
дел — за осуществление взыска-
ния с доходов граждан, на ко-
торые не может быть обраще-
но взыскание», — сообщили в 
Федеральной службе судебных 
приставов России.

В ведомстве напомнили, 
что закон, позволяющий дол-
жностным лицам ФССП Рос-
сии привлекать к администра-
тивной ответственности бан-
ки, излишне удержавшие де-
нежные средства из зарплаты 
должников или списавшие у 
граждан социальные выплаты, 
защищенные законом, вступил 
в силу летом прошлого года.  

ТОЛЬКО В «РГ» В России в теневом сегменте интернета 
сформировался рынок заказных убийств

Выстрел заказывали?

Михаил Фалалеев

О
заказных убийст-
вах до «лихих 90-х» 
мы знали только из 
зарубежных детек-
тивов. А затем и нас 
захлестнула волна 
этих страшных пре-
ступлений. Сегодня 
киллеров стали на-

нимать через даркнет — серый 
интернет. Там есть опция «пре-
ступление как услуга». Понят-
но, что это не облегчает рассле-
дование заказных убийств.

Что это за явление, насколь-
ко оно распространено в нашей 
стране и в мире рассказал «Рос-
сийской газете» руководитель 
российской секции Междуна-
родной полицейской ассоциа-
ции генерал-лейтенант, доктор 
юридических наук, профессор, 
заслуженный юрист России 
Юрий Жданов.

Юрий Николаевич, насколько 
часто сегодня происходят за-
казные убийства?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: В течение последне-
го десятилетия ежегодно в  реги-
стрируется от 10 до 16 заказных 
убийств в год, со стабильным 
снижением. И в среднем от 30 
до 50 уголовных дел о заказных 
убийствах находятся в произ-
водстве на начало года, большая 
часть из них завершается  выне-
сением обвинительного заклю-
чения и передачей дела в суд. Но 
в условиях неочевидности ха-
рактера таких убийств, заказ-
ной рисунок которых устанав-
ливается тщательным расследо-
ванием, криминологи считают, 
что в ежегодную статистику за-
казных убийств не попадает от 
20 до 60 убийств.

 По итогам 12 месяцев 2019 
года было зарегистрировано 11 
заказных убийств, что в 10 раз 
меньше, чем в начале нового 
столетия, — в 2001 году зафик-
сировано 101 заказное убийст-
во. И в 50 раз меньше, чем в 1996 
году, когда фиксировалось 570 
заказных убийств. За январь — 
октябрь 2021 года зарегистри-
ровано 7 убийств, квалифици-
рованных на момент утвержде-
ния обвинительного заключе-
ния как убийство по найму.

А сколько вообще произошло в 
этом году убийств?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: За январь — октябрь 
2021 года от всех преступных 
посягательств — убийств, умыш-
ленных причинений тяжко-
го вреда здоровью, повлекших 
смерть, и других — погибли 19,8 
тысячи человек. В 2020 году по-
гибли 22,7 тысячи человек. 

Тут надо понимать, что сна-
чала убийство квалифицирует-
ся как «простое» и только после 
тщательного расследования, ко-
торое может длиться более года, 
и установления всех фигуран-
тов, мотивов исполнителя, за-
казчика, делается вывод о том, 

что  убийство было совершено 
по найму. Разумеется, это влия-
ет на общую статистику.

Кого в России чаще всего «зака-
зывают»?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Традиционно жер-
твами заказных убийств стано-
вятся предприниматели, биз-
несмены, участники экономи-
ческой деятельности. Исполни-
телями убийства по найму всег-
да движет финансовый инте-
рес — получение оплаты за пре-
ступление. А вот мотивация ор-
ганизаторов заказных убийств 
характеризуется большим мно-
гообразием мотивов, включаю-
щих корысть, месть, ревность. 

Есть мотивации, связанные с 
преступными интересами ОПГ, 
когда жертвами становятся со-

трудники правоохранительных 
органов, конкуренты в сфере 
экономических интересов, чле-
ны банды. Убивают из-за финан-
сово-имущественных разногла-
сий в семейно-бытовой сфере, 
личных неприязненных отно-
шений, жертвами становятся  
родственники и близкие.

Бывает, заказчиками или 
жертвами заказных убийств 
становятся известные люди, 
что вызывает большой общест-
венных резонанс.  Напомню, в 
августе 2021 года вынесен при-
говор красноярскому бизнес-
мену Анатолию Быкову — осуж-
ден к 13 годам лишения свобо-
ды. В ноябре предъявлено об-
винительное заключение хаба-
ровскому губернатору Сергею 
Фургалу, а в декабре в Мосго-
рсуде с участием коллегии при-
сяжных заседателей началось 
слушание дела Рауля и Рауфа 
Арашуковых .

Заказчики обычно нанима-
ют одиночных киллеров или 
группу?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Все зависит от си-
туации и кошелька. Статистика 
утверждает, что только каждое 
пятое убийство по найму совер-
шается в составе организован-
ной преступной группы.

Так, в июне 2020 года в Крас-
нодаре было совершено заказ-
ное убийство местного бизнес-
мена А. Биришева. Исполните-
лями преступления стала груп-
па уроженцев Дагестана. Заказ-
чик до сих пор не установлен. 
Известно, что заказ поступил в 
связи с невыполнением бизнес-
меном долговых обязательств и 
личных неприязненных отно-
шений. 7 декабря 2021 года Кра-
снодарским областным судом 
вынесен приговор исполните-
лям этого убийства, которые 
приговорены к 18 и 14 годам 
лишения свободы, третий соу-
частник — к штрафу. 

В октябре 2020 года в Вы-
борге был убит крупный пред-
приниматель А. Петров, являв-
шийся депутатом регионально-
го городского совета. Убийство 
совершено профессиональным 

киллером — снайперский вы-
стрел в сердце. Ранее, в сентябре 
2020 года, он обвинялся якобы 
в хищении 700 миллионов ру-
блей из бюджета города, чтобы 
дать взятку для получения дол-
жности в  Москве.

В феврале 2018 года в Мо-
скве был убит 45-летний А. Али-
ев, владелец сети суши-баров. 
Исполнителем преступления 
был многодетный уроженец 
Грузии, согласившийся совер-
шить убийство для погашения 
долга, а заказчиками — деловые 
партнеры убитого, задолжав-
шие ему крупную сумму денег.

Какое оружие обычно исполь-
зуют наемные убийцы? Снай-
перские винтовки, взрыв-
чатку?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Это в основном в 
кино. На самом деле примене-
ние огнестрельного оружия и 
взрывных устройств колеблет-
ся в последние годы в пределах 
20 — 27,2 процента. В остальных 
случая убивают чем придется.

Где сегодня нанимают кил-
леров?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Заказные убийст-
ва виртуализируются. Все эта-
пы преступления — заказ, по-
иск исполнителя, сбор сведе-
ний о жертве — перетекают в 
интернет, заказчик и исполни-
тель анонимизированы, оплата 
преступления осуществляется 
криптовалютой.

Так, в сентябре 2021 года 
был задержан предприниматель 
и соучредитель регионального 
отдела партии «Оплот России» 
Сергей Магданов. В интернете 
он зарегистрирован под ником 
Корыто. Он обвиняется в созда-
нии ОПГ для организации заказ-
ных убийств, незаконного обо-
рота оружия, применения фи-
зического насилия к «заказан-
ным» жертвам, выбивании дол-
га, порчи имущества. Для этого 
в теневом секторе интернета 
даркнет была создана площад-
ка криминальных услуг — «пре-
ступление как услуга». 

В течение пяти лет на базе 
этой  интернет-площадки, 
управляемой С. Магдановым, 
принимались заказы на испол-
нение тяжких преступлений, 
осуществлялось криминаль-
ное «трудоустройство» потен-
циальных исполнителей пре-
ступлений — поиск и набор фи-
зически крепких мужчин спор-
тивного телосложения, владею-
щих приемами борьбы. Услуга-
ми виртуальной «доски объяв-
лений» пользовались в первую 
очередь представители крими-
нальных структур, подыскива-
ющие исполнителей заказных 
преступлений для наказания и 
устрашения конкурентов в пре-
ступном промысле.

Например, заказ на резонан-
сное убийство ранее осужден-
ного наркодилера К. Казазаева, 
«сдавшего» подельников в ходе 

сделки со следствием, и его су-
пруги был получен преступни-
ками именно на этой интернет-
площадке.

Резонансное убийство следо-
вателя МВД по особо важ-
ным делам Евгении Шишки-
ной, произошедшее в 2018 году 
в Москве, тоже заказывалось в 
даркнете?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Да. Более того, она 
расследовала дело лидера ки-
бер-ОПГ Ярослава Сумбаева, 
разыскиваемого Интерполом за 
мошенническое хищение дан-
ных банковских карт, мошен-
ничества с железнодорожными 
и авиабилетами. В банде было 
22 человека. Кстати, это — одно 
из первых в мире раскрытых за-
казных убийств, совершенных 
по заказу в даркнете.

Как его раскрыли?
ЮРИЙ ЖДАНОВ: Для этого проана-
лизировали весь механизм пре-
ступления. Сначала Евгения 
Шишкина подвергалась угро-
зам от членов банды, вскоре по-
дожгли ее автомобиль. Затем ре-
шили убить и выставили заказ 
на киберплощадке Hydra. Ярос-
лав Сумбаев, помимо масштаб-
ных мошенничеств, являлся 
владельцем интернет-магазина 
Los Zetas — незаконный оборот 
наркотиков,  оружия, который в 
интернете скрывался под ником 
Мигель Моралес.  

 Заказ Я. Сумбаева в Hydra 
на убийство женщины «при-
нял» наркокурьер его крими-
нального интернет-магазина — 
несовершеннолетний К. Грун-
ский, зарегистрированный под 
ником White chocolate (Белый 
шоколад), после  чего Я. Сумба-
ев передал К. Грунскому сведе-
ния о жертве — фамилию, имя, 
отчество, адреса местожитель-
ства, маршруты, данные авто-
мобиля и даже ИНН. Впоследст-
вии 17-летний К. Грунский вы-
ступил посредником и передал 
заказ и оружие через «заклад-
ку», данные о жертве исполни-
телю — знакомому студенту-ме-
дику А. Абдулазизову, увлекав-
шемуся киберигрой о киллере 
Hitman.

Свой заказ преступник опла-
тил в интернете криптовалю-
той — 2 биткоина, эквивален-
тных на тот период сумме в 1 
миллион рублей. После совер-
шения убийства посредник К. 

Грунский обналичил гонорар, 
оставил 400 тысяч рублей себе 
и 600 тысяч рублей — исполни-
телю. Это убийство было успеш-
но расследовано сотрудниками 
подразделений уголовного ро-
зыска МВД, ФСБ и СК РФ с по-
мощью передовых инновацион-
ных технологий, инструментов 
социальной инженерии.

Исполнитель  заказного 
убийства А. Абдулазизов в ноя-
бре 2020 года был приговорен к 
14 годам лишения свободы, по-
средник К. Грунский пригово-
рен к 9 годам и 6 месяцам лише-
ния свободы, заказчику Я. Сум-
баеву, обвиняемому в организа-
ции преступного сообщества, 
Мосгорсуд продлил содержание 
под стражей. 

Вы сказали, что заказывают 
и убийства родственников?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Вот пример. В мар-
те 2021 года в Москве было со-
вершено заказное убийство 
43-летнего менеджера москов-
ской компании Т. Зайниева, по-
хищение которого с применени-
ем электрошокера попало на ви-
деокамеры. Преступников уста-
новили и задержали сотрудники 
угрозыска в течение двух дней. 

Заказчик преступления — 
бывший тесть жертвы, один из 
конструкторов-разработчиков 
космического корабля «Буран» 
профессор А. Кибальченко. Он 
заплатил преступникам 50 ты-
сяч долларов. 

За что же он так ненавидел 
бывшего зятя?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Мотивом преступ-
ления стали имущественные 
споры после развода Т. Зайние-
ва и дочери А. Кибальченко, не-
приязненные отношения меж-
ду тестем и бывшим зятем. Тот 
не платил алименты и на правах 
отца не позволял вывезти вну-
ков А. Кибальченко за границу 
для получения образования.

Другой пример — в июне 
2019  года в Московской обла-
сти совершено заказное убий-
ство 60-летнего предпринима-
теля Н. Леонова. Заказ поступил 
от гражданской супруги биз-
несмена, являвшейся крупным 
предпринимателем и не желав-
шей делиться бизнесом с сожи-
телем Н. Леоновым.  

А К Ц Е Н Т

За январь — октябрь этого года зареги-
стрировано 7 убийств, квалифицирован-
ных как убийства по найму.  Но, возмож-
но, расследования увеличат это число

ЦИФРА

19,8
ТЫСЯЧИ 

человек убиты в 2021 году 

в результате всех преступлений 

в России

Камеры зафикси-
ровали, как экс-
тремист неспешно 
уродует машины 
одну за другой

— Подробнее про полномочия 
судебных приставов читайте 
на сайте
rg.ru/sujet/551

Банк удержал 
у должника всю 
зарплату и за это 
был оштрафован 
приставами 
на 50 тысяч 
рублей

Если чиновник 
не сумеет объя-
сниться, откуда 
деньги, их заберут 
по суду и отправят 
в Пенсионный 
фонд

Именно в России впервые раскры-
ли убийство, заказанное в сети 
даркнет.
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А как у них?

Жданов | За два года в 84 странах по заказу были убиты 2700 человек. 

На долю Северной и Южной Америки приходится 37 процентов всех 

зарегистрированных случаев заказных убийств, на долю Азии — 

33 процента, на Африку — 24 процента случаев, на Европу — только 

6 процентов.

Причины такие же, как у нас?
Жданов | Не сказал бы. Например, 63 процента заказных убийств про-

исходит по политическим мотивам и только 3 процента — по личным. 

Остальные — экономические мотивы и разборки между ОПГ.

Наверное, и доля применения огнестрельного оружия иная, чем у нас?
Жданов | Да, там его применяют чаще — примерно в 70 процентах слу-

чаев.

Вообще же в условиях постоянного роста социальной напряженности 

в результате внутриполитических и внешнеполитических конфликтов 

во многих странах мира угроза распространения заказных убийств в 

ближайшие годы вряд ли будет ослабевать.

Прогнозируя дальнейшее развитие заказных убийств, можно ожидать 

все большее использование в их подготовке информационно-комму-

никационных технологий. Поиск киллеров, сбор материалов о наме-

ченной жертве в сети интернет, онлайн-оплата совершенного убийст-

ва — все это уже можно наблюдать во многих странах. Поэтому борьба 

с заказными убийствами становится важнейшей проблемой в сфере 

национальной безопасности. 
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Тимофей Борисов

В
 МЧС России сообщили, 
что в связи с резким похо-
лоданием в некоторых ре-

гионах силы МЧС России при-
ведены в режим повышенной 
готовности. Спасатели на феде-
ральных трассах разворачивают 
пункты обогрева для водителей. 

Работа двух таких пунктов 
организована на опасных участ-
ках автодорог федерального зна-
чения М-2 «Крым», М-4 «Дон» 
в Тульской области и М-8 «Хол-
могоры» в Ярославской обла-
сти. Мобильные пункты будут 
функционировать в круглосу-
точном режиме. В их состав вхо-
дят палатки, укомплектованные 
печками, электрогенераторы 
и световые башни, а также поле-
вая кухня.

Также пункт обогрева раз-
вернут в районе пропускно-
го пункта Верхний Ларс, где на 
Военно-Грузинской дороге за-
стряли в пробке 365 большегру-
зов и 40 легковых автомобилей. 

В районе пункта пропуска рабо-
тают психологи Главного управ-
ления МЧС России по РСО — Ала-
ния, осуществляют дежурство 
сотрудники ГИБДД и медики. 
Водителей информируют о ситу-
ации и предлагают места в трех 
близлежащих гостиницах.

Уточнять обстановку чрез-
вычайное ведомство рекомен-
дует и тем, кто намеревается от-
правиться в Южную Осетию. Из-
за неблагоприятного прогноза 
и угрозы схода снежных лавин 
движение всех видов транспор-
та по Транскавказской автома-
гистрали в обоих направлениях 

запрещено до особого распоря-
жения. А в Иркутской области, 
в городе Киренске вчера прои-
зошло аварийное отключение 
электроснабжения. 

«Под отключение попали 336 
жилых домов, в которых про-
живают 1398 человек, из них 
516 детей, и четыре социально 
значимых объекта», — говорит-
ся в сообщении регионального 
главка МЧС.

На ликвидацию аварии бро-
сили специалистов и технику. 
Температура воздуха в Киренс-
ке вчера опустилась до минус 43 
градусов.  

КРИМИНАЛ Большинство 
приезжих преступников — 
гости из стран СНГ

С недобрыми 
намерениями

Иван Петров

За 11 месяцев текущего года иностранцы совершили 
в России почти 34 тысячи преступлений. Такие данные 
приводятся в статистических материалах о преступно-
сти, подготовленных в МВД России. «Количество пре-
ступлений, совершенных иностранными гражданами 
и лицами без гражданства в России за период с января 
по ноябрь 2021 года (включительно), составило 33,7 
тысячи, что на 6,3 процента больше, чем за 11 месяцев 
2020 года. Из них гражданами государств — участни-
ков СНГ совершено 26,4 тысячи преступлений. Таким 
образом, их удельный вес составил 78,2 процента», — 
говорится в материалах.

В то же время количество преступлений, совершен-
ных в России в отношении иностранных граждан, со-
ставило 14,6 тысячи, что на 1,2 процента меньше ана-
логичного периода прошлого года. 

Если же брать всю преступность, а не только «при-
езжую», то с начала года в результате преступлений 
в стране погибли 21,6 тысячи человек, здоровью 30,1 
тысячи человек причинен тяжкий вред. На сельскую 
местность приходится 37,4 процента погибших, на го-
рода и поселки городского типа — 68 процентов лиц, 
здоровью которых причинен тяжкий вред. 

Ущерб от преступлений в России за 11 месяцев соста-
вил 766 млрд рублей, что превышает показатель прош-
лого года на 64 процента. По данным МВД, большая 
часть ущерба (93,7 процента) приходится на преступле-
ния, зарегистрированные в городах и поселках.  

ИНИЦИАТИВА 
В Пермском крае 
предлагают добыть елку 
самостоятельно

Дешевле 
срубить самому

Константин Бахарев, Светлана Цыганкова, 
«Российская газета», Пермь, Вологда

Возможность самостоятельно выбрать себе в лесу но-
вогоднюю елку получили жители Пермского края. Сде-
лать это могут все желающие — для этого им лишь сле-
дует обратиться в ближайшее лесничество и заклю-
чить договор о вырубке.

Конечно, для начала им предстоит наведаться в лес 
и присмотреть там себе подходящую лесную красави-
цу. При этом надо примерно определить ее высоту, так 
как от этого зависит оплата. Но стоимость елки будет 
совсем невысокой: так, двухметровое дерево обойдет-
ся примерно в 150 рублей. После заключения договора 
надо предъявить чек об оплате и потом смело выдви-
гаться в лес.

Если же «сэкономить» и попытаться срубить елоч-
ку втихую, то можно нарваться на штраф. Так, за неза-
конную порубку деревьев придется заплатить до пяти 
тысяч рублей, и помимо этого — возместить причинен-
ный ущерб. 

Кстати, о серьезном наказании за незаконную вы-
рубку новогодних деревьев предупредили и жителей 
других регионов страны. К примеру, в Вологодской об-
ласти за такое нарушение предусмотрена администра-
тивная ответственность, штраф для граждан установлен 
в размере от трех до четырех тысяч рублей, а для юриди-
ческих лиц — от 200 до 300 тысяч рублей.  

ДЕНЬГИ Суд запретил 
налоговой инспекции 
менять категорию авто

Ставки выше

Владислав Куликов

Первый кассационный суд общей юрисдикции сделал 
принципиально важное разъяснение: налоговая ин-
спекция не вправе самостоятельно менять категорию 
и тип автомобиля.

От того, как вашу машину обозначит ГАИ, зависит, 
какой налог вы с нее заплатите. В своем обзоре судебной 
практики кассационный суд дал подробный ответ, как 
рассчитывать налог в спорных случаях. «Налоговые ор-
ганы не наделены правом самостоятельно определять 
тип и (или) категорию транспортного средства, в свя-
зи с чем при исчислении транспорт ного налога ставка 
налога должна применяться налоговыми органами ис-
ключительно на основании и в соответствии с данными 
о типе и категории автомобиля, представленными по-
дразделением ГИБДД МВД России», — дословно сказано 
в документе. В качестве примера приведена история жи-
теля подмосковного Красногорска некоего Ф. и его ав-
томобиля. Мужчина является счастливым обладателем 
микроавтобуса Toyota Hiace, который относится к кате-
гории легковых автомобилей категории «В». Ставка на-
лога в Московской области для таких «железных коней» 
предусмотрена 10 рублей с каждой лошадиной силы. 
Однако налоговая инспекция стала рассчитывать на-
лог мужчине по ставке 50 рублей с каждой лошадиной 
силы: исходя из типа транспортного средства «авто-
бус». Мужчина обиделся за своего верного старенького 
(1985 года выпуска) «коня» и подал в суд.

Кассация в итоге поддержала налоговую. Как по-
яснила третья инстанция, закон не разграничивает 
транспортные средства по категориям «легковые ав-
томобили», «грузовые автомобили». Есть только бук-
вы: В, С и т.д. «Вместе с тем Закон Московской области 
«О транспортном налоге в Московской области» уста-
навливает налоговые ставки исходя из типа транспор-
тного средства», обратил внимание кассационный суд. 
А приказом МВД России в 2019 году утверждена фор-
ма документов, и там появилось указание, для чего ис-
пользуется транспортное средство. То есть тип. Таким 
образом, согласно данным ГАИ, мужчина оказался вла-
дельцем автобуса (тип) категории «В». Кассационный 
суд объяснил: раз это записано в материалах из ГИБДД, 
налоговая была вправе применить повышенную ставку, 
как для автобуса.  

НАХОДКИ Русское географическое общество подвело итоги 
важнейших экспедиций уходящего года

Корона
из вечной мерзлоты

Игорь Елков 

Р
уководители и участ-
ники ключевых экспе-
диций Русского геог-
рафического общест-
ва итоги сезона 2021 
года подвели в форма-
те виртуальной меди-
агостиной. Площадка-
ми стали пресс-центр 

МИА «Россия сегодня» в Москве 
и штаб-квартира РГО в Санкт-
Петербурге.

Обсуждали в том числе и от-
крытия, сделанные в четырех 
наиболее важных экспедици-
ях. В плане находок самое пер-
спективное место — курган Тун-
нуг в знаменитой Долине Царей 
(Тыва). Создан из камня, глины 
и дерева, находится в вечной 
мерзлоте, благодаря чему уче-
ные находят невероятные арте-
факты хорошей сохранности.

Сам курган обнаружили еще 
в 1971 году, однако не начина-
ли раскопки из-за заболочен-
ной местности. Обстоятельно 
изучать стали с 2018 года. Труд-
нодоступная местность имеет 

и преимущества: именно боло-
та остановили непрошеных го-
стей, и курган не был разграб-
лен. Это важно: на южной пе-
риферии кургана в могиле мо-
лодой женщины обнаружены 
82 предмета, 65 из которых — из 
золота. Чтобы не привлечь ма-
родеров, находки засекретили. 
Сейчас между сезонами курган 
охраняют.

Из свежих артефактов — 
скифская корона. Хоронили 
знатных людей в Туннуге с IX 
века до н.э., однако найденные 
вокруг погребения относятся 
и к началу нашей эры, и к Сред-
невековью. Называя захороне-
ние «раннескифским», ученые 

уточняют, что мы имеем дело 
с разными культурами и племе-
нами. Найденная корона в гла-
зах обывателя вполне логично 
дополняет картину раскопок: 
ну корона, а что не так, если вся 
долина именуется Долиной Ца-
рей? Но не все так просто. Пред-
меты указывают на племена, 
которые в Южной Сибири жили 
«без явно выраженной соци-
альной иерархии». И зачем ко-
рона, если нет короля? Именно 
поэтому Туннуг — это клондайк 
для археологов. Мы уже немало 
узнали о своих предках. И еще 
больше узнаем.

Нашим героическим пред-
кам посвящена и экспедиция 

«Алсиб», которая принесла 
много новых знаний о воздуш-
ной трассе из Аляски в Сибирь, 
по которой в годы Великой 
Отечественной войны амери-
канские самолеты перегоняли 
в СССР. Поиски не ограничены 
окончанием поставок по ленд-
лизу. В 1947 году самолет С-47 
«Дуглас» совершил аварийную 
посадку на севере Красноярско-
го края. Удивительная история: 
командир экипажа Максим Тю-
риков спас пассажиров, но сам 
с частью экипажа и пассажира-
ми отправились за подмогой. 
И... все они бесследно исчезли. 
Оставшиеся у самолета люди 
три недели выживали в ужа-
сных условиях, обморозились, 
но дождались помощи. Сейчас 
этот «Дуглас» на реставрации 
в Новосибирске, после чего зай-
мет достойное место в экспози-
ции парка-музея освоения Се-
вера в Красноярске.

Еще две знаковые экспеди-
ции — исследование Курильской 
гряды (силами РГО и Экспеди-
ционного центра минобороны) 
и подводно-поисковая экспеди-

ция «180 миль до Ленинграда: 
история Таллинского прорыва 
на современной морской карте. 
Комплексное подводное иссле-
дование к 80-летию Таллинско-
го перехода». 

В конце августа 1941 года 
в Финском заливе разыгралась 
трагедия: из 225 кораблей Бал-
тийского флота, эвакуировав-
ших последних защитников 
и население из Таллина, фаши-
сты потопили 62 судна. Погибли 
более 15 тысяч человек. Было 
обследовано полтора десятка 
судов на дне. Важным итогом 
стала идентификация двух су-
дов, погибших утром 29 августа 
1941 года — транспорты ВТ-584 
«Найссаар» и ВТ-501 «Балхаш». 

...Кстати, вчера завершилась 
и грандиозная экспедиция «Рос-
сия-2021». Это проект РГО, Фе-
дерации спортивного туризма 
и министерства просвещения. 
За 292 дня участники прошли, 
проехали и проплыли вдоль гра-
ниц России 35 тыс. км.  

Исследования «Таллинского пере-
хода» позволят создать интерактив-
ную карту погибших кораблей.

Спасатели на федеральных трассах разворачивают пункты обогрева для водителей.

А К Ц Е Н Т

Курган Туннуг в Долине Царей —
клондайк для археологов. Благодаря 
раскопкам мы уже немало узнали 
о своих предках. И еще больше узнаем

РЕШЕНИЕ 

Мосгорсуд 
оставил 
в СИЗО
экс-замглавы 
министерства 
просвещения 
Марину Ракову

ОБВИНЕНИЙ 
МНОГО
Иван Егоров

Апелляционная инстанция 
Мосгорсуда оставила в среду 
в силе решение о содержании 
под стражей в СИЗО экс-за-
мминистра просвещения Ма-
рины Раковой. 

Как сообщили корреспон-
денту «РГ» в пресс-службе Мос-
горсуда, жалоба защиты Рако-
вой, обвиняемой в особо круп-
ном мошенничестве, оставлена 
без удовлетворения, а решение 
первой инстанции — без изме-
нения. Ранее Тверской суд Мо-
сквы продлил Раковой арест 
в СИЗО на три месяца — до 6 
марта 2022 года. Бывшую чи-
новницу обвиняют по трем эпи-
зодам особо крупного мошен-
ничества. В том числе в фиктив-
ном трудоустройстве и хище-
нии бюджетных денег Фонда 
развития новых форм образо-
вания, который она ранее воз-
главляла. Накануне аналогич-
ное решение Мосгорсуд вынес 
и в отношении ректора «Ша-
нинки» Сергея Зуева. По делу 
о мошенничестве были также 
арестованы гражданский муж 
Раковой Артур Стеценко, быв-
шие сотрудники фонда и топ-
менеджеры Сбербанка Евгений 
Зак и Максим Инкин, а также 
бывший исполнительный ди-
ректор «Шанинки» Кристина 
Крючкова. По версии следст-
вия, в 2019 году Ракова с други-
ми фигурантами похитила око-
ло 21 млн рублей, выделенных 
на выполнение госконтрактов 
в рамках программы «Учитель 
года» и нацпроекта «Образо-
вание». Кроме того, бывшую 
чиновницу обвиняют в фик-
тивном трудоустройстве 12 со-
трудников минпросвещения. 
Ущерб оценивается в 20 млн ру-
блей. Еще один эпизод касается 
фиктивного трудоустройства 
Артура Стеценко в фонд.  

СУД Следствие 
просит 
еще продлить 
арест Абызову

СИДЕТЬ ДОЛГО

Иван Егоров

Мосгорсуд в среду начал рас-
сматривать ходатайство след-
ствия о продлении ареста быв-
шему министру открытого пра-
вительства Михаилу Абызову. 
Экс-чиновник был арестован 
в марте 2019 года и уже больше 
двух с половиной лет находится 
под стражей в СИЗО.

Абызова и других фигуран-
тов дела обвиняют в хищении 
4 млрд рублей у поставщиков 
энергии в Сибири и их после-
дующей легализации. А еще 
в незаконной предпринима-
тельской деятельности на 32 
млрд рублей плюс в коммер-
ческом подкупе на 78 млн ру-
блей. Впрочем, весь ущерб от 
преступной деятельности экс-
министра без портфеля скорее 
всего будет возмещен еще до 
оглашения приговора. 

В октябре 2020 года Гагарин-
ский суд Москвы удовлетворил 
антикоррупционный иск Ген-
прокуратуры к Абызову. В мае 
2021 года Мосгорсуд признал 
это решение законным и оно 
вступило в силу. Оно касалось 
обращения в доход государства 
32,5 млрд рублей. Это то иму-
щество, в отношении которо-
го бывший министр открытого 
правительства не смог предо-
ставить доказательств законно-
го его приобретения. Как сооб-
щили ранее в Генпрокуратуре, 
при поступлении на госслужбу 
Михаил Абызов скрыл сведения 
о своем реальном имуществен-
ном положении, в частности, 
о находящихся в его владении 
не менее пяти зарегистриро-
ванных на территории Кипра 
офшорных компаний. Кроме 
того, по данным прокуратуры, 
в период нахождения на гос-
службе Абызов тайно от работо-
дателя продолжал заниматься 
предпринимательской деятель-
ностью. Как отметили в Генпро-
куратуре, Абызов извлекал до-
ходы от подконтрольных ему 
компаний, оформив их на под-
ставных лиц и организовав на 
Кипре и в Москве теневые офи-
сы в обычных квартирах. А уже 
в ноябре 2021 года Гагаринский 
суд взыскал с бывшего чинов-
ника еще 2,2 млрд рублей.  

А К Ц Е Н Т

Движение всех видов транспорта 
по Транскавказской автомагистрали 
в обоих направлениях запрещено
до особого распоряжения

ПОГОДА Спасатели развертывают пункты 
обогрева, а в Сибири 300 домов остались 
без света при минус 43 градусах

Спасение от холода
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Читайте также: На налоговый учет можно будет
встать дистанционно
rg.ru/art/2231944

Время без машин

Последним рабочим 
днем в 2021 году на 
Ульяновском автозаво-

де и предприятии «Мазда Сол-
лерс» также станет 30 декабря, 
однако выпуск автомобилей они 
возобновят позже других — с 17 
января. Как рассказали «РГ» в 
пресс-службе «Соллерс», это 
связано с плановым техобслу-
живанием оборудования и поэ-
тапным запуском производства 
в первую рабочую неделю после 
новогодних каникул.

«Доступность по большинст-
ву брендов на январь находится в 
рамках наших ожиданий. Январь 
всегда был традиционно низким 
месяцем в продажах, а вот фев-
раль может почувствовать оста-
новку производства», — коммен-
тирует генеральный директор 
ГК «АвтоСпецЦентр» Андрей 
Терлюкевич. По его мнению, на 
улучшение ситуации можно рас-
считывать не ранее второй по-
ловины 2022 года, в том числе 
за счет возможного упрощения 
комплектаций и отказа от доро-
гих опций, если ситуация с дефи-
цитом полупроводников не нор-
мализуется.

М е ж д у  т е м  а н а л и т и к и 
Autospot.ru выяснили, у диле-
ров каких марок пустеют скла-
ды на фоне продолжающихся 
перебоев с поставками автомо-
билей и пока еще достаточно 
высокого спроса со стороны по-
купателей, а у продавцов каких 
марок машины в наличии сей-
час есть. В декабре на дилерских 
складах оказалось существенно 
меньше автомобилей, чем в но-
ябре, у российской Lada, корей-
ских Hyundai и Kia, немецкого 
Volkswagen, а также японских 
Lexus, Mazda, Suzuki и Toyota. 
Есть и производители, у кото-
рых машин в декабре «в запа-
се» — их столько же, сколько ме-
сяцем ранее, или даже больше. 
К ним относятся немецкая пре-
миум-«тройка» — Audi, BMW 
и Mercedes-Benz, корейский 
Genesis, европейские Citroen, 

Land Rover, Renault, Skoda, 
«японцы» Mitsubishi, Infiniti и 
Nissan, китайские Chery и Haval.

Как отмечает генеральный 
директор сети автосалонов Fresh 
Auto Денис Мигаль, в условиях 
жесткого дефицита покупатели 
готовы приобрести автомобиль в 
любой комплектации, но, к сожа-
лению, дилеры часто могут пред-
ложить им только встать в оче-
редь на новую машину и ждать, 
когда она сойдет с конвейера. Те 

клиенты, которые оформят по-
купку до Нового года, смогут по-
лучить свой автомобиль не ранее 
февраля 2022 года. И если ситуа-
ция с комплектующими не улуч-
шится, то новым покупателям 
придется ждать еще дольше, по-
скольку автомобили, поступаю-
щие с производства в дилерские 
центры, в большинстве случаев 
уже выкуплены и не попадут в 
свободную продажу.

В целом динамика продаж 
следующего года будет зависеть 
от сроков, в которые на рынок 
начнут поступать дефицитные 
модели, резюмирует замести-
тель генерального директора 
по продажам новых автомоби-
лей АГ «Авилон» Алексей Ста-
риков. 

1

Читайте также: Россияне 
скупают китайские авто из-за 
жадности дилеров других марок 
rg.u/art/2225221

Те клиенты, 
которые оформят 
покупку до Нового 
года, смогут полу-
чить свой автомо-
биль не ранее фев-
раля 2022 года
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ТЕМА С философом Алексеем Козыревым

Российский интеллектуал: 
флюгер или барометр?
Валерий Выжутович 

Ф
ранцузский фило-
соф Жюльен Бенда 
был четырежды но-
минирован на Но-
белевскую премию 
по литературе, но 
запомнился един-
ственной книгой — 
«Предательство 

интеллектуалов». В ней он опи-
сал, как европейские интеллек-
туалы со второй половины XIX 
века перестали служить исти-
не и стали служить власти. А что 
же российские интеллектуалы 
сегодня? Ищут ли они социаль-
ную истину или обслуживают 
конкретные интересы конкрет-
ных представителей власти. Кто 
он, российский интеллектуал, — 
флюгер или барометр?

 Обсудим тему с кандидатом 
философских наук, и.о. декана 
философского факультета МГУ 
Алексеем Козыревым. 

Сегодня лидером 
мнений может стать 
Николай Басков 

Влияние интеллектуалов на 
жизнь российского общества 
сегодня растет или падает?

АЛЕКСЕЙ КОЗЫРЕВ: Можно судить 
хотя бы по журнальным тира-
жам. Если сравним с концом 
восьмидесятых — началом де-
вяностых… Я не помню, ка-
кой тогда тираж был у «Ново-
го мира», но, несомненно, зна-
чительно больше, чем теперь. 
Скажу о том, что знаю точно: 
тираж «Вопросов философии» 
упал ровно в сто раз. Было по-
рядка 88 тысяч экземпляров, 
а сейчас меньше тысячи. Это 
свидетельство того, что жур-
нал из рупора общественного 
мнения превратился в узкопро-
фильное специализированное 
издание. Сегодня вместо вла-
стителей дум мы имеем лиде-
ров мнений. Кто такие лидеры 
мнений? Совесть народа, как 
Лев Толстой? Нет. Это спике-
ры, которые по каким-то при-
чинам стали востребованными 
авторитетами, экспертами. Ча-
сто это никоим образом не со-
относится с их профессиональ-
ными компетенциями, с их зна-
ниями, с их научными достиже-
ниями. Лидером мнений сегод-
ня может быть Николай Басков, 
эстрадная звезда. 

Интеллектуал это 
не совсем то же самое, 
что интеллигент 

Интеллектуал в России всег-
да имел некую мисию. Прос-
вещать нацию, осмысливать 
настоящее время в его связи 
с историей. А теперь?

АЛЕКСЕЙ КОЗЫРЕВ: Надо сказать, 
что интеллектуал — это не сов-
сем то же самое, что интелли-
гент. 

У нас, однако, случалось, что 
интеллектуал и интелли-
гент «уживались» в одном че-
ловеке — в Сахарове, например. 

АЛЕКСЕЙ КОЗЫРЕВ: Сахаров не всег-
да выступал в роли интеллиген-
та. Он какое-то время был со-
ветским ученым, встроенным 
в систему, получавшим высо-
кие государственные награды, 
премии. Но в какой-то момент 
он, скажем так, переключился 
и начал выступать как интел-
лигент. 

Интеллектуал — это преиму-
щественно носитель гумани-
тарного знания?

АЛЕКСЕЙ КОЗЫРЕВ: Я бы сказал, что 
гуманитарная составляющая 
здесь является определяющей. 
Но это не мешает математи-
ку, физику, биологу быть носи-
телем гуманитарного знания. 
Гуманитарное знание — это не 
ремесло. Это скорее компетен-
ция, если говорить современ-
ным языком. Математик Рау-

шенбах, например, писал об 
иконе. Или мой великий одно-
фамилец астроном Николай Ко-
зырев создавал оригинальную 
концепцию времени и поэтому 
был оригинальным философом. 
Гуманитарная составляющая 
безусловна, но к ней может при-
общиться человек любой про-
фессии. 

В глазах нашего общества 
интеллектуал выглядит 
чудаком и неудачником 

Давайте нарисуем социаль-
ный портрет российского ин-
теллектуала. Как он выгля-
дит в глазах общества?

АЛЕКСЕЙ КОЗЫРЕВ: В глазах обще-
ства чаще всего он выглядит чу-
даком и неудачником. Это од-
нозначно. Подобно тому, как 
извозчик спрашивал Шаляпи-
на: брат, ты чем занимаешься? 
Я пою. Да мы все поем. Работа-
ешь-то ты кем? Интеллектуал 
у нас — это многостаночник, че-
ловек, который не может, как 
правило, заниматься чем-то од-
ним, потому что для этого нуж-
но в своем деле очень преуспеть. 
Например, стать востребован-
ным, хорошо зарабатывающим 
писателем. Хотя и здесь нет га-
рантий. Я помню, что Вален-
тин Распутин, с которым я был 
знаком, весьма нуждался в 90-е 
годы, да и потом тоже. Потому 
что не было постоянного дохо-
да. А ведь он был крупный совет-
ский писатель, который даже 
в постсоветские времена мно-
го переиздавался. Среднестати-
стический российский интел-
лектуал — это человек, который 
пытается совмещать интеллек-
туальную работу с совершенно 
другой. Например, с бизнесом. 
Особенно за пределами Мо-
сквы. 

Если интеллектуал уходит 
в иную сферу деятельности 
из-за низкой зарплаты, то его 
нечем уже удержать? Гранты 
не помогают? 

АЛЕКСЕЙ КОЗЫРЕВ: Какое-то вре-
мя существовал Российский 
гуманитарный научный фонд 
(РГНФ). Потом его слили с Рос-
сийским фондом фундамен-
тальных исследований (РФФИ). 
И теперь РФФИ распоряжает-

ся грантами. Но как? Он дает 
300 тысяч рублей на коллектив 
молодых ученых. А что такое 
300 тысяч? Это даже не средняя 
зарплата менеджера средне-
го звена в Москве. Я бы понял, 
если бы эти 300 тысяч дали на 
одного молодого ученого в ка-
честве годовой стипендии. Это 
была бы весомая прибавка к его 
зарплате. Надо поддерживать 
не только академиков, кото-
рые и так получают академи-
ческие, да еще, если они люди 
пожилые, пенсию имеют. Надо 
поддерживать молодых. Ин-
струменты для этого у государ-
ства есть — тот же Российский 
фонд фундаментальных иссле-
дований. Система грантовой 
поддержки интеллектуалов се-
годня очень важна. Иначе мы 
просто потеряем молодежь, ко-
торая уйдет на автомойку или 
в автослесари, или в програм-
мисты, или еще куда-то. Обра-
щаться к поддержке западных 
фондов — большой риск схлопо-
тать клеймо «иноагента». Вооб-
ще-то практика клеймения ин-
теллектуалов у нас уже была, 
и я опасаюсь, сегодня она воз-
вращается.

В интеллектуалах 
нуждается всякая власть 

Российская власть нуждается 
в интеллектуалах?

АЛЕКСЕЙ КОЗЫРЕВ: В интеллекту-
алах нуждается всякая власть. 
Власть долго не просуществу-
ет, если она не найдет… я не го-
ворю взаимопонимания, но 
хотя бы общего языка с интел-
лектуалами. Причем здесь мы 
понимаем под интеллектуала-
ми самый широкий слой и уче-
ных, и совсем не обязательно 
ученых. Публицистами, писа-
телями часто становятся люди, 
не получившие гуманитарного 
образования. Но ученые, писа-
тели, публицисты, даже если не 
все они имеют диплом гумани-
тарного вуза, обладают опреде-
ленным интеллектуальным по-
тенциалом. И для власти полез-
но встречаться с ними. Формат 
таких встреч не должен быть на-
зидательным, дидактическим, 
директивным. Нужен свобод-
ный обмен мнениями. Кроме 
того, интеллектуалам необхо-

димо общественное поощрение. 
С этим дела обстоят архисквер-
но. Недавно мне пришлось хо-
ронить моего старшего коллегу, 
друга, который был лауреатом 
премии правительства Россий-
ской Федерации, разработчи-
ком экологической доктрины 
РФ, членом Совета Федерации 
в 90-е годы. На запрос похоро-
нить его на престижном кладби-
ще было отвечено: у него нет ор-
денов, поэтому только за день-
ги. У Киркорова и Пугачевой 
есть ордена, а у человека, ко-
торый послужил, причем на са-
мых высоких постах, в государ-
стве, в законодательной влас-
ти, орденов нет. В конце концов 
вышли из ситуации — заплати-
ли. Но это унизительно. А сколь-
ко государственных наград по-
лучают мои коллеги? Это абсо-
лютный мизер, который просто 
не соответствует реальному 

вкладу ученых в жизнь нашей 
страны. Почему ордена должны 
получать только чиновники? 
Или если ученый, то — к 100-ле-
тию, если ты, дай бог, дожил до 
этого возраста. Это реальная 
проблема — оценка труда интел-
лектуалов. 

Российские интеллектуалы 
испытывают влияние цен-
зуры? 

АЛЕКСЕЙ КОЗЫРЕВ: Я не знаю слу-
чая, чтобы человеку завернули 
его статью из-за каких-то там 
нестыковок с «генеральной ли-
нией». Дело в другом. Статья 
может быть пустой, бессодер-
жательной, в которой научное 
исследование подменяется по-
литической риторикой. И ког-
да такую статью отклоняют, ав-
тор заявляет, что это цензура. 
Не скажу, что у нас нет опреде-
ленных предпочтений или даже 
определенных жестких запре-
тов. Есть, разумеется. Но, мне 

кажется, они носят не государ-
ственный характер. Их устанав-
ливает руководство того или 
иного телеканала, того или ино-
го издания в силу каких-то сво-
их пристрастий. 

Так все же… Российский ин-
теллектуал — флюгер или ба-
рометр?

А Л Е К С Е Й  К О З Ы Р Е В : Как у Блока: 
«флюгарка на крыше Сладко 
поет о грядущем». Только пе-
сни все время разные, и слаще 
от них почему-то не становится. 
Интеллектуальное флюгерство 
мы часто наблюдаем на различ-
ных ток-шоу, в выступлениях 
«экспертов» и «телеведущих». 
Помню на одном из таких шоу 
ассистентка поднесла мне во 
время эфира микрофон и тихо 
прошептала: «Кричите!». «Что 
кричать?» — спросил я. «Без раз-
ницы. Главное — кричите». За-

чем же кричать, если ведущий 
все равно сделает правильный 
вывод, подытожит в нужном на-
правлении. Больше я туда не по-
шел. Мы уже настолько привы-
кли к примелькавшимся поли-
таналитикам, которые без тени 
смущения «искривляются вме-
сте с линией партии», что от-
носимся к ним как к фоновому 
шуму. Стоит помнить о том, что 
слово человека, который ответ-
ственно говорит о своем време-
ни, звучит и после его смерти. 
Сейчас, увы, мы живем во «вре-
мя прощаний», и я с грустью 
и благодарностью вспоминаю 
имена своих недавно ушедших 
учителей, умевших блестяще 
чувствовать и описывать «дух 
эпохи» — Сергея Хоружего, Вла-
димира Миронова, Валерия По-
дорогу, Валерия Расторгуева, 
Николая Котрелева, Нелю Мо-
трошилову... 

Должен (может) ли интел-
лектуал откликаться на по-
литическую повестку? Если 
да, то что есть честный от-
клик, а что — конъюнктур-
ный, приспособленческий? 

А Л Е К С Е Й  К О З Ы Р Е В :  Может, но не 
должен. Если кто-то хочет, чтоб 
«к штыку приравняли перо», то 
пусть приравнивает свое собст-
венное, а не перо вообще. Иначе 
некому будет написать «я пом-
ню чудное мгновенье». Поли-
тика — это не война, она не обя-
зывает нас к всеобщей мобили-
зации. В демократическом об-
ществе далеко не все его члены 
в равной степени активно во-
влечены в политику, в управле-
ние. Кто-то должен пахать, кто-
то строить, кто-то писать сти-
хи. Я знаю интеллектуалов, ко-
торые давно отлучили себя от 
телевизора и новостных лент, 
и при этом неплохо себя чув-
ствуют. Уход от политики, на-
меренный отказ что-либо под-
писывать и кричать со всеми 
вместе — нормальное и неотъ-

емлемое право интеллектуала. 
Но у него нет права лгать, до-
носить, лицемерить. Это точно. 
Причем конъюнктура может 
выражаться как в лизоблюдст-
ве, выборе нужной риторики, 
стремлении всеми силами услу-
жить, встроиться в повестку, 
так и в показном фрондерстве, 
в надежде, что примут в «хоро-
шую» компанию. Синдром Чаа-
даева и его слава многим не дает 
спать спокойно. Один режис-
сер обращается к власти с при-
зывом думать, другой озабочен 
работой «со смыслами». Но ду-
мать тоже надо уметь, а рабо-
тать со смыслами можно лишь 
тогда, когда научился работать 
с людьми и вещами. Поэтому ча-
сто за словами нет ничего, кро-
ме жажды попасть в тренд, пой-
мать хайп, или брезжит хаос, 
что называется, «сумбур вме-
сто музыки».

Как нам надлежит отно-
ситься к работе интеллекту-
алов на какую-либо полити-
ческую партию? Насколько 
эффективно участие интел-
лектуалов в работе различ-
ных советов при правитель-
стве, тех или иных ведом-
ствах? Действительно ли 
власть нуждается в такого 
рода сотрудничестве или уче-
ные своими именами освяща-
ют непопулярные решения?

АЛЕКСЕЙ КОЗЫРЕВ: Как член Совета 
по взаимодействию с религиоз-
ными объединениями при пре-
зиденте РФ я не имею мораль-
ного права оценивать эффек-
тивность работы общественных 
советов. Скажу только, что их 
работа вовсе не сводится к уча-
стию в высоких собраниях, ко-
торые могут происходить один-
два раза в год. Это еще и повсед-
невная работа, встречи, уча-
стия в различных мероприяти-
ях, в моем случае, например, об-
щение отнюдь не только в рам-
ках своего вуза и своего трудо-
вого коллектива. Среди моих 
бывших учеников были и члены 
Общественной палаты РФ и ана-
логичных палат в регионах. При 
активной жизненной позиции 
это дополнительный шанс что-
то сделать, кому-то помочь. Что 
же касается работы на партии — 
если человек испытывает по-
требность вступить в партию, 
к ней принадлежать и быть ее 
активистом, то ничего плохого 
я в этом не вижу. Если, конечно, 
его убеждения соответствуют 
политической программе дан-
ной партии. Но бывало на моей 
памяти и такое, что люди успе-
вали поработать на все участ-
вующие партии на протяжении 
одного избирательного цикла, 
что называется, снять сливки 
отовсюду. Особенно это отно-
сится к 90-м годам, когда полит-
пиар делал свои первые шаги. 
Тогда на выборах можно было 
заработать много шальных де-
нег. Ничего хорошего для лич-
ности это, разумеется, не при-
носило.  Люди становились 
 циниками, уходили в другую 
сферу  деятельности, например, 
в бизнес. Кто-то прежде времени 
ушел из жизни.  

В глазах общества интеллектуал 
чаще всего выглядит чудаком
и неудачником.

А К Ц Е Н Т

Извозчик спрашивал Шаляпина:
Брат, ты чем занимаешься? Я пою.
Да мы все поем. Работаешь-то ты кем? 

Визитная карточка

Алексей Козырев — кандидат фи-

лософских наук, и.о. декана фило-

софского факультета МГУ. Родил-

ся в Москве в 1968 году. Окончил 

философский факультет МГУ. Про-

ходил стажировку в Женевском 

университете, Высшей школе гу-

манитарных наук и Свято-Сергиев-

ском православном богословском 

институте в Париже. 

В 1997 году защитил кандидат-

скую диссертацию по теме 

« Гностические влияния в филосо-

фии Владимира Соловьева». 

 Основные работы посвящены 

истории русской философии кон-

ца XIX — начала XX вв. (В.С. Соло-

вьев, С.Н. Булгаков, К.Н. Леонтьев, 

В.Н. Ильин). Автор книги «Соло-

вьев и гностики». Вел авторские 

программы на радиостанциях 

«Вера», «Русская служба ново-

стей», «Радонеж», «София».
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Сведения о наличии земельных участков частного имущества, 
расположенных в границах особой экономической зоны 
«Кашира», созданной на территории муниципального 

образования «городской округ Кашира» Московской области  
и не сданных в аренду или проданных по состоянию  

на 01 декабря 2021 года
Земельные участки: 
КН 50:37:0050406:1368, площадью 5,85 Га; 
КН 50:37:0050406:1369, площадью 4,15 Га; 
КН 50:37:0050406:1370, площадью 0,98 Га; 
КН 50:37:0050406:1371, площадью 28,51 Га; 
КН 50:37:0050406:1385, площадью 2,00 Га; 
КН 50:37:0050406:1387, площадью 4,02 Га; 
КН 50:37:0000000:9240, площадью 2,90 Га.
Предусматривается возможность формирования земельных 

участков из земельных участков с КН 50:37:0000000:9261, 
КН 0:37:0050406:1034, КН 50:37:0050406:1391, КР 50:37:0050406:734 
индивидуально под входящего в особую экономическую зону резидента.

Более подробную информацию можно получить на сайте: 
www. oezkashira.com или по телефону: 8 (495) 620-63-45.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

МВД В полиции дали совет 
выезжающим за рубеж 
россиянам на случай 
их похищения

Слово может 
спасти

Иван Петров

Специалисты МВД России рекомендуют россиянам пе-
ред поездкой за границу придумать некий условный 
знак, который будут знать только их родственники и 
друзья. С его помощью в случае необходимости можно 
будет послать сигнал о помощи. 

«Перед поездкой за границу на работу или учебу не-
обходимо придумать слово или фразу, которая будет 
означать, что вы в опасности и нуждаетесь в помощи. 
Бывают экстренные ситуации (в случае похищения, 
насильственного удержания), когда телефонный раз-
говор проходит под контролем преступников, и един-
ственная возможность дать знать родным, что вам 
нужна помощь, — вставить кодовую фразу. Это должна 
быть очень простая фраза, которая не вызовет подо-
зрений у преступников», — сообщили в пресс-центре 
МВД России. 

В ведомстве отметили, что такой совет включен в па-
мятку «Осторожно! Торговля людьми!». С ней можно 
ознакомиться на официальном сайте МВД России — там 
существует темати-
ческий раздел «Па-
мятки для граждан», 
в котором размеще-
ны рекомендации 
специалистов для 
обеспечения безопа-
сности в различных 
ситуациях граждан, 
в том числе детей и 
подростков.

«Данная бро-
шюра была широ-
ко распространена 
среди обществен-
ности, многие гра-
ждане в своем бли-
жайшем окружении 
используют такие 
фразы (слова) на 
случай возникно-
вения критической 
ситуации», — уточ-
нили в полиции.

Кодовое слово 
полицейские сове-
туют придумать и 
родителям для без-
опасности своих 
детей. Использовать можно, допустим, кличку собаки 
или кошки, либо название любимой игрушки. И если 
на детской площадке к ребенку подойдет незнакомец, 
который скажет, что хочет отвести малыша к его роди-
телям, стоит задать ему этот вопрос. Если не сможет 
ответить, надо советовать детям громко закричать, 
чтобы привлечь внимание прохожих. Кодовое сло-
во может помочь,  когда ребенок остается один дома и 
кто-то звонит ему в дверь.  Если малыш услышит кодо-
вое словечко, ему стоит разрешить открывать дверь. 

В памятке МВД «Осторожно! Торговля людьми или 
как не стать ее жертвой» отмечается, что в современ-
ном мире миллионы людей насильственно вовлечены 
в занятие проституцией, бытовое рабство, попрошай-
ничество и другие виды эксплуатации. «Люди подвер-
гаются эксплуатации как внутри отдельно взятой стра-
ны (внутренняя торговля людьми — нелегальное трудо-
устройство в своей стране бывает не менее опасным, 
нежели за границей), так и в других странах (трансна-
циональный траффикинг)», — говорится в рекомен-
дации.

По данным ООН, жертвами торговли людьми еже-
годно становятся 700 тысяч женщин, детей и мужчин. 
«Она имеет характер организованной транснацио-
нальной преступности и по своей прибыльности не 
уступает наркоторговле и сбыту оружия. Годовая при-
быль от торговли людьми составляет около 60 млрд 
долларов», — отметили в полиции.  

Бывают экстрен-
ные ситуации, 
когда телефонный 
разговор прохо-
дит под контролем 
преступников, 
и единственная 
возможность дать 
знать родным, 
что вам нужна 
помощь, — 
вставить кодовую 
фразу
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ЭКСКЛЮЗИВ Вячеслав 
Быков о себе как об игроке 
и тренере

Знает хоккей 
со всех сторон

Илья Соболев

Двукратный олимпийский чемпион, пятикратный 
чемпион мира Вячеслав Быков — уникальный человек 
для отечественного хоккея. Он был капитаном коман-
ды СНГ, которая, по сути, победой на Олимпиаде-1992 
в Альбервиле закрыла советскую эпоху. И он же капи-
танствовал, когда сборная России брала свое первое 
золото на чемпионате мира, ставшее последним на 
ближайшие 15 лет. А в 2008-м национальная команда 
именно под его началом эту засуху прервала.

Возможно, Вячеслав Аркадьевич иногда рассуждает 
даже слишком правильно, но внимая ему понимаешь, 
за счет чего были непобедимы ЦСКА и сборная СССР. 
Мой звонок в канун 75-летия отечественного хоккея 
застал его на матче сына Андрея, выступающего за 
швейцарский «Фрибур-Готтерон».

— А я смотрю все матчи сына. Сейчас еще и внук на-
чал ходить в хоккейную школу. Без хоккея наша семья 
уже не может (смеется).

Наш хоккей отпраздновал 75 лет. А какой момент 
был главным в вашей личной хоккейной истории?

ВЯЧЕСЛАВ БЫКОВ: Это было, когда Геннадий Федорович Цы-
гуров, главный тренер «Трактора» в 1979 году, меня, 
19-летнего парнишку, поставил в первую пятерку ко-
манды против пер-
вой пятерки ЦСКА 
(долгая пауза). Уф, 
аж дух захватывает 
от воспоминаний. 
Борис Петрович Ми-
хайлов играл тог-
да, Владимир Пет-
ров и великий Вале-
рий Харламов. Это 
и было начало моей 
карьеры игрока. Пе-
редо мной были мои 
кумиры, на которых 
я равнялся, благода-
ря которым люди приходят в хоккей, на которых хотят 
быть похожи. Помню, Петров меня так хорошенько при-
ложил у борта. Дал понять. Но таким маленьким, как я, 
это не в диковинку. Нужно идти вперед и все.

Читал в ваших интервью, что среди многочисленных 
завоеванных наград вы особо чтите золото Олимпиа-
ды в Альбервиле…

ВЯЧЕСЛАВ БЫКОВ: Любая медаль — достижение. Неважно, 
какого она достоинства. Это всегда почетно. Для меня 
успех Альбервиля неотделим от первой золотой меда-
ли на чемпионате мира-1993 в составе сборной Рос-
сии. Но я понимаю, к чему вы клоните. Да, нам было 
больно, что мы не могли слышать гимн своей страны, у 
нас не было флага. И тут я благодарен Виктору Василь-
евичу Тихонову, который был не только классным тре-
нером, но и психологом. Мы играем для наших людей, 
говорил он нам. Думаю, и сейчас, когда ребята сталки-
ваются с похожей ситуацией на Олимпиадах, они по-
нимают, ради кого они играют. А мы их поддерживаем.

Если почитать о вас воспоминания ваших партнеров 
по сборной на Играх-1992, ЧМ-1993, вырисовывается 
ну просто идеальный спортсмен. А тренер Быков на-
шел бы к чему придраться к игроку Быкову?

ВЯЧЕСЛАВ БЫКОВ: Конечно! Надо быть еще лучше, еще силь-
нее, еще смелее. Я прошел великую школу ЦСКА, совет-
скую школу хоккея. В их основе — максимализм во всем. 
Чтобы добиваться каких-то успехов, нужно отдавать 
всего себя. А к чему придраться, всегда найдется.

Когда вы поняли, что тренерская стезя — это ваше?
ВЯЧЕСЛАВ БЫКОВ: Это деликатная тема. Все, кто занима-
ется спортом, должны понимать, что не для всех спорт 
станет профессией на всю жизнь. Поэтому нужно 
учиться, получать образование. У нас в ЦСКА многие 
ребята учились в спортивных заведениях. Я в свое вре-
мя поступил в челябинский технологический инсти-
тут, но из-за переездов отучился всего два года. Когда 
перешел в ЦСКА, через год я перевелся в Ленинград. В 
институт физической культуры имени Лесгафта. Ста-
рались заниматься во время сезона, подтягиваться к 
остальным, сдавали экзамены. У меня диплом тренера 
по хоккею и футболу, кстати говоря.

Помните, как вас позвали быть тренером сборной?
ВЯЧЕСЛАВ БЫКОВ: Это произошло благодаря Вячеславу 
Александровичу Фетисову, моему партнеру по сбор-
ной и ЦСКА. Он проявил инициативу, чтобы обрати-
лись ко мне. Это была большая честь, но и большая от-
ветственность. Боязни какой-то не было, был вызов. Ты 
его принимаешь или нет.

При вас в сборную впервые за долгое время вернулся 
Сергей Федоров. А теперь он один из тренеров сборной?

ВЯЧЕСЛАВ БЫКОВ: Федоров — плеймейкер. Созидатель, тво-
рец. Он создавал, предвосхищал. Это безоговорочный 
талант. Я не удивлен, что он стал тренером. И его каче-
ства должны перейти на тренерскую стезю.

Федоров один из тех, кто повезет  сборную в Пекин, где 
уже точно не будет  НХЛ. Многие это называют тра-
гедией для мирового спорта… 

ВЯЧЕСЛАВ БЫКОВ: Нет. Никакой трагедии не будет. Траге-
дия будет для игроков, которые, возможно, потеряют 
последнюю возможность сыграть на Олимпиаде. А для 
спорта не будет трагедии. Он будет развиваться. Наш 
молодой тренерский штаб подготовил команду из иг-
роков КХЛ, которые вполне способны защитить ти-
тул чемпионов. А вообще, в НХЛ же есть игроки, есть 
профсоюз, как они смотрят на всю эту ситуацию? Вот 
где братство игроков? Или для них это только бизнес? 
А страны, которые их воспитали? Это для них уже пу-
стой звук?  

ПРИЗНАНИЕ Спортивные журналисты назвали лучших 
спортсменов года

«Лани» добежали 
до олимпийцев

Николай Долгополов, 
президент Федерации 
спортивных журналистов 
России (ФСЖР) 

В 
конце года подводят-
ся итоги — все и вся-
ческие. А спортив-
ные журналисты вы-
бирают десять силь-
нейших спортсменов, 
лучших тренера и ко-
манду. Нечетный год, 
вопреки всем прави-

лам, оказался олимпийским. 
Игры-2021 в Токио были назва-
ны Олимпиадой-2020. Так Меж-
дународный олимпийский ко-
митет показал, что в его власти 
в собственных интересах даже 
перекраивать современный ка-
лендарь, ставший на один сезон 
не григорианским или юлиан-
ским, а чисто МОКовским.

Неудивительно, что в «де-
сятку» лучших спортсменов 
года попали  девять участни-
ков Олимпиады — представите-
лей летних олимпийских видов 

спорта. И лишь один «зимник» — 
чемпион мира Роман Репилов, 
второй год подряд вкатываю-
щийся в лауреаты на своих зо-
лотых санях.

 Вот обладатели статуэток 
«Серебряной лани» в алфавит-
ном порядке:

Бацарашкина Вита лина 
(стрельба), Калина Андрей (па-
ралимпийский спорт — плава-
ние), Медведев Даниил (тен-
нис), Нагорный Никита (спор-
тивная гимнастика), Поздня-
кова София (фехтование), Ре-
пилов Роман (санный спорт), 
Ромашина Светлана (синхрон-

ное плавание), Рублев Андрей 
(теннис), Рылов Евгений (пла-
вание), Храмцов Максим (тхэк-
вондо).

Лучший тренер — Михаил Ли-
хачев (пляжный футбол). Луч-
шая команда — сборная России 
по синхронному плаванию.

Все они по результатам опро-
са Федерации спортивных жур-
налистов России (ФСЖР) полу-
чат традиционные и очень при-
ятные статуэтки «Серебряных 
ланей». Обратите внимание, в 
списке два теннисиста, великая 
синхронистка Светлана Рома-
шина и ее команда.

И еще случилось небывалое! 
В число лауреатов не попали фи-
гуристы, точнее, замечатель-
ные фигуристки или их трене-
ры. Журналисты практически 
не упоминали даже чемпионку 
мира Анну Щербакову, забыли 
о своих любимицах Александ-
ре Трусовой и Алене Косторной. 
Что это? Некое пресыщение? 
Или предвидение: назовем дев-
чонок в следующем году, ког-
да они обязательно выиграют 
Олимпиаду?

Еще одна необычная законо-
мерность. С подавляющим отры-
вом в категории «Лучший тре-
нер» победил наставник чемпи-
онов мира по пляжному футболу 
Михаил Лихачев. Он со своими 
ребятами уже становился обла-
дателем «Серебряных ланей». 
Видимо, когда наш большой фут-
бол потерпел провал на Евро, 
спортивным репортером все же 
не хочется забывать о любимой 
игре. И пляжники дают полные 
основания для того, чтобы быть 
отмеченными. Может, и в нази-

дание тем, кто с 2008-го ничего 
не добивался на зеленых полях.

И еще об одном. Почему-то 
спортивные репортеры не вклю-
чают в десять лучших некоторых 
спортсменок, да и спортсменов, 
которые, как кажется, должны 
быть в лауреатах. Почему? Не 
совсем понятно. Но ФСЖР ни в 
коем случае не принимает при-
казных решений. Журналисты 
голосуют так, как подсказывает 
сердце.

В этом году вместе с Всерос-
сийской ассоциацией летних 
олимпийских видов спорта мы 
учредили и новый приз. Но кому 
будет вручена еще одна серебря-
ная статуэтка, пока оставим в 
тайне.

Она точно развеется на тра-
диционной церемонии вручения 
«Серебряных ланей», которую 
мы проведем, когда позволит 
эпидемиологическая обстанов-
ка, вместе с верным партнером 
Олимпийским комитетом Рос-
сии в его Большом зале на Луж-
нецкой, дом 8.  

Триумфаторы летней Олимпиады София Позднякова, Виталина Бацарашкина и Светлана Ромашина.

А К Ц Е Н Т

В десятку лучших спортсменов года 
попали девять участников летней 
Олимпиады Токио-2020 и только 
один представитель зимних видов

Вячеслав Быков в бытность главным тренером сборной знал, 
как объединить команду общей идеей.

Помню, Петров 
приложил меня 
у борта. Но таким, 
как я, это не в 
диковинку. Нужно 
идти вперед и все
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БАСКЕТБОЛ 
ЦСКА сыграет 
в Мадриде 
с грандом 
Евролиги

ДАТЬ «РЕАЛУ» 
СДАЧИ
Сергей Сокольский

Московский ЦСКА сегодня дол-
жен провести очередной матч 
регулярного чемпионата ба-
скетбольной Евролиги. В Мад-
риде подопечные Димитриса 
Итудиса встретятся с местным 
«Реалом».

Хотя еще накануне игра была 
под большим вопросом. Все дело 
в том, что в «Реале» вспышка ко-
ронавируса. Положительный 
тест сдали уже шесть игроков. 
Плюс вирус обнаружен и у глав-
ного тренера команды Пабло 
Ласо. Тем не менее ЦСКА под-
твердили вылет в Мадрид. Пока 
у испанцев есть восемь игроков 
и два юниора, необходимых для 
того, чтобы матч состоялся.

Как бы цинично не звучало, 
но ЦСКА нынешние проблемы 
«Реала» на руку. Мадридцы идут 
в регулярном чемпионате вто-
рыми, потерпев лишь три пора-
жения в 15 матчах (одно из них 
от казанского УНИКСа). При 
этом на своем паркете «коро-
левский клуб» выиграл все во-
семь матчей в рамках Евролиги. 
Армейцы пока не столь хоро-
ши: у них десять побед и шесть 
поражений. При поверхност-
ном взгляде может сложиться 
впечатление, что дела у ЦСКА 
в последнее время идут непло-
хо: в предыдущих шести матчах 
Евролиги москвичи проиграли 
лишь однажды. Но это не сов-
сем так. 

Соперники у подопечных 
Димитриса Итудиса были не са-
мые серьезные, из нижней части 
турнирной таблицы. А встреча 
с действительно сильным оппо-
нентом, коим сейчас является 
УНИКС, привела к тяжелейшему 
поражению 67:88.

Из того, что в пользу ЦСКА 
перед сегодняшним матчем, это 
статистика личных встреч. Из 
последних семи очных матчей 
ЦСКА выиграл шесть. В том чи-
сле в марте этого года в Мадри-
де — 96:89.

Очевидно, что залогом успе-
ха гостей сегодня станет ней-
трализация центрового «Реала» 
Вальтера Тавареша, который 
нынче пребывает в отличной 
форме. Кабовердианец занима-
ет второе место среди игроков 
Евролиги по рейтингу эффек-
тивности, первое по проценту 
попаданий двухочковых и по ко-
личеству блок-шотов. Впрочем, 
у ЦСКА тоже есть вполне себе 
качественные центровые: серб 
Никола Милутинов, Джоэл Бо-
ломбой, тяжелый форвард Йо-
ханнес Фогтманн. Главное, что-
бы они сыграли на уровне.

Сегодня же питерский «Зе-
нит» примет у себя изральский 
«Маккаби». Главная проблема 
питерцев — кадровые потери. 
Именно этим наставник зени-
товцев Хавьер Паскуаль объя-
снил недавнее поражение своей 
команды от саратовского «Ав-
тодора» в «регулярке» Единой 
лиги.

Добавим, что еще один наш 
клуб провел свой матч в Евроли-
ге накануне. Казанский УНИКС 
гостил у лидера регулярного 
чемпионата, испанской «Барсе-
лоны». Результат этой встречи 
стал известен уже после подпи-
сания номера «РГ» в печать.

Напомним, как выглядел Топ-
8 (зона плей-офф) перед 17-м 
туром регулярного чемпиона-
та Евролиги.  «Барселона» (Ис-
пания) — 14 побед — 2 пораже-
ния, «Реал» (Испания) — 13—3, 
«Олимпиакос» (Греция) — 11—5, 
УНИКС (Россия) — 10—6, «Ми-
лан» (Италия) — 10—6, «Зенит» 
(Россия) — 10—6, ЦСКА (Россия) 
— 10—6, «Анадолу» (Турция) — 
8—8.  

Мадридский 
«Реал» охватила 
вспышка корона-
вируса: положи-
тельный тест 
сдали шесть 
игроков и главный 
тренер. Но матч 
с ЦСКА должен 
состояться

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

23 декабря, четверг
«Матч! Игра»
19.55. «Зенит» — «Маккаби». — 

Прямая трансляция.

22.45. «Реал» — ЦСКА. 

Прямая трансляция

ХОККЕЙ Звезды НХЛ не сыграют на зимних Играх в Пекине

Овечкин за бортом
Илья Соболев

З
везды Национальной хок-
кейной лиги (НХЛ) не сыг-
рают на олимпийском тур-

нире в Пекине. Вчера об этом 
НХЛ объявила официально.

«Национальная хоккейная 
лига уважает и ценит желание 
игроков НХЛ представлять свои 
страны и участвовать в турни-
ре среди «лучших из лучших». 
Поэтому мы ждали так долго, 
как только возможно, взвеши-
вая все варианты участия на-
ших игроков в зимних Олим-
пийских играх 2022 года. Мы 
очень ценим усилия Междуна-
родного олимпийского комите-
та, Международной федерации 

хоккея и оргкомитета Олимпи-
ады в Пекине, которые были го-
товы принять игроков НХЛ, но 
текущие обстоятельства сдела-
ли это невозможным, несмотря 
на максимальное старание всех 
сторон процесса», — приводит 
официальный сайт НХЛ слова 
комиссионера лиги Гэри Бет-
тмэна.

Кратко напомним предысто-
рию. Энхаэловцы пропустили и 
предыдущие зимние Игры в ко-
рейском Пхенчхане четыре года 
назад. После этого между лигой 
и хоккеистами было подписа-
но коллективное соглашение, 
в котором отдельно проговари-
валось участие в Олимпиадах 
2022 и 2026 годов. В сентябре 

НХЛ утрясла с Международным 
олимпийским комитетом по-
следние организационные во-
просы касательно приезда игро-
ков в Пекин, но с одной оговор-
кой. В случае ухудшения эпи-
демиологической ситуации се-
вероамериканская лига остав-

ляла за собой право отказаться 
от поездки на Олимпиаду до 10 
января.

Тогда это примечание ка-
залось чисто символическим. 
Даже новый главный тренер 
сборной России Алексей Жам-
нов на своей первой пресс-кон-
ференции в ноябре признавал-
ся, что не представляет разви-
тие событий, при котором НХЛ 
не приедет.

Однако в самый неподходя-
щий момент лигу накрыло ко-
ронавирусной волной. На се-
годняшний день перенесено 
50 матчей, почти 150 хоккеи-
стов попали в ковид-протокол. 
В итоге регулярный чемпионат 
встал на паузу, и этот факт рез-
ко уменьшил шансы хоккеистов 
попасть в Пекин. Ведь один пе-
рерыв в сезоне уже был запла-
нирован на время Олимпиады с 
6 по 20 февраля.

Право поставить финаль-
ную точку в олимпийском во-
просе НХЛ делегировала про-
фсоюзу хоккеистов. Самих иг-
роков больше беспокоил стро-
гий олимпийский регламент, 
согласно которому в случае за-
ражения спортсменов ждет в 
Китае карантин не менее трех 
недель. Но было немало и тех, 
кто был готов поехать в Пекин, 
даже при всех существующих 
рисках. Генменеджер сборной 
России Илья Ковальчук гово-
рил, что наши хоккеисты на-

мерены воспользоваться даже 
мизерным шансом сыграть на 
Олимпиаде. Увы, итоговое ре-
шение было принято не в их 
пользу, причем задолго до на-
значенного дедлайна. Желание 
провести полноценный сезон, 
тот самый пресловутый бизнес 
для боссов НХЛ оказались важ-
нее. Хотя, конечно, в официаль-
ных комментариях подчерки-
вается, что от Олимпиады было 
решено отказаться в интересах 
игроков.

Мизерный шанс, о котором 
говорил Ковальчук, оставался в 
том случае, если бы НХЛ просто 
не отпустила игроков, оставив 
нетронутой олимпийскую па-
узу. Но теперь ее будут исполь-
зовать, чтобы наверстать упу-
щенное время в декабре. Траги-
комическая деталь в том, что в 
феврале не все арены будут до-
ступны. Чтобы не простаивать, 
их хозяева уже заключили кон-
тракты на проведение нехок-
кейных мероприятий.

А как же коллективное со-
глашение, заключенное меж-
ду НХЛ и хоккеистами? Лига 
обещает реализовать его, от-
пустив игроков на Олимпиа-
ду-2026. В этой ситуации обид-
нее всего за тех, кто, возможно, 
упустил последний шанс побо-
роться за олимпийское «золо-
то». Среди таковых Александр 
Овечкин и Евгений Малкин, ко-
торым через четыре года стук-
нет 40 и 39 лет соответственно. 
Вынуждены пропустить Олим-
пиаду и наши суперзвезды, ко-
торые нынче в расцвете: Арте-
мий Панарин, Никита Кучеров, 
Дмитрий Орлов, Владимир Та-
расенко. К следующим Играм 
им всем будет уже за 30. Впро-
чем, не факт, что через четыре 
года не найдется причина, кото-
рая оставит без мечты и это по-
коление.  Восемь лет назад в Сочи Александр Овечкин сыграл, возможно, на своей последней Олимпиаде в карьере.

А К Ц Е Н Т

Российские хоккеисты были готовы 
цепляться за минимальный шанс 
поехать на Олимпиаду, но НХЛ 
приняла решение не в их пользу
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